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Médico alerta que é preciso ter 

consciência quanto aos riscos à sociedade

Legalizar a droga seria 
uma ‘sopa no mel’ 

ao crime organizado
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Número de 
pré-candidatos 
à prefeitura sinaliza eleição 
de dois turnos na Capital. E 
mais, possível pré-candidata 
em 2024 estreia em 
programa de TV. Página A3

Confira a 
mensagem do 
padre Rosinei Pauli, do 
livro Ele e Eu, de Gabrielle 
Bossis, número marginal  
1.224. Página A5

Candidatos 
e na TV

Mensagem 
1.224

É uma 
mentira que 
todos os 
países estão 
legalizando. 
Nos países 
escandinavos 
ninguém 
pensa em 
legalizar, 
mesmo na 
maioria 
dos países 
europeus

Copa do Brasil tem pesos  
diferentes para Fla e São Paulo 

Ponta Porã tem ao menos 7 
postulantes à prefeitura

Donos de bares driblam baixo 
movimento depois de ‘boom’ 

Prefeitura espera entregar 
mais de 28 obras neste ano

Conhecedor da área 
da saúde mental, o mé-
dico psiquiatra Ronaldo 
Laranjeiras fez um dis-

curso, no plenário da Câ-
mara, esclarecedor sobre 
a descriminalização das 

drogas, no dia 17 de 
agosto, em que criticou o 
ativismo dos ministros do 
STF (Supremo Tribunal 
Federal), de a população 
ser contra a legalização, 

sobre os danos de um 
dependente químico no 
ambiente familiar e a 
questão de “liberar” a 

cracolândia para o país. 
“Os ministros não estão 
levando isso em conside-
ração e acham que ma-

conha é tudo igual, todas 
fraquinhas e não é essa 
a realidade, no mercado 

ilícito da maconha. 
Este é um mercado 

dinâmico, com novas 
cepas, dezenas delas, 

Flamengo e São Paulo 
entram em campo para 
disputar a mesma taça, 
na tarde deste domingo 
(17), às 15h (de MS), no 
primeiro jogo da final da 
Copa do Brasil, no Mara-
canã. No entanto, o signi-
ficado daquele troféu não 
poderia ser mais distinto 

para os dois clubes.
Desde o momento em 

que começou a avançar 
e vislumbrou as fases 

mais adiantadas da Copa 
do Brasil, o São Paulo 
passou a ter a compe-
tição como prioridade. 

Tanto internamente 
quanto externamente, o 

torneio virou obsessão. 
No Rubro-Negro, desde 

2019, já sob gestão de Ro-
dolfo Landim, o clube em-
pilhou taças como as do 
Brasileiro, Libertadores, 
Recopa e Supercopa do 

Brasil.
Na atual temporada, o 

Flamengo poderia ganhar 
nada menos que sete 

títulos, mas vê o mata-
-mata como possibilidade 

mais real de não ter-
minar o ano de mãos va-
zias. Deste modo, a con-
quista do pentacampeo-
nato da Copa do Brasil 
tem sabor de prêmio de 

consolação. Página B2

A cidade de Ponta Porã, 
com um eleitorado de 

67.883 pessoas, se prepara 
rumo às eleições muni-

cipais de 2024. Até o mo-
mento, há sete pré-candi-

datos à Prefeitura. O atual 
prefeito, Eduardo Campos, 
manifestou suas intenções 

de buscar a reeleição. O 
vereador Edinho Quintana, 

que atualmente está no 
PSDB, considera trocar de 
legenda e, pelo momento 

do presidente Lula, parece 
ser propício migrar ao 

PT. A vereadora Lourdes 
Monteira, filiada ao MDB, 

também ganha destaque 
como pré-candidata. Carlos 
Bernardo, que concorreu a 
deputado no ano passado, 

também se apresenta à 
Prefeitura de Ponta Porã. 
No momento, ele está sem 
partido. Dentro do União 
Brasil, o nome de Daniel 
Valdez, conhecido como 

Puka, surge como possível 
concorrente. Por fim, os 

nomes de Pimpolho Júnior 
e Raquel Portioli, ambos do 
PL, surgem como uma al-

ternativa, com as bandeiras 
bolsonaristas, para a dis-

puta eleitoral.  Página A3

Donos de bares e 
restaurantes de Campo 
Grande têm sentido im-
pacto no movimento de 
pessoas, após passar o 

auge do pós-pandemia. 
Com isso, os empresários 
estão criando estratégias 

para driblar o cenário.
Página A8

Desde o mês de agosto, 
quando Campo Grande 

completou 124 anos, a pre-
feita Adriane Lopes (PP) 

anunciou o lançamento de 
28 obras pela cidade. Re-
centemente, foi lançada a 
revitalização da Praça dos 
Imigrantes, realizada a en-
trega da revitalização das 

USF (Unidade de Saúde da 
Família), o primeiro parque 

Tecnológico da Capital, 
a inauguração do Monu-

mento da Rota Bioceânica 
e o Centro Referência da 

Mulher.  
Além disso, o Novo PAC 

(Programa de Aceleração 
do Crescimento) também 
prevê investimentos para 
a Capital nos setores de 

infraestrutura, educação, 
habitação e pesquisa. 

Ainda  um convênio 
firmado com o Governo do 
Estado prevê obras de in-

fraestrutura, em diferentes 
bairros de Campo Grande, 

em que também serão 
executadas. Para isso, 

foram liberados, R$ 146,3 
milhões. Deste montante, 
mais de R$ 50 milhões são 
de repasses estaduais e R$ 
93 milhões federais. Página A5

A Cia. Arte Boa Nova 
apresenta, neste do-

mingo (17), o espetáculo 
“Auto-Obsessão: Quando 

Fazemos Mal a Nós 
Mesmos”. A peça é inspi-
rada na obra homônima 
de Mário Mas, aborda 
sobre os percursos de 

oito personagens e revela 
os tormentos que afligem 
os indivíduos, diante das 
consequências de suas 

ações. A apresentação da 
peça marca a inaguração 
do espaço cênico da Cia. 

Página C1

ENTREVISTA

 Um dos maiores especialistas em dependência química do Brasil
Dr. Ronaldo Laranjeiras

ESPORTES

com concentrações muito 
mais fortes. Então, esta-
belecer 30 ou 60 gramas 

é de uma ingenuidade 
ou, na melhor das hi-

póteses, um desconhe-
cimento dessa comple-
xidade, no mercado da 
droga ilícita”, pontuou, 
em entrevista ao jornal 
O Estado. Quando fala 

em 30, 60 ou 100 gramas 
para consumo, não se re-
sume apenas à maconha. 
Ele cita que um viciado 
da cracolândia, de São 
Paulo, consome por dia, 

de pedra, 50 gramas. 
Dr. Laranjeiras explica 
que a legalização, em 

qualquer quantidade, só 
tem um beneficiário: o 
tráfico. “Hoje, o grande 

traficante tem uma série 
de formiguinhas que es-
coam a droga, no dia a 

dia”, disse.
Páginas A6 e A7

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande     21°   35°
Dourados       21°   36°
Corumbá                    22°             38°
Maracaju            21°         37°
Ponta Porã           20°        34°
Três Lagoas          20°        39°
Mundo Novo              22°         37°

Sol e aumento de nuvens de 
manhã. Pancadas de chuva à 
tarde. À noite, o tempo fi ca aberto

Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. B3
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“Concedei-nos, Senhor, a Serenidade ne-
cessária para aceitar as coisas que não 
podemos modificar, Coragem para modi-

ficar aquelas que podemos e Sabedoria para 
distinguir umas das outras.”

Poderosas palavras, reflexão e contato per-
tinente com um poder superior. Às vezes, penso 
em minha vida, em tudo que aconteceu comigo 
desde que iniciei minha vida adulta. Normal-
mente, antes e ante meus desejos mais pro-
fundos, aprendi que ao esperar por amor, paz, 
vitalidade, conecto-me com esta mensagem, da 
“serenidade...”. Só com ela! Penso que pedir 
muito não se tornará, jamais, “o bastante”, 
então peço simplesmente que consiga viver 
num estado onde todos os outros se abarcam. 
Ser “sereno”, conseguir manter o controle, 
ficar num sentimento confortável, com desejos 
sossegados, sem grandes euforias, sem muitas 
tristezas. 

Um equilíbrio em mim, entre o mundo, 
por melhor ou pior que esteja. Falamos de 
Alcoólicos Anônimos, mas vemos nisso uma 
“Sabedoria” imensa. Se o mundo é bom, ou ma-
quiavélico, isso tudo depende, mas eu escolho 
estar consciente, perdoar, pedir perdão, sem 
manipulações, com a força de “um novo discer-
nimento”. Eu não podia me controlar, eu tinha 
perdido pro etanol o controle de minha vida. Eu 
me tornava uma pessoa magoada, inconsciente, 
inconsequente, libidinosa, por vezes, enfure-
cido, rancoroso, irracional. Muitos pensavam 

que eu era forte, muitos pensavam que eu era 
fraco, no fundo, era eu, lutando. Lutando no 
fundo do poço, sem conseguir sair de lá, acho 
que eu não sabia nadar (e, no lodo de minha 
autopiedade, da minha doença, eu acordava, 
mas não voltava a viver). A vida, em vícios, é 
uma “droga” – grande ironia nesta frase. 

Todo controle que eu tinha caiu por terra. 
Tenho muitos amigos na mesma situação e eu 
com eles, em contato com “estes”, sóbrios e 
vencedores, fortaleço minha sobriedade. 

A irmandade de Alcoólicos Anônimos foi 
fundada por um americano chamado Bill e um 
amigo, Bob. Eles notaram que, ao compartilhar 
suas experiências com outro alcoólico algo se 
tornava “mais claro” e que a união fazia a força, 
o compartilhamento de uma “vontade profunda 
de acreditar que a felicidade é possível e que, 
para isso, estavam juntos, na luta, contra a 
bebida”. Na história do grupo, acontecendo 
as descobertas dessa “alquimia entre dois vi-
ciados”, aconteceu uma correspondência por 
cartas, de Bill, com o pai das psicologias ana-
lítica, Carl Gustave Yung (médico psiquiatra, 
único membro de origem cristã do círculo do 
pai da psicanálise, Sigmund Freud). Isso revela 
a magnitude do que haveria de acontecer na 
história do mundo ocidental – a descoberta 
de uma ferramenta para a doença incurável, 
progressiva e fatal do alcoolismo. 

Ciente de que não existem remédios contra 
a “doença da vontade” – pois a pessoa, mesmo 

sem querer, bebe – encontra, nesse caminho 
de AA, a força derradeira e a paz que ensina 
“a serenidade”. Homens que foram resgatados 
transmitem e praticam a mensagem, sonhada 
por todo dependente – a sobriedade. Alguns 
não chegam a encontrá-la, mas devemos nos 
felicitar, existe luz no fim do túnel. Ademais, é 
fato que, à medida que o tempo de sobriedade 
vai atingindo certo grau, em nosso “costume”, 
vemos a dependência como algo desnecessário, 
é possível desvincular nossas atividades da 
bebida. Não precisamos assistir a um futebol 
tomando cerveja, e podemos participar de 
churrascos tomando algo que não mude meu 
humor – algo sem álcool. 

Antes tarde do que nunca, aprendi a des-
vincular festas, descanso, alívio, sem precisar 
beber. Ademais, não critico quem faz uso re-
creativo e até mesmo útil da bebida, como algo 
que “lubrifica as relações entre as pessoas”, 
mas sei, também, que quando ela destrói a 
sensível saúde mental dos indivíduos, ela deve 
ser combatida. 

Muitos dirão: “ah, isso já sabemos” ou “é 
conversa fiada”, mas escrevo para fazer-vos 
lembrar de que hoje não somos tão preconceitu-
osos com relação “à moral”, “aos valores”, não 
dizemos mais: “lá vai o bêbado, sem-vergonha, 
encher a cara de novo”. Somos pessoas mais 
esclarecidas e sabemos como pode ser doída 
a vida emocional de um homem ou mulher 
que sofre com esta incapacidade, de parar de 

OPINIÃO
Editorial

Alcoólicos Anônimos – A Oração da Serenidade

Precisa-se de Pacificadores!

Rodrigo H. Maran

Wilson Aquino

Vivemos em tempos tumultuados, especial-
mente nos últimos anos, em que a veloci-
dade da informação alcançou níveis sem 

precedentes, graças aos avanços tecnológicos 
que possibilitaram a disseminação instantânea 
de notícias e informações, até os lugares mais re-
motos do mundo. Essa mesma tecnologia também 
deu às pessoas a capacidade de compartilhar e 
expressar suas opiniões, seja por meio das redes 
sociais de alcance global ou em círculos mais 
próximos, como família e amigos.

No entanto, surge um problema quando muitos 
indivíduos não conseguem aceitar ideias contrá-
rias às suas próprias ou às de grupos aos quais 
pertencem. Isso frequentemente leva a discussões 
acaloradas, confrontos virtuais e, em alguns 
casos, até mesmo conflitos pessoais, como temos 
testemunhado.

Nesse embate de ideias e convicções, fre-
quentemente testemunhamos ataques pessoais 
brutais à honra e à dignidade das pessoas. É 
lamentável a quantidade de casos desse tipo que 
resultam em rupturas de amizades e relaciona-
mentos familiares, e, em alguns casos, até em 
processos judiciais com sentenças diversas.

Em meio a esses constantes embates no 
campo das ideias e convicções, muitos acabam 
exagerando nas retaliações contra a outra parte. 
Até mesmo a justiça, que deveria ser imparcial e 

justa, muitas vezes parece tomar partido, favore-
cendo determinadas pessoas ou grupos, especial-
mente os de viés político. Isso é profundamente 
lamentável, pois só serve para acirrar ainda mais 
os ânimos já exaltados na sociedade.

Em um momento como este, é interessante 
observar como a sabedoria transmitida nas Escri-
turas Sagradas pode ser aplicada. Deus, em Sua 
infinita bondade e sabedoria, parece ter anteci-
pado esses tempos difíceis em nossa sociedade 
e nos estimula a sermos sábios e pacificadores.

Isso significa que podemos e devemos lutar 
por nossos ideais, desde que estejamos funda-
mentados em princípios morais e espirituais 
sólidos e em conformidade com as leis do nosso 
país. No entanto, isso não deve nos impedir de 
amar o próximo. Isso requer que ajamos com 
sabedoria e paciência, ouvindo os pontos de vista 
das pessoas, mesmo que discordemos delas, sem 
entrar em conflito.

Pelo contrário, é essencial que façamos um 
esforço para demonstrar respeito pelos outros 
como indivíduos e cidadãos, mesmo quando dis-
cordamos de suas convicções e que consideremos 
essas ideias prejudiciais aos valores familiares e 
à sociedade como um todo.

Russell M. Nelson, presidente de A Igreja de 
Jesus Cristo dos Santos dos Últimos Dias, recen-
temente abordou esse assunto, ao destacar que 

temos o livre-arbítrio para escolher entre o con-
flito e a reconciliação. Ele nos exortou a escolher 
a paz, enfatizando que a raiva nunca persuadiu 
ninguém, a hostilidade não constrói nada e a 
contenda nunca leva a soluções inspiradas.

É triste constatar que as contendas também 
ocorrem dentro dos lares, onde indivíduos menos-
prezam seus cônjuges e filhos, lançando mão de 
explosões de raiva para tentar controlar os outros 
ou aplicando o “castigo silencioso”.

É importante lembrar as palavras de Jesus 
Cristo, nosso grande exemplo a ser seguido, que 
chamou de “bem-aventurados os pacificadores, 
pois serão chamados filhos de Deus” e nos ins-
truiu a amar até mesmo nossos inimigos, aben-
çoar aqueles que nos amaldiçoam e fazer o bem 
àqueles que nos odeiam, além de orar por aqueles 
que nos maltratam e perseguem.

A Bíblia contém várias passagens que nos 
incentivam a ser pacificadores e promover a paz. 
Aqui estão algumas delas:

Em Romanos (12:18): “Façam todo o possível 
para viver em paz com todos.” Paulo exorta os 
cristãos a fazerem o máximo para viver em paz 
com todas as pessoas, destacando a importância 
da paz nas relações humanas.

Tiago (3:17-18):  “A sabedoria que vem do alto 
é antes de tudo pura; depois, pacífica, amorosa, 
compreensiva, cheia de misericórdia e de bons 

frutos, imparcial e sincera. O fruto da justiça 
semeia-se em paz para os pacificadores.” Tiago 
destaca que a sabedoria divina promove a paz, 
e os pacificadores colhem os frutos da justiça.

Hebreus (12:14): “Esforcem-se para viver 
em paz com todos e para serem santos; sem 
santidade ninguém verá o Senhor.” A carta aos 
Hebreus nos lembra da importância de buscar a 
paz como parte da nossa busca pela santidade e 
pela comunhão com Deus.

Essas passagens destacam a importância de 
sermos pacificadores, buscando a paz em nossas 
relações e promovendo a reconciliação e a har-
monia, de acordo com os princípios cristãos e os 
ensinamentos da Bíblia. Em tempos como estes, 
mais do que nunca, precisamos de pacificadores 
que possam trazer equilíbrio e compreensão para 
uma sociedade dividida. Ser um pacificador não 
significa abrir mão de nossos princípios, mas 
agir com sabedoria, empatia e amor, mesmo nas 
situações mais desafiadoras. É um chamado para 
promover a reconciliação e buscar soluções que 
beneficiem a todos, em vez de perpetuar o ciclo de 
conflitos e contendas. É hora de cultivar a paz em 
nossos corações e estender a mão da conciliação 
aos outros.

Jornalista e professor 

Filósofo e poeta
Instagram – @bartolomeu.escritor

O Supremo Tribunal Federal começou a 
julgar uma ação que, na prática, des-
criminaliza o consumo de drogas no 

país. Será analisada a inconstitucionalidade 
do artigo 28 da Lei Antidrogas e se o porte 
de drogas para uso próprio permanecerá, ou 
não, sendo considerado crime.

Temos que destacar alguns pontos sobre 
esse cenário, no Brasil. Um deles é a dificul-
dade, em diversos níveis de governo, de criar 
e adotar políticas públicas efetivas de enfren-
tamento, prevenção e tratamento contra as 
drogas. Além disso, existe ainda um lobby 
bem organizado, que prega que a melhor res-
posta para o problema das drogas (incluindo 
o tráfico) seria a descriminalização, seguida 

da legalização, a começar pela maconha.
Um dos argumentos no qual se baseia o 

lobby é que o consumo de tabaco e álcool é 
legalizado, apesar dos transtornos físicos, 
mentais e da dependência química que pro-
vocam. Apoiar essa alegação é ignorar tudo 
o que aprendemos em relação ao álcool e ao 
tabaco, prejudiciais tanto à saúde dos indi-
víduos quanto ao sistema de saúde pública.

Outro ponto defendido é que a decisão 
sobre usar drogas ou não é um direito in-
dividual, que não afeta o coletivo. Porém, 
dados da Universidade Federal de São Paulo 
(Unifesp) indicam que, para cada dependente 
de drogas, existem mais quatro pessoas 
afetadas, em média, no âmbito familiar e 

de diversas formas, atingindo cerca de 30 
milhões de brasileiros.

A descriminalização não significa a lega-
lização das drogas, mas é uma medida que 
abre precedentes extremamente preocu-
pantes, especialmente em termos de saúde 
pública. Não existe, hoje, um exemplo de 
país que, ao descriminalizar o consumo de 
drogas, tenha obtido resultados positivos com 
a medida, como a diminuição no tráfico de en-
torpecentes. Encarcerar o usuário realmente 
não é a solução – oferecer a ele e à população, 
em geral, prevenção e tratamento, sim. No 
Brasil já é possível aplicar a Justiça Tera-
pêutica, sem alterar qualquer legislação. A lei 
dos Juizados Especiais Criminais possibilita 

acordos do tipo, propostos pelos promotores 
de Justiça.

A medida é utilizada após uma criteriosa 
seleção de casos, para os quais são aplicados 
programas de tratamento, definidos após 
audiências individuais com os usuários, que 
são monitorados frequentemente para acom-
panhar a evolução de sua reabilitação. O que 
precisamos é ampliar essa interface entre a 
Justiça e a saúde no país, não incentivando 
a prisão e sim o auxílio de uma equipe multi-
disciplinar, que conte não somente com juízes 
e promotores, mas também com profissionais 
de saúde. A simples descriminalização das 
drogas agravará um quadro de problemas 
sociais e de saúde pública no Brasil.

Descriminalizar não é a solução

beber... Não podemos modificar? Devemos nos 
conformar. Podemos modificar? Dai-nos força 
para assim fazer. E sabedoria necessária para 
nos “mantermos” fiéis ao nosso estado de 
evolução. (Segundo texto de três)

OPINIÃO DO LEITOR A RESPEITO DA EDIÇÃO DE ONTEM

1 Co le ti va men te, a man che te de ontem:

Foi:   80% mui to im por tan te  |   5% pouco im por tan te
  10% im por tan te         |   5%  sem im por tân cia

2 Os tex tos da pri mei ra pá gi na con ti nham 
algum exa ge ro em re la ção às pá gi nas in ter nas?
        0% SIM                   100%  NÃO

3 Qual foi a notícia mais importante?

4 Dê a sua avaliação à edição de ontem:
80% ótimo | 20% bom | 0% regular | 0% ruim
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“Somos o que fazemos. No dia em que fazemos, 
realmente existimos; nos outros, apenas duramos.”
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Disputa local tem praticamente todos os principais partidos envolvidos

Sete pré-candidatos se lançam 
à Prefeitura de Ponta Porã

PSDB homologa Beto Pereira como 
presidente do Diretório de Campo Grande

POLÍTICA
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Bosco Martins

Candidatos
A eleição do deputado federal Beto Pereira  (PSDB-MS) para 

a presidência do diretório municipal, neste último sábado (16), 
contabiliza pelo menos sete nomes confirmados para a disputa 
da Prefeitura da Capital. São Adriane Lopes (PP-MS), André 
Puccinelli (MDB-MS), que mesmo com a dúvida de analistas 
se mantém, até o momento; Beto Figueiró (Novo), Beto Pereira 
(PSDB-MS), Lucas de Lima (PDT-MS), Pedrossian Neto (PSD) 
e Rodrigo Lins (DC-MS). Nomes que ainda precisam de con-
firmação posteriormente às suas convenções partidárias, são 
os de Rose Modesto (União Brasail-MS) e as indicações do PT 
e do PL, que contam com inúmeros candidatos para disputar 
as convenções. Mato Grosso do Sul tem 1.996.510 eleitores. Do 
total, 32% (639.873) votam em Campo Grande, o maior colégio 
do Estado e, diante do número de candidatos para a disputa, 
as pesquisas indicam que certamente conheceremos o eleito 
ou eleita somente após o segundo turno das eleições de 2024. 

Programa
...Enquanto os prazos finais das convenções  não chegam, a 

pré-candidata do União e superintende regional de Desenvolvi-
mento do Centro-Oeste e presidente regional do partido União 
Brasil, Rose Modesto, tenta emplacar como apresentadora de 
TV. Rose Modesto estreia, no próximo dia 23, a partir das 9h, 
o programa “Tocando em Frente”, na “TV Guanandi”, a repe-
tidora local da “Band”. Toda faceira e otimista, ela comenta 
que recebeu o convite da direção da emissora e as gravações 
são realizadas nos finais de semana, para não conflitar com 
seu expediente. Cada programa terá 40 minutos de duração. 
De acordo com Rose, já foram gravados oito programas, o que 
garante praticamente a grade até o início de dezembro.

Corumbá
...Em Corumbá, terceiro maior colégio de eleitores do Es-

tado, o processo eleitoral esquenta entre o grupo liderado pelo 
ex-prefeito e o presidente do PSB, Paulo Duarte e o do atual 
prefeito Marcelo Iunes (PSDB-MS). É consenso, inclusive entre 
importantes lideranças tucanas, como a ex-deputada federal Bia 
Cavassa (PSDB) e os vereadores Luciano Costa (PSDB), além do 
vereador e presidente do PSD, Chicão Viana, que o nome mais 
viável para derrotar o grupo do atual prefeito é o do ex-candidato 
a prefeito em Corumbá, na eleição de 2020, Dr. Gabriel e que, 
atualmente, está sem partido. Dr. Gabriel, como é conhecido, 
lidera as pesquisas junto com Paulo Duarte e o grupo já definiu 
seu nome para derrotar o candidato do atual prefeito, Marcelo 
Iunes (PSDB). Dr. Gabriel disputou a eleição para a Prefeitura 
de Corumbá em 2020, quando terminou em terceiro lugar, com 
18,75% dos votos, atrás de Paulo Duarte, 26,99%, e Marcelo 
Iunes, eleito com 42,65% dos votos.

Futuro 
...E a semana fechou com o presidente Lula enviando ao 

Congresso o Projeto de Lei do Programa Combustível do Futuro. 
Na presença do presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), ele 
pressionou para que o pacote que integra políticas de descarbo-
nização dos transportes seja analisado “o mais rápido possível”. 
Na avaliação do governo, “energia verde” não é uma prioridade 
do Congresso, por isso, destaca que os projetos têm um viés 
desenvolvimentista. O Ministério de Minas e Energia prevê um 
investimento de R$ 250 bilhões.

Agenda
...E Armínio Fraga, ex-presidente do Banco Central, afirmou, 

em entrevista ao “Estadão”, que a imagem do país melhorou em 
termos ambientais e que é hora de mostrar que essas prioridades 
são para valer, apesar dos obstáculos do governo, nesta agenda. 
“O Brasil pode ser um protagonista importante nessa área, o 
que seria muito bom para o planeta, mas muito bom para o 
Brasil. Além do potencial de gerar muito investimento, o foco 
sustentável pode fazer parte de um projeto de desenvolvimento 
e ser percebido pela população como sendo algo bom para a 
vida das pessoas.”

Minirreforma
...E a minirreforma eleitoral, que altera o Código Eleitoral, 

a Lei da Ficha Limpa e fragiliza a transparência eleitoral e a 
prestação de contas, também aprovada nessa semana pela Câ-
mara dos Deputados terá que passar pelo Senado Federal. Entre 
outros pontos, o texto encurta a inelegibilidade de candidatos 
cassados e libera propaganda e gastos eleitorais cruzadas entre 
partidos que não são federados nem coligados. 

Rayani Santa Cruz

Com um eleitorado de 
67.883 pessoas, das quais 
36.528 são mulheres, a cidade 
de Ponta Porã, fronteira com 
o Paraguai, se prepara para 
as eleições municipais de 
2024. Até o momento, há sete 
pré-candidatos à prefeitura. 
As movimentações políticas 
na região têm chamado a 
atenção e os bastidores polí-
ticos fervem com estratégias, 
alianças e planos para con-
quistar o comando da cidade.

Eduardo Campos busca reeleição
O atual prefeito, Eduardo 

Campos, que assumiu o Paço 
Municipal após o ex-prefeito 
Hélio Peluffo pedir afasta-
mento para assumir a Secre-
taria de Obras do Governo do 
Estado, manifestou suas in-
tenções de buscar a reeleição. 
Em entrevista ao jornal O Es-
tado, Campos afirmou estar 
articulando com lideranças 
estratégicas para consolidar 
sua candidatura.

“As tratativas ainda estão 
muito incipientes e cami-
nhando muito bem”, disse o 
prefeito, que também des-
tacou a busca de alianças: 
“Sim, com certeza. Não se faz 
política sozinho”.

O prefeito disse ainda que 
o vereador Candinho Gabínio 
está no comando do diretório 
municipal do ninho tucano e 
deve ajudar na campanha, no 
ano que vem.

Edinho Quintana: migração de sigla
O vereador Edinho Quin-

tana, que atualmente é fi-
liado ao PSDB, está consi-
derando trocar de legenda. 
O momento político, com o 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) no governo 
federal, parece ser propício 
para uma possível migração 
para o Partido dos Trabalha-
dores, visando fortalecer sua 
campanha. O ex-vereador e 
atual superintendente do 
Incra, Paulo Roberto Silva, o 
Paulinho do PT, já declarou 
que pretende articular uma 
frente de esquerda e con-
vidou o vereador Edinho 
Quintana para sair candi-
dato a prefeito. Ele também 
chamou o empresário Carlos 
Bernardo para sair como 
vice na chapa, mas não teve 
resposta definitiva. 

Lourdes Monteira, opção pelo MDB
Nos corredores polí-

ticos, o nome da vereadora 

Lourdes Monteira, filiada ao 
MDB, também ganha des-
taque como pré-candidata. 
Há especulações também 
sobre a possibilidade de 
uma aliança futura com o 
PSDB, conforme a vontade 
do presidente de honra do 
partido, o ex-governador 
André Puccinelli.

Carlos Bernardo, em ascensão
Carlos Bernardo, que 

concorreu ao cargo de de-
putado no ano passado, 
também se apresenta como 
pré-candidato à Prefeitura 
de Ponta Porã. Ele saiu 
do MDB numa debandada 
que ocorreu este ano, no 
diretório de Ponta Porã e 
ainda está sem partido. 
Neste processo de escolha 
da legenda para a disputa, 
Carlos Bernardo já recebeu 
convites do PT, PDT e União 
Brasil e são opções em con-
sideração. Ele é empresário 
do setor agropecuário e 
CEO da Universidade Cen-
tral do Paraguai. Bernardo 
também tem bom trânsito 
entre diversas correntes 
partidárias. É amigo do 
ex-vice-governador Murilo 

Zauith, do União Brasil e do 
deputado Zeca do PT. 

Daniel Valdez, o Puka, pelo União
Dentro do União Brasil, 

o nome de Daniel Valdez, 
conhecido como Puka, surge 
como um possível concor-
rente. Sua pré-candidatura 
representa mais uma peça 
no complexo cenário político 
local.

Pimpolho Júnior e Raquel Portioli
Por fim, os nomes de Pim-

polho Júnior e Raquel Por-
tioli, ambos filiados ao PL, 
surgem como uma alterna-
tiva com as bandeiras bolso-
naristas para a disputa elei-
toral. A legenda ainda não 
oficializou quem deve entrar 
na campanha, mas as possí-
veis candidaturas prometem 
trazer elementos adicionais 
para a campanha, ampliando 
a diversidade de propostas 
políticas na cidade. Ainda há 
probabilidades de alianças 
com o PSDB, já que o prefeito 
Eduardo Campos, em tese, 
prefere se aliar a partidos 
mais conservadores. 

Com os pré-candidatos já 
anunciados e as negociações 

de alianças em andamento, 
a corrida eleitoral em Ponta 
Porã promete ser acirrada 
e com desdobramentos in-
teressantes nos próximos 
meses. Os eleitores locais 
aguardam ansiosos para co-
nhecer os detalhes dos pro-
jetos e as propostas de cada 
candidato para a cidade. 
Acompanharemos de perto 
o desenrolar desse processo 
eleitoral e suas implicações 
para o futuro da cidade.

Rayani Santa Cruz

O PSDB realizou sua con-
venção municipal na sede do 
partido, na capital sul-mato-
-grossense, Campo Grande 
nesse sábado (16). Durante 
o evento, o deputado federal 
Beto Pereira foi homologado 
como presidente do diretório 
municipal do partido e Mar-
celo Miranda como vice.

O presidente regional do 
PSDB, ex-governador Rei-
naldo Azambuja, disse que 
o comando do partido está 
mais forte com o consenso 
em torno de Beto. “O PSDB, 

em Campo Grande, promoveu 
uma grande festa política, 
com expressiva participação 
de lideranças e das bases que 
são o oxigênio e a força da 
nossa legenda”, disse Azam-
buja. 

Além de assumir a lide-
rança do PSDB na cidade, 
Beto Pereira também oficia-
lizou sua pré-candidatura à 
Prefeitura de Campo Grande, 
destacando seu compromisso 
com o desenvolvimento da 
Capital e sua determinação 
em formar uma chapa com-
petitiva de vereadores para 
a disputa das 29 vagas na 

Câmara Municipal.
Durante seu discurso, Beto 

Pereira enfatizou a impor-
tância de um processo de 
filiação robusto e a formação 
de uma chapa plural, com-
posta por mulheres compe-
titivas, jovens talentosos e 
líderes comunitários. Ele 
disse que tem compromisso 
em apresentar à população de 
Campo Grande um projeto só-
lido e consistente, destacando 
que os cidadãos estão can-
sados de promessas vazias 
e buscam ações concretas e 
efetivas.

“Para que possamos apre-

sentar para Campo Grande 
um projeto sólido, consistente, 
passivo de realizações. A po-
pulação de Campo Grande 
está cansada de ilusão. Ela 
quer realização efetiva, mos-
trar como faz, de que forma 
faz e de onde vem”, declarou.

“Queremos mostrar como 
fazer, de que forma fazer e de 
onde virão os recursos para 
realizar as transformações 
que nossa cidade precisa. A 
população de Campo Grande 
está ansiosa por realizações 
efetivas, e é isso que nós, do 
PSDB, nos comprometemos a 
oferecer”, disse.

Beto Pereira lembrou da 
proximidade que o PSDB já 
teve, de conquistar a Prefei-
tura de Campo Grande nas 
eleições anteriores, quando 
Reinaldo Azambuja quase 
conseguiu, em 2012 e Rose Mo-
desto, em 2016. Agora, ele visa 
liderar o partido na busca pelo 
comando da Capital, com a 

determinação de construir um 
projeto político que atenda às 
necessidades da população e 
proporcione um futuro melhor 
a todos os campo-grandenses.

A convenção do PSDB em 
Campo Grande marca o início 
da caminhada de Beto Pereira 
rumo à campanha para a 
prefeitura.

O deputado federal vai comandar 
a executiva da Capital do ninho 
tucano sucedendo João César 

Mattogrosso

Eduardo Campos

Carlos Bernardo

Edinho Quintana

Daniel Valdez

Lourdes Monteira

Pimpolho Júnior

Raquel Portioli
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No Senado

Investigação

Justiça

Proposta foi apresentada por Rodrigo Pacheco, após reunião de líderes

PEC vai criminalizar posse de 
qualquer quantidade de drogas

Relatora Eliziane Gama pede acareação 
entre Bolsonaro e Mauro Cid na CPMI

TSE marca julgamento de recurso de 
ex-presidente contra inelegibilidade

Roberto Suguino/Agência Senado

Edilson Rodrigues/Agência Senado

W.O. 
Sete integrantes da base governista na CPMI do 8 

de Janeiro estarão em Nova York na semana que vem 
para acompanhar a Assembleia Geral da ONU. Os 
senadores Augusta Brito (PT-CE), Ana Paula Lobato 
(PSB-MA), Cid Gomes (PDT-CE), Fabiano Contarato 
(PT-ES) e Randolfe Rodrigues (sem partido-AP), além 
dos deputados Duarte Jr. (PSB-MA) e Duda Salabert 
(PDT-MG), devem perder o depoimento do general 
Braga Netto, ex-candidato a vice na chapa de Jair 
Bolsonaro (PL).

Molezinha
O depoimento de Braga Netto, na terça-feira (19), 

é um dos mais aguardados pela CPI, e a ausência de 
tantos titulares no time governista pode facilitar a vida 
da oposição. A convocação do ex-ministro foi aprovada 
em junho.

Peninha
Relator da LDO (Lei de Diretrizes Orçamentárias), 

o deputado federal Danilo Forte (União Brasil-CE) 
afirmou nesta sexta (15) ter “dó” do ministro Fernando 
Haddad (Fazenda) por estabelecer meta de déficit 
zero em 2024 diante da “quantidade enorme de gastos 
públicos” que o país tem. Forte deu palestra na 
Assembleia Legislativa do Rio.

Projeção
O ministro Silvio Almeida (Direitos Humanos) 

se reuniu nesta sexta (15) com familiares de Mãe 
Bernadete, líder quilombola assassinada a tiros em 17 
de agosto em Simões Filho, na região metropolitana 
de Salvador. Jurandir Pacífico, filho dela, e dois netos 
debateram com o ministro formas de coibir a violência 
em quilombos. Na segunda (18), a pasta projetará a 
imagem de Mãe Bernadete na fachada do ministério.

Violência urbana
O vereador paulistano Adilson Amadeu (União 

Brasil) registrou boletim de ocorrência em que relata 
ter sido vítima de sequestro-relâmpago nesta quinta 
(14) na zona oeste da capital. Ele diz que foi agredido 
com golpes na cabeça e que chegou a ser levado a um 
cativeiro. Uma quantia em dinheiro não revelada, que 
estava no porta-malas do carro, foi roubada. De acordo 
com o vereador, era para pagar o aluguel.

Derrete
O secretário da Segurança Pública de SP, Guilherme 

Derrite apagou de suas redes sociais fotos que havia 
publicado de pacotes de maconha com adesivos que 
continham a imagem do presidente Lula (PT) e a 
mensagem “faz o L”. A carga havia sido apreendida em 
Euclides da Cunha Paulista.

Faca no pescoço
O recuo veio após notificação extrajudicial feita 

pela AGU (Advocacia-Geral da União), que afirmou 
que a postagem de Derrite afrontava o princípio da 
moralidade. O secretário também discutiu o tema com o 
governador Tarcísio de Freitas (Republicanos).

Cascata
O jornalista Alexandre Garcia leu na noite desta 

sexta (15), em um programa da revista “Oeste”, 
direito de resposta pedido pela AGU após ter dado 
informações falsas sobre as enchentes no Rio Grande 
do Sul, que deixaram ao menos 47 mortos. Ele havia 
sugerido que a enchente teria sido causada pela 
abertura de comportas de usinas hidrelétricas de 
maneira deliberada. O jornalista afirmou que o direito 
de resposta é “sagrado”.

Pra cima
Representantes da sociedade civil se reúnem neste 

sábado (16) em Nova York com o secretário-geral da 
ONU, Antonio Guterres. A ideia é pressionar líderes 
mundiais que participarão da Assembleia Geral da 
entidade na semana que vem a cumprir os Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável, acordados em 2015. A 
brasileira Ilona Szabó, do Instituto Igarapé, é uma das 
participantes.

Martela
O governador Tarcísio de Freitas (Republicanos-SP) 

tem levado a aliados uma proposta de gestão privada 
da Fundação Casa (antiga Febem). Segundo apurou o 
Painel, ele tem dito em reuniões internas que o corpo 
de funcionários do órgão (cerca de 9.500 ativos) pode 
ser reduzido e os gastos, enxutos, caso a administração 
seja passada para uma organização social, como ocorre 
nas áreas de saúde e cultura, ou se outro modelo de 
parceria com o setor privado (PPP) for elaborado.

Faísca
Há reuniões marcadas com aliados nos próximos 

dias para discutir qual o melhor modelo. A ideia de 
passar a gestão para a iniciativa privada, caso se 
confirme, deve levantar polêmica e resistência entre 
servidores da instituição. A Fundação Casa atende hoje 
4.976 jovens em 111 centros. Procurada, a assessoria 
de Tarcísio não comentou o assunto.

Visita à Folha
Gilmar Mendes, ministro do STF (Supremo Tribunal 

Federal), esteve no jornal nesta sexta-feira (15).

Agência Senado

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco, apresentou, 
na quinta-feira (14), uma PEC 
(proposta de emenda à Cons-
tituição) que criminaliza o 
porte e a posse de substância 
ilícita, em qualquer quanti-
dade. A proposta precisa de 
27 assinaturas (um terço dos 
senadores) para começar a 
tramitar, conforme o Regi-
mento do Senado. O texto 
foi protocolado depois de Pa-
checo revelar, em entrevista 
coletiva, que o tema foi abor-
dado na reunião de líderes, na 
manhã de quinta-feira.

A PEC, que acrescenta dis-
positivo ao artigo 5º da Cons-
tituição, estabelece que “a lei 
considerará crime a posse e 
o porte, independentemente 
da quantidade, de entorpe-
centes e drogas afins sem 
autorização ou em desacordo 
com determinação legal ou 
regulamentar”.

Na justificativa, Pacheco 
ressalta que a saúde é di-
reito de todos e dever do Es-
tado, conforme prevê a Cons-
tituição, e destaca diversos 
dispositivos e normas legais 
que tratam da prevenção e do 
combate ao abuso de drogas, 
os quais configuram política 
pública essencial para a pre-
servação da saúde dos bra-
sileiros.

O presidente do Senado 
ressalta ainda que a Lei An-
tidrogas (lei 11.343, de 2006) 
previu a prática de “tráfico de 
drogas”, com pena agravada, 

Agência Brasil

O TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) marcou para a pró-
xima sexta-feira (22) o início do 
julgamento virtual do recurso 
contra a decisão que tornou o 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
inelegível por 8 anos. 

O caso será julgado no ple-

nário virtual, modalidade na 
qual os ministros inserem os 
votos no sistema eletrônico e 
não há deliberação presencial. 
A análise do recurso está pre-
vista para terminar no dia 28 
deste mês. 

Bolsonaro foi condenado 
pelo TSE por ter realizado 
reunião com embaixadores, 

em julho do ano passado, no 
Palácio da Alvorada, para 
atacar o sistema eletrônico 
de votação. A legalidade do 
encontro foi questionada pelo 
PDT. O tribunal reconheceu 
que o ex-presidente cometeu 
abuso de poder político e uso 
indevido dos meios de comu-
nicação. 

Na ocasião, a defesa de 
Bolsonaro alegou que a reu-
nião ocorreu em 18 de julho 
de 2022, antes do período elei-
toral e quando Bolsonaro não 
era candidato oficial ao pleito 
presidencial. Dessa forma, se-
gundo a defesa, caberia apenas 
multa como punição, e não a 
decretação da inelegibilidade.

Agência Senado

A relatora da CPMI do 8 
de Janeiro, senadora Eliziane 
Gama (PSD-MA), protocolou, 
na quinta-feira (14), um pe-
dido de acareação entre o ex-
-presidente Jair Bolsonaro e 
o tenente-coronel Mauro Cid, 
que atuou como ajudante de 
ordens do ex-presidente. O 
requerimento ainda precisa 
ser votado, na comissão.

No documento, Eliziane ar-
gumenta que um dos desdo-
bramentos mais importantes 
alcançados pela CPMI foi a 
vinculação de Mauro Cid com 
os atos antidemocráticos de 
8 de janeiro. Ela pondera, no 
entanto, que essa vinculação 
não ocorreu por iniciativa 
dele mesmo, “mas no estrito 
cumprimento de ordens su-
periores, aparentemente an-

bem como a de “porte para 
consumo pessoal”, com penas 
que não permitem o encarce-
ramento.

“O motivo desta dupla cri-
minalização é que não há 
tráfico de drogas se não há 
interessado em adquiri-las. 
Com efeito, o traficante de 
drogas aufere renda – e a uti-
liza para adquirir armamento 
e ampliar seu poder dentro 
de seu território – somente 
por meio da comercialização 
do produto, ou seja, por meio 
da venda a um usuário final”, 
afirma Rodrigo Pacheco. 

Essa compreensão, de 
acordo com o presidente do 
Senado, vem sendo desafiada 
em julgamento no STF (Su-
premo Tribunal Federal), em 

que um cidadão busca sua 
absolvição, pedindo a decla-
ração de inconstitucionali-
dade do artigo da Lei Anti-
drogas que prevê punição nos 
casos de consumo pessoal. 
Até o momento, há quatro 
votos favoráveis ao pedido.

“Esta proposta de emenda 
à Constituição visa a conferir 
maior robustez à vontade 
do constituinte originário, 
na esteira dos dispositivos 
anteriormente elencados, ao 
prever um mandado de crimi-
nalização constitucional para 
as condutas de portar ou pos-
suir entorpecentes e drogas 
afins sem autorização ou em 
desacordo com determinação 
legal ou regulamentar. Essa 
medida, uma vez promulgada, 

daria respaldo à validade do 
art. 28 da lei nº 11.343, de 
2006”, detalha Pacheco.

O presidente do Senado 
observa ainda que a jurispru-
dência do STF reconhece a 
possibilidade de que emendas 
constitucionais possam ser 
editadas como consequência 
de decisões de constituciona-
lidade do tribunal.

“E reconhecem, inclusive, 
que estas merecem maior de-
ferência pelo Tribunal, mo-
tivo pelo qual consideramos 
adequada a eleição desta via 
– uma proposta de emenda 
à Constituição – para sedi-
mentar, definitivamente, a 
opção feita pelo constituinte 
originário a respeito do 
tema”, conclui. 

CPMI: relatora 
protocola pedido 

de acareação entre 
Bolsonaro e Mauro Cid

Senado terá PEC para 
tornar crime porte de 
drogas em qualquer 
quantidade, anuncia 
Rodrigo Pacheco

tijurídicas”. Daí, acrescenta 
a senadora, a importância da 
acareação entre Bolsonaro e 
seu ex-ajudante de ordens.

Para Eliziane, a CPMI “pre-

cisa se debruçar sobre a ver-
dade dos fatos atinentes à aju-
dância de ordens, sobretudo 
dentro do contexto recente de 
fechamento de um acordo de 

colaboração premiada entre 
a Polícia Federal e o Senhor 
Mauro Cid, já devidamente 
homologado pelo Supremo Tri-
bunal Federal”.
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Investimentos

Recursos são oriundos do governo federal e de parcerias entre Estado e município 

Campo Grande prevê tirar mais de 28 
obras do papel até o fim deste ano

Vai ser 
muito bom, 
vai melhorar 
muito 
Elizabete Pereira,
moradora

Durante o mês de 
agosto, a Prefeitura de 
Campo Grande inaugurou 
obras e deu ordem de 
início para outras. Entre 
elas: Reestruturação do 
Complexo da Rotunda 
e das incubadoras 
municipais; inauguração 
do corredor gastronômico 
na avenida Bom Pastor; 
Inauguração do Parque 
Ecológico, utilizado 
para o setor do turismo; 
entrega ou início de 
reformas em 9 unidades 
de saúde; revitalização 
das escolas da região 

Imbirussu; construção 
de creches nos bairros 
São Conrado, Oliveira 
3 e Inápolis; nova 
iluminação no parque 
Tarsila do Amaral; 
reformas e melhorias 
em 7 praças, parques 
e campos de futebol; 
revitalização de Cras 
e Unidades da Guarda 
Civil Metropolitana; 
Nova área pública 
de esporte e lazer em 
Anhanduí; readequação 
nas avenidas Cafezais e 
Duque de Caxias, reforma 
da praça dos Imigrantes. 

PROJETOS PARA 2023

Fotos: Nilson Figueiredo

CIDADES

Filho, às vezes te acontece que queres apre-
sentar-te aos outros sob um aspecto favorável e 
com prazer te arrumas. Mas, diante de Mim, és o 
que és e não há modo de ocultar-Me a verdade. Re-
conhece que te é doce saber que não há ninguém, 
além de Mim, que possa olhar-te com esse Olhar 
de verdade. Conheço toda a tua história, em todos 
os detalhes, todos os teus pecados, inclusive os 
que você esqueceu, bem como a dimensão deles, 
suas repercussões em todos os seus detalhes, 
na vida das pessoas envolvidas e na vida de ou-
tras que indiretamente foram tocadas por estes 
atos. Porém, longe de fugir de Mim, mostra-Me 
a tua miséria com sentimentos de contrição, de 
arrependimento. É só o que desejo de ti. Lembra 
daquela mulher pega em fragrante adultério, da 
minha reação? Eu não a condenei, a perdoei e o 
meu único pedido a ela foi o de não voltar a pecar, 
uma vez que isto dói em Mim. E por que dói? Por 
causa do Meu Amor, por não querer ver meus 
filhos feridos, debilitados e mortos pelo pecado. 
Assim também quero agir contigo, com todos. Por 
isso te dizia anteriormente para não fugir de Mim 
e assim fazendo encontrarás a Minha ternura. 
Veja, o teu medo, fruto do teu pecado, não tem 
fundamento. Que mal pode fazer um Homem Cru-
cificado? Não é Ele todo Amor? Exercita, pois, a 
tua gratidão, dando-Me também um pouco da tua 
ternura, que para mim é tão cara. Sou o Único que 
te conhece, filho Meu. Alegra-te na intimidade de 
teu Deus. Poderias sonhar com algo mais alto? A 
vida te foi dada para que Me amasses; encontras 
nisso a tua felicidade? Isto não te consola de todo 
o resto? Amar-Me! Quando Me vires...!

Padre Rosenei 
Pauli

Mensagem de Jesus do livro 
Ele e Eu, de Gabrielle Bossis, 

número marginal  1.224 

Padre

que hoje eles passam, sem o as-
falto. “Quando chove, aqui vira 
uma enxurrada, um barro só e 
não podemos sair de casa, não 
tem como. Se o asfalto realmente 
chegar, como estão falando, vai 
ser uma evolução.” 

Outra moradora, dona Eliza-
bete Pereira de Paula, de 62, 
também comemorou a notícia. 
“Vai ser muito bom para nós, pois 
agora sofremos muito quando 
chove, aqui vira uma lagoa, sabe? 
Vai ser muito bom, vai melhorar 
bastante. Quando chove, carros e 
motos atolam aqui. Também não 
conseguimos atravessar pela rua, 
temos que entrar no mato para 
conseguir atravessar e chegar no 
ponto de ônibus.” 

Opinião parecida tem Cris-
tina Maria da Conceição, 36, 
que reside no bairro com o 
esposo e dois filhos e comemora 
que a pavimentação asfáltica 
colocará um fim nos trans-
tornos que a família passa, 
principalmente quando chove. 
“Quem bom que vai passar o 
asfalto, né? Por um lado, por 
causa que quando chove aqui, 
é uma benção, uma calamidade. 
Não dá pra você sair de casa. A 
chuva carrega tudo, eles vêm e 
põe um cascalhamento, arruma 
tudo, a chuva vem e leva tudo. 
Mas tá bom, a gente tem que dar 
graças a Deus, né!” 

Outro morador antigo da re-
gião, Diego Lopes Coronel, 34 
anos, técnico em informática, 
disse que já estava na hora 
de acabar a longa espera dos 
moradores pelo asfalto. “Tava 
na hora já, era para ter asfalto 
aqui. Na verdade, esse projeto 
já tem uns quatro anos que 
era pra ter sido executado, só 
que a gestão passada ignorou. 
A licitação demorou para sair 
e, quando aprovada, ainda de-
morou mais dois anos para co-
meçar a obra. Eu moro nessa 
região tem vinte, vinte e cinco 
anos. E, todo esse tempo, não 
tem asfalto em praticamente 
todo o bairro”. Para Diego, a 
região carece de investimentos. 

Outros contemplados
Além do Jardim Noroeste, 

foram contemplados com obras 
de pavimentação asfáltica, os 
bairros: Jardim Nashville, Portal 
Caiobá, North Park e Jardim Cen-
tenário. O bairro Nashiville será 
contemplado com pavimentação, 
drenagem, acessibilidade e si-
nalização em 12 ruas: Adhemar 
Sobral, Cassemiro Soria, Chames 
Pare, Florestan Fernandes, Ro-
nald de Carvalho, Hipólito Cas-
siano Gavelan, Francisco Ota-
viano, José Maria de Souza, Maria 
Chizarim, Osmar de Andrade, 
Hideo Akamine e Paulo Soares Va-
lentin. Já no Portal Caiobá serão 
executadas a pavimentação, dre-
nagem, acessibilidade e sinali-
zação nas ruas Diógenes Ignácio 
de Souza e Poente. No North Park 
são pavimentação, drenagem, 
acessibilidade e sinalização em 
10 ruas: Ushuaia, Quito, La Paz, 
Abrolhos, Mar del Plata, Bahia 
Blanca, Punta Arena, Caracas, 
Atacama e San Juan.

No jardim Centenário, os mo-
radores serão beneficiados com 
a pavimentação, drenagem, aces-
sibilidade e sinalização de 12 
ruas e travessas: ruas Morro do 
Chapéu, Barra da Corda, Ribeirão 
das Neves, Granada, Seis de Ou-
tubro, Itabirito, Xanxerê, Baliza, 
Caxiuanã e travessas Serra Dou-
rados, Pinheirão e Olímpico. O in-
vestimento é de, R$ 8.360.010,00. 

Além disso, foram autorizadas 
outras obras, como a moderni-
zação da  avenida Duque de Ca-
xias, entre o aeroporto e o núcleo 
industrial no bairro Imbirussu 
– R$ 18.700.374,15. Os recursos 
serão aplicados na requalificação 
do pavimento, drenagem e sinali-
zação viária de um dos lados da 
avenida Duque de Caxias, entre a 
rotatório do Indubrasil e o acesso 
ao aeroporto (9,2 mil metros). 
Será feito também a implantação 
de vias estruturantes no fundo 
de vale do córrego Imbirussu – 
R$84.608.931,93, com pavimen-
tação, drenagem, sinalização ver-
tical/ horizontal  e recuperação 
de 14 avenidas. 

Máquinas indicam a 
chegada de recursos 
e início do projeto, no 
Jardim Noroeste 

Daniela Lacerda

Desde o mês de agosto, quando 
Campo Grande completou 124 
anos, a prefeita Adriane Lopes 
(PP) anunciou o lançamento de 28 
obras pela cidade. Recentemente, 
foi lançada a revitalização da 
praça dos Imigrantes, entrega da 
revitalização das USF (Unidade 
de Saúde da Família), o primeiro 
parque Tecnológico da Capital, a 
inauguração do Monumento da 
Rota Bioceânica e o Centro Refe-
rência da Mulher. 

Além disso, o Novo PAC (Pro-
grama de Aceleração do Cresci-
mento), também prevê investi-
mentos em habitação pelo Minha 
Casa Minha Vida; obras de Pre-
venção a Desastres com a Con-
tenção de Encostas e Drenagem 
no Complexo Anhanduí, Cabaça 
e Areias; retomada e conclusão 
de creches e escolas; retomada 
e conclusão de obras no Hospital 
Universitário Maria Aparecida 
Pedrossian; adquisição de equi-
pamento para pesquisa agropecu-
ária da Embrapa Gado de Corte; 
conclusão das obras do Centro de 
Artes e Esportes Unificados; con-
clusão do centro de radioterapia 
do Hospital Regional; Ampliação 
do Lacen e concessão do aero-
porto de Campo Grande. 

Graças a um convênio fir-
mado, neste mês, com o Governo 
do Estado, obras de infraestru-
tura em diferentes bairros de 
Campo Grande também serão 
executadas. Para isso, foram li-
berados, R$ 146,3 milhões, deste 
montante, mais de R$ 50 milhões 
são de repasses estaduais e R$ 
93 milhões federais.

“Estou muito feliz com esses 
investimentos na nossa cidade, 
em várias regiões de Campo 
Grande, trazendo obras de dre-
nagem, pavimentação, melho-
rando a qualidade de vida do 
campo-grandense. Em torno de 
150 milhões de reais, sendo 52 mi-
lhões do Governo do Estado, o res-
tante da bancada federal, e aqui, 
queremos agradecer à bancada 
federal, que é grande parceira de 
Campo Grande e estamos inves-
tindo na nossa cidade, junto com 
o governador, para que possamos 
trazer respostas rápidas para 
os campo-grandenses. São obras 
que vão transformar a realidade 
de muitos campo-grandenses”, 
afirmou a prefeita Adriane Lopes. 

Entre as obras que serão exe-
cutadas por meio desta parceria, 
está a de asfalto e recapeamento 
do Jardim Noroeste. No total, 
serão investidos, no bairro, R$ 
10.938.515,56. Será pavimentada 
a rua Urupês e executados ser-
viços de drenagem (com bacia de 
contenção), acessibilidade e sina-
lização. Segundo a previsão, as 
obras levaram quase um ano para 
serem finalizadas. Para os mora-
dores, a chegada do asfalto é vista 
com muita alegria e um pouco 
de ceticismo, já que a maioria 
já mora no bairro há mais de 20 
anos, sem pavimentação asfáltica 
em várias ruas. 

O governador Eduardo Riedel 
ressaltou a importância da união 
de esforços. “Investimento ro-
busto, que vem sendo construído. 
Hoje é um marco efetivo de as-
sinatura desses convênios, para 
avançar na infraestrutura. Hoje 
é o momento de celebrar tudo 
aquilo que a gente tem feito por 
Campo Grande, junto com a pre-
feita, para que gente possa dar 
sequência nessas ações nos mu-
nicípios com essa capacidade de 
investimento”, disse. 

Esperança
O jornal O Estado esteve no 

bairro Jardim Noroeste, para en-
tender a opinião dos moradores 
sobre o projeto. Conforme disse 
a dona de casa Marinete da Silva 
Rodrigues, 42, as pessoas co-
mentam que já era pra ter asfalto 
ali. Caso a obra seja concretizada, 
será uma evolução para a região 
e vai acabar com as dificuldades 



‘Vamos ter mais situações como a cracolândia de São Paulo’
Coordenador da Escola Paulista de Medicina da UFSP aponta as consequências da liberação das drogas, critica a falsa narrativa de que países estão discutindo a legalização e pede plebiscito 

Dr. Ronaldo Laranjeira 
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O médico psiquiatra Ronaldo La-
ranjeira, que possui conhecimento 
profundo na área da saúde mental, 
em especial, na dependência quí-
mica, assegura que os ministros do 
STF (Supremo Tribunal Federal) 
estão sendo “contaminados” pelos 
ativistas das drogas. “Os ativistas 
vêm cultivando uma narrativa de 
que a luta contra as drogas fa-
lhou terrivelmente no Brasil e a 
única alternativa seria legalizar 
todas as drogas, porque resolveria 
a maior parte dos problemas. Esse 
ativismo pela legalização, absolu-

tamente contaminou os membros 
do Supremo Tribunal Federal e, 
de alguma forma, faz parte da elite 
que valoriza essas ideias”, explicou. 

Laranjeira concedeu entrevista 
ao jornal O Estado por videocon-
ferência, em São Paulo-SP. Ele 
coordena a Unidade de Pesquisa 
em Álcool e Drogas, na Escola 
Paulista de Medicina da Univer-
sidade Federal de São Paulo e é 
PhD em dependência química, na 
Inglaterra. O médico alerta que é 
preciso ter consciência de qual tipo 
de sociedade queremos viver e que 
é preciso ter como exemplo países 
que legalizaram o uso da droga 

e hoje sofrem com o aumento de 
dependentes e do tráfico, como os 
Estados Unidos. 

“Qual é o tipo de sociedade que 
queremos viver? Uma sociedade 
desses intelectuais libertários, apa-
rentemente mais irresponsáveis, do 
ponto de vista social, que acham 
que vão fazer uma grande medida. 
Olhar para o futuro! Não podemos 
esquecer que quem será mais afe-
tada é a população jovem e pobre”, 
aponta. 

Ele defende que mais da metade 
da população é contra a legalização 
e acredita que o Congresso também 
seja contrário. Entretanto, ressalta 

quem caso os deputados e sena-
dores fraquejem, um plebiscito seria 
o caminho. “O que está acontecendo 
é querer tumultuar o processo le-
gislativo via Supremo Tribunal Fe-
deral, mas eu acho que o Congresso 
tem a coragem de enfrentar, quer 
seja a Câmara ou o Senado, princi-
palmente por não permitir que isso 
ocorra e a própria manifestação do 
presidente do Senado é nesse sen-
tido. Ou o Congresso enfrenta ou, 
se o Supremo Tribunal desafiar o 
processo legislativo já estabelecido 
pelas duas casas do povo, aí eu acho 
que talvez o plebiscito possa ser 
uma solução”, argumenta. 

O Estado: O senhor tem acom-
panhado cada voto dos minis-
tros e suas justificativas para 
liberar o porte de drogas para 
consumo próprio. No Congresso, 
o que chamou a atenção no seu 
discurso foi que os magistrados 
estão sendo influenciados pelos 
“ativistas das drogas”. Quem são 
estes ativistas e como eles in-
fluenciam a sociedade?

Dr. Ronaldo Laranjeira: Os ati-
vistas vêm cultivando uma narra-
tiva de que a luta contra as drogas 
falhou terrivelmente no Brasil e que 
a única alternativa seria legalizar 
todas as drogas, porque resolveria 
a maior parte dos problemas. Re-
solveria o crime organizado, já que 
não teria mais ninguém nas prisões, 
devido ao uso de drogas. 

Então, é uma narrativa meio 
fantasiosa e que tem apelo, para que 
as pessoas acreditem nisso. Acre-
ditam que, às vezes, a droga é uma 
questão de liberdade individual, que 
as pessoas que têm interesse teriam 
o direito de usar drogas, enquanto 
elas pudessem fazer isso, sem ne-
nhuma interferência do Estado. 

No entanto, quem cultiva essas 
ideias são os principais jornais do 
país, a “Folha de São Paulo”, “O 
Globo”, a própria “Rede Globo”... 
Existe uma cultura na mídia a 
favor. Mas é uma cultura mais ou 
menos bem solidificada que defende 
isso. Se for ver as matérias desses 
veículos de comunicação, verá ali a 
origem dessa ideia, de que com a 
legalização vamos resolver os pro-
blemas e isso eu acredito que tenha 
contaminado essa ideologia, esse 
ativismo pela legalização, que abso-
lutamente contaminou os membros 
do Supremo Tribunal Federal e, de 
alguma forma, fazem parte dessa 
elite que valoriza essas ideias e não 
tem sintonia como o que acontece 
nos países que efetivamente lega-
lizaram as drogas, especialmente 
Estados Unidos e Canadá. Qual é 
que tipo de sociedade a gente quer 
viver? 

Uma sociedade desses intelec-
tuais libertários, aparentemente 
mais irresponsáveis, do ponto de 
vista social, que acha que vão fazer 
uma grande medida. Olhar para o 
futuro! Não podemos esquecer que 
quem será mais afetada é a popu-
lação jovem e pobre. 

O Estado: O senhor diz que 
70% são contra a legalização 
das drogas no Brasil. E detalhou 
que 1 dependente químico afeta 
quatro pessoas, que são os mem-
bros das famílias. Por que os pro-
fissionais, que estão na linha de 
frente, e as famílias são contra?

Dr. Ronaldo Laranjeira: Esses 
70% são pesquisas que o próprio 
Datafolha e a “Folha de São Paulo” 
fizeram. E, ao conversar com famí-
lias que foram afetadas pela depen-
dência química, o meu argumento é 
que se tem um número substancial 
de famílias que foram afetadas. 
Pode não ser o filho, mas o pai, a 
mãe ou da segunda geração, as 
famílias realmente pagam um preço 
enorme. 

Se o filho começa a usar ma-
conha na adolescência, ele não vai 
conseguir ter uma capacidade plena 
de estudo. É o que está acontecendo 
nos Estados Unidos, a pessoa fica 
com a memória meio alterada. Dos 
15 aos 25 anos, que ela precisa de 
maior pique para construir a vida, 
construir a profissão, ter a auto-

nomia dos jovens e a maconha tira 
esse brilho. As pessoas ficam sem 
brilho, largadas, é isso que a droga 
produz, não produz mortes dire-
tamente, mas o estado torporoso, 
diminui a capacidade das pessoas 
de progredirem na vida.

O Estado: O crescimento do 
consumo das drogas é realidade 
em todos os países. O senhor citou 
que, nos EUA, quase metade dos 
jovens norte-americano está con-
sumindo maconha. Como, nesses 
países, a droga chega ao jovem, 
mesmo tendo leis brandas, onde 
há lugares em que nem é possível 
consumir bebida alcoólica em 
praças públicas?

Dr. Ronaldo Laranjeira: Es-
tados Unidos passou por um au-
mento de consumo de drogas ter-
rível, a ponto de 44% dos jovens 
americanos consumirem maconha 
com prejuízo na parte de memória, 
de atenção, de concentração. Uma 
parte substancial da juventude 
americana está perdendo competi-
tividade e a iniciativa, num mundo 
complexo como o nosso. Por isso, 
uma das coisas que eu falei é que eu 
tenho vergonha desse desses votos, 
dos ministros do Supremo Tribunal 
Federal, pois eles não levam em 
consideração o que já está aconte-
cendo em países que legalizaram 
as drogas. 

Basta ir em qualquer cidade 
americana, na Califórnia, Nova 
Iorque, que você vê maconha para 
todos os lados – no supermercado, 
nos shoppings, nas ruas e também 
nas escolas. Então, esse aspecto da 
realidade, que já está acontecendo e 
os ministros do Supremo não estão 
levando isso em conta.

O Estado: E a narrativa de que 
os países estão indo para o ca-
minho da legalização. É verdade?

Dr. Ronaldo Laranjeira: É 
uma mentira isso, que todos os 
países estão legalizando. Nos pa-
íses escandinavos ninguém pensa 
em legalizar, mesmo a maioria dos 
países europeus. Nos países asiá-
ticos, como a China e o Japão, se 
perguntarem ao Japão ‘vamos le-
galizar?’ isso não vai acontecer nas 
próximas décadas, nem nos países 
do Oriente Médio. Nós tivemos a 
oportunidade de ver que, na última 
Copa do Mundo, realizada em pa-
íses do Oriente Médio, até mesmo 
o álcool foi difícil para as pessoas 
consumirem. 

O Estado: Um fato que mais se 
discute é a quantidade. Quando 
fala em 30, 60 ou 100 gramas para 
consumo, não se resume apenas 
à maconha. Há grandes efeitos, 
com essa quantidade, em outras 
drogas?

Dr. Ronaldo Laranjeira: O voto 
inicial do Gilmar Mendes, de al-
guma forma, legalizava, na prática, 
todas as drogas, agora já está aí, 
mudando, para legalizar porções 
de maconha. Quanto a 30 gramas 
de maconha, mas de que maconha 
estamos falando? 

Da maconha mais simples, que 
tem uma concentração de 5% THC 
(tetra-hidrocanabinol) [que é o 
princípio ativo da maconha] ou 
estamos falando do skank, uma 
maconha mais poderosa, com 20% 
de THC? Então, os ministros não 
estão levando isso em consideração 
e acham que maconha é tudo igual, 
todas fraquinhas e não é essa a 

realidade, no mercado ilícito da 
maconha. 

Este é um mercado dinâmico, 
com novas cepas, dezenas delas, 
com concentrações muito mais 
fortes. Então, estabelecer 30 ou 60 
gramas é de uma ingenuidade ou, 
na melhor das hipóteses, um des-
conhecimento dessa complexidade, 
no mercado da droga ilícita. 

O Estado: Liberando, haverá 
mais cracolândias pelas Capitais 
do país, já que o consumo discu-
tido é a mesma quantidade que 
é consumida por estes usuários?

Dr. Ronaldo Laranjeira: Não 
tenho dúvidas disso. À medida que 
a sociedade flexibiliza as leis de 
drogas, está criando-se uma faci-
litação no setor de distribuição, no 
caso, o crime organizado, e todo 
o comércio ilegal. No Brasil, em 
que já existe uma facilidade de 
distribuição, nós vamos ter mais si-
tuações como a cracolândia de São 
Paulo. Não podemos esquecer que 
quem estará lá são várias classes 
sociais, mas, especialmente, a mais 
carente, ficando ainda mais 
vulnerável pelo acesso 
barato, porque 
não podemos 
esquecer que 
a maconha 
é barata e 
mesmo as 
p e s s o a s 
com pouco 
d i n h e i r o 
têm con-
dições de 
comprá-la. 

No meu 
julgamento, a le-
galização proposta 
pelo Supremo Tribunal 
Federal vai criar mais pro-
blemas, aumentará o número de 
usuários, principalmente entre a 
camada mais pobre da população, 
que não vai ter suporte dentro de 
uma sociedade mais complexa, que 
requer que os jovens tenham mais 
autonomia, mais formação e mais 
escolarização. 

O Estado: O senhor é a favor 
do plebiscito?

Dr. Ronaldo Laranjeira: A prin-
cípio, eu acho que os nossos repre-
sentantes eleitos o foram dentro de 
uma perspectiva que já contempla a 
não legalização. Vale lembrar que 
o Congresso já votou duas vezes 
pela não legalização. Na primeira 
vez, em 2009, teve audiências 
públicas em todas as Capitais 
do Brasil e em mais outras 100 
cidades. Então, em relação a essa 
lei das drogas, o Congresso teve um 
acúmulo de debate muito grande 
em todas audiências públicas, dis-
cutiu-se muito e optou-se pela não 
legalização. 

O que está acontecendo é querer 
tumultuar o processo legislativo via 
Supremo Tribunal Federal, mas 
eu acho que o Congresso tem a 
coragem de enfrentar isso, quer 
seja a Câmara ou o Senado, prin-
cipalmente quanto a não permitir 
que isso ocorra e a própria mani-
festação do presidente do Senado 
é nessa direção. Ou o Congresso 
enfrenta ou, se o Supremo Tribunal 
desafiar o processo legislativo, já 
estabelecido pelas duas casas do 
povo, aí eu acho que talvez o plebis-
cito possa ser uma solução, que eu 
não tenho dúvida de que ganhará a 
larga margem contra a legalização. 

Mas a gente tem que colocar o 
plebiscito dentro desse contexto, 
se o Congresso fraquejar e não 
enfrentar o que ele já decidiu. Só 
não pode prevalecer 11 votos de 
ministros por um detalhe técnico. 

O Estado: Existe também tudo 
o que envolve do mercado da 
droga já que é um produto ilegal, 
não há indústria. Só o traficante 
seria o maior beneficiado?

Dr. Ronaldo Laranjeira: Então, 
você vai fazer uma medida em que 
vai facilitar o consumo de drogas 
entre os adolescentes e vai facilitar 
a vida dos traficantes, porque você 
estabelece que 60 gramas ou 70 
de maconha por dia que a pessoa 
possa carregar sem ser presa, você 
está facilitando a vida do traficante, 
porque todo traficante, pequeno 
traficante, vai tá fornecendo e está 
portando abaixo desse volume. 

Para o crime organizado essa 
mudança seria sopa no mel, porque 
você mudaria a Polícia do pequeno 
tráfico, mas não existe o pequeno 

tráfico desconectado do 
grande tráfico. 

Hoje o 

grande trafi-
cante tem uma série 
de formiguinhas que 
escoam a droga no 
dia a dia, ou seja, fa-
cilitará o tráfico em 
um todo. 

Os ativistas vêm cultivando 
uma narrativa de que a luta 

contra as drogas falhou 
terrivelmente no Brasil 

e que a única alternativa 
seria legalizar todas as 

drogas, porque resolveria a 
maior parte dos problemas. 

Resolveria o crime 
organizado, que não teria 
mais ninguém nas prisões

É uma mentira que 
todos os países estão 

legalizando. Nos países 
escandinavos ninguém 

pensa em legalizar, 
mesmo na maioria dos 
países europeus. Nos 
países asiáticos, como 
a China e o Japão, se 
perguntarem ao Japão 

‘vamos legalizar?’ 
isso não vai acontecer 
nas próximas décadas

Quanto a 30 gramas 
de maconha, mas de 

que maconha estamos 
falando? Da maconha mais 

simples, que tem uma 
concentração de 5% THC 

(tetra-hidrocanabinol) 
[que é o princípio ativo 

da maconha] ou estamos 
falando do skank, uma 

maconha mais poderosa, 
com 20% de THC?

Temos que inserir o 
plebiscito dentro desse 

contexto, se o Congresso 
fraquejar e não enfrentar 
o que ele já decidiu. Só 
não pode prevalecer 11 

votos de ministros por um 
detalhe técnico
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Para o crime 
organizado essa 
mudança seria 
‘sopa no mel’

Não podemos esquecer 
que a maconha é barata 

e mesmo as pessoas 
com pouco dinheiro têm 
condições de comprar 

Dr. Ronaldo Laranjeiras concedeu entrevista ao jornal O Estado,
à jornalista Rafaela Alves, por videoconferência, de São Paulo. 



O Estado: Quem defende o 
plantio da maconha costuma 
dizer que há pesquisas sobre 
os benefícios de elementos 
da planta, para algumas do-
enças...

Dr. Ronaldo Laranjeira:
Saiu uma revisão agora, no final 
de agosto de 2023, na “British 
Medical Journal”, que mostra 
que o benefício médico da ma-
conha é muito pequeno ou, ob-
viamente, em alguns quadros 
de epilepsia em crianças e ela 
vem sempre muito carregada 
de efeitos colaterais, então, 
essa maconha terapêutica está 
longe de ser uma coisa que a 
gente ficaria investindo tempo, 
dinheiro, energia e serviço pú-
blico para achar que formas de 
maconha terão efeito grande 
em causas médicas relevantes.

O Estado: Teoricamente, 
quando a pessoa ansiosa 
fuma maconha, fica relaxada. 

Isso é mito ou verdade?
Dr. Ronaldo Laranjeira: É 

mito, porque o álcool quando a 
pessoa tem um quadro de ansie-
dade e bebe, ela vai ficar tran-
sitoriamente relaxada, mas, 
todas as evidências mostram 
que é o efeito agudo imediato 
da droga. O álcool é semelhante 
à maconha, nesse sentido, pois 
a pessoa fica relaxada ali, na 
hora que bebeu, mas, no dia 
seguinte, irão aumentar os ní-
veis de ansiedade. Então, a ma-
conha, à semelhança do álcool, 
aumenta os níveis de ansiedade, 
de depressão, os riscos de sui-
cídio, o risco de desenvolver 
esquizofrenia, também. Se tem 
uma droga que produz sintomas 
psiquiátricos é a maconha. 

O Estado: Como age a ma-
conha na memória?

Dr. Ronaldo Laranjeira: 
Ela age no cérebro na região 
responsável pela complexidade 

‘Vamos ter mais situações como a cracolândia de São Paulo’
Coordenador da Escola Paulista de Medicina da UFSP aponta as consequências da liberação das drogas, critica a falsa narrativa de que países estão discutindo a legalização e pede plebiscito 

Dr. Ronaldo Laranjeira Médico psiquiatra, PhD pela Universidade de Londres
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Com 40 anos de experi-
ência em dependência quí-
mica, doutor Ronaldo La-
ranjeira, que é coordenador 
da Unidade de Pesquisa em 
Álcool e Drogas, na Escola 
Paulista de Medicina da Uni-
versidade Federal de São 
Paulo, explica como funciona 
o processo de dependência 
da droga. Segundo ele, qual-
quer droga ou substância 
que produza prazer rápido, 
vai ter uma ação cerebral 
que causará dependência. 

“O fato é que se você usar 
uma droga que tenha um 
efeito imediato prazeroso, 
por mais diferente que seja, 
porque o prazer da maconha 
é diferente do prazer propor-
cionado pela cocaína, que é 
diferente do prazer do álcool, 
mas as substâncias acabam 

tendo, em comum, algum tipo 
de prazer por torpor [entor-
pecimento], que é um misto 
de sensações e que desre-
gula o cérebro, a ponto de 
ele querer mais esse apetite 
e é isso que é o fenômeno da 
droga. Não é só uma questão 
de liberdade individual, de 
as pessoas quererem fazer 
o que quiserem, mas a droga 
muda o apetite, muda a com-
pulsão pelo uso e por isso 
que as pessoas, às vezes, 
continuam usando, apesar 
de todos os problemas fa-
miliares, profissionais e 
perdas de oportunidade que 
o consumo de drogas traz”, 
garantiu.

De acordo com estudos e 
dados de 2021, da UNODC 
(Nações Unidas sobre Drogas 
e Crimes), 35 milhões de pes-

soas, de todo o mundo, so-
frem transtornos resultantes 
do uso de drogas. No Brasil, 
quase 30 milhões de pessoas 
têm alguém na família que 
é dependente químico. De 
acordo com pesquisas da 
OMS (Organização Mundial 
de Saúde), em média, 6% 
da população brasileira faz 
uso de algum tipo de droga, 
sendo dependente químico. 
Essa porcentagem caracte-
riza mais de 12 milhões de 
pessoas.

Segundo o Ministério 
da Saúde, o SUS (Sistema 
Único de Saúde), em 2021, 
registrou 400,3 mil aten-
dimentos a pessoas com 
transtornos mentais e com-
portamentais devido ao uso 
de drogas e álcool. A maior 
parte dos pacientes é do 

sexo masculino, com idade 
de 25 a 29 anos. 

Sobre a dependência 
pela maconha fazer com 
que o dependente procure 
por drogas mais pesadas, 
Ronaldo garante que sim, 
mas que essa busca é por 
drogas com maior concen-
tração da própria maconha, 
como o skank. “Este já é um 
debate enorme, que acon-
tece há muitos anos e que 
a evidência maior é que 
sim. Mas, no meu modo de 
ver, o que mais acontece 
é de a pessoa mudar das 
formas mais leves para as 
mais concentradas da ma-
conha. Então, eu acho que é 
um apetite que vai ficando 
mais intenso, à medida que 
a pessoa vai ficando mais 
dependente”, explica. 

Dependência

O Estado: Que mecanismo 
do corpo humano explica o 
processo de dependência da 
droga?

Dr. Ronaldo Laranjeira:
Eu acho que qualquer droga 
ou qualquer substância que 
produza prazer rápido, ela vai 
ter uma ação cerebral que vai 
causar o que a gente chama 
de dependência. Existe a pos-
sibilidade de a pessoa querer 
repetir o uso daquela subs-
tância, para obter algum tipo 
de prazer, alívio ou buscar um 
torpor [entorpecimento], que 
é visto de uma forma praze-
rosa e isso acaba criando, no 
cérebro, o apetite exacerbado 
pela experiência que a subs-
tância produziu. 

Então, o órgão realmente 
que faz com que esse apetite 
fique mais intenso é o cérebro, 
em várias regiões, até bem 
mapeadas, responsáveis por 
esse apetite, pela dependência 
química ou o nome que quiser 
usar. Mas o fato é que quando 
se usa uma droga que tenha 
efeito imediato, prazeroso, 

por mais diferente que ela 
seja, porque o prazer da ma-
conha é diferente do prazer 
da cocaína, por exemplo, que 
é diferente do prazer do ál-
cool, mas ele acaba tendo em 
comum algum tipo de prazer 
por torpor [entorpecimento], 
é um misto de sensações e que 
desregula o cérebro, a ponto 
dele querer mais esse apetite 
e é esse o fenômeno da droga. 

Não é só uma questão de 
liberdade individual. As pes-
soas quererem fazer o que 
quiserem, mas a droga muda 
o apetite, muda a compulsão 
pelo uso e por isso que as 
pessoas, às vezes, continuam 
usando, apesar de todos os 
problemas familiares, profis-
sionais e perdas de oportuni-
dade que o consumo de drogas 
traz. 

O Estado: Quais as difi-
culdades que um usuário de 
drogas enfrenta, para voltar 
à sociedade? É comum ouvir 
que a maconha cura e é 
inofensiva, não causa depen-

dência. É isso mesmo?
Dr. Ronaldo Laranjeira:

Primeiro que a pessoa tem um 
período de abstinência e esse é 
um debate enorme, no sentido 
de a pessoa continuar usando 
droga e voltar para a socie-
dade, então é algo muito difícil, 
porque se a pessoa tem um 
emprego e é usuário de droga, 
vai perder a eficiência, não vai 
render o que uma pessoa sem 
a dependência rende, então, 
ela vai ter que se convencer 
de que precisa parar de usar, 
para ter uma vida plena. 

Sem falar que quem quer 
que esteja convivendo com 
esse usuário precisa saber que 
ele tem o elemento da instabili-
dade, pois a droga sempre vai 
dar alguma autonomia, mas 
não será plena. 

O dependente acaba prio-
rizando o uso de drogas a ter 
que cuidar dos filhos, ter uma 
profissão, ganhar dinheiro, de 
ter uma autonomia familiar, 
isso não vira mais prioridade 
para muitas das pessoas que 
usam drogas.

O Estado: O uso da ma-
conha aumenta as chances 
da procura por outras 
drogas?

Dr. Ronaldo Laranjeiras:
Este já é um debate enorme, 
que acontece há muitos anos 
e que a evidência maior é que 
sim. Inclusive, a resposta mais 
simples é que sim, que au-
menta a chance de mudar para 
uma droga mais pesada. Mas, 
no meu modo de ver, até o que 
mais acontece é de a pessoa 
mudar das formas mais leves 
para as mais concentradas da 
maconha, como o skank e até 
o cigarro eletrônico. Então, eu 
acho que este é um apetite que 
vai ficando mais intenso, à me-
dida que a pessoa vai ficando 
mais dependente. 

O Estado: Com a sua ex-
periência, a legalização pode 
favorecer o acesso anteci-
pado, por crianças e adoles-
centes?

Dr. Ronaldo Laranjeira:
O consumo com a legalização 
vai aumentar entre as pes-

A dependência química 
provoca mudanças signifi-
cativas no comportamento. 
À medida que o vício se 
intensifica, as atitudes 
se transformam. E, neste 
sentido, o médico Ronaldo 
Laranjeira assegura que é 
mito o uso de drogas, prin-
cipalmente a maconha, para 
ficar mais relaxado. 

“É mito, porque o álcool, 
quando a pessoa tem um 

quadro de ansiedade e bebe, 
ela vai ficar transitoria-
mente relaxada, mas, todas 
as evidências mostram que 
é o efeito agudo imediato da 
droga. O álcool é semelhante 
à maconha, nesse sentido, 
pois a pessoa relaxa ali, na 
hora que bebeu, mas, no dia 
seguinte, irão aumentar os 
níveis de ansiedade. Então a 
maconha, à semelhança do 
álcool, aumenta os níveis de 

ansiedade, de depressão, os 
riscos de suicídio, o risco de 
desenvolver esquizofrenia, 
também. Se tem uma droga 
que produz sintomas psi-
quiátricos é a maconha”, 
define. 

Segundo o médico, a ma-
conha age diretamente na 
região do cérebro respon-
sável pela complexidade da 
memória. “Ela vai deixando 
mais solto o processo de 

relembrar várias coisas. Em 
todos os estudos, princi-
palmente com jovens usu-
ários de maconha, a alte-
ração de memória ou de 
atenção, concentração e do 
que chamamos de função 
executiva, a capacidade de 
pensar e planejar, estão 
alteradas, mesmo que em 
doses pequenas e isso faz 
a diferença, no dia a dia”, 
ressalta.

Comportamento 
Em todos os estudos, 
principalmente com 
jovens usuários de 

maconha, mostram que 
a alteração de memória 

ou de atenção, 
concentração e do que 
chamamos de função 
executiva, capacidade 
de pensar e planejar, 

estão alteradas

da memória e vai deixando 
mais solto o processo de relem-
brar várias coisas. Em todos os 
estudos, principalmente com 
jovens usuários de maconha, 
a alteração de memória ou de 
atenção, concentração e do que 
chamamos de função executiva, 
a capacidade de pensar e pla-
nejar estão alteradas, mesmo 
que em doses pequenas e isso 
faz diferença, no dia a dia. 

O Estado: Poderia deixar 
uma mensagem para quem 
tem um familiar envolvido 
com drogas?

Dr. Ronaldo Laranjeira: Vale 
a pena procurar por ajudas que 
já existem, na maior parte das ci-
dades do Brasil, principalmente 
das grandes cidades, que é a 
Federação do Amor Exigente, 
que são grupos de familiares que 
ajudam outros familiares como 
reagir a um filho ou a um parente 
com dependência química. Há os 

grupos de ajuda mútua, como AA 
(Alcoólicos Anônimos), Narcó-
ticos Anônimos, que são fontes 
de apoio familiar substancial. 
Então, acho que vale a pena 
se familiarizar com quem teve 
casos gravíssimos na área de 
dependência química e, obvia-
mente, se ela tiver recursos e 
oportunidade de buscar a ajuda 
de um profissional, que possa 
orientar o melhor fluxo de ação. 
A família precisa saber que 
existem várias alternativas e 
que a melhor depende de vários 
fatores.

SERVIÇO: O SUS também garante 
atendimento e acompanhamento 
para quem tem qualquer tipo de 
dependência química, em qualquer 
idade. O atendimento começa pela 
Atenção Primária à Saúde, porta de 
entrada. A rede pública conta ainda 
com centros especializados nesse 
tipo de atendimento, como o CAPS 
(Centro de Atenção Psicossocial).

Plenário do Senado Federal, durante sessão de debates temáticos destinada a 
discutir a descriminalização do porte de drogas para consumo pessoal, no dia 
17 de agosto. Em discurso, à tribuna, dr. Ronaldo Laranjeira
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A maconha, à semelhança 
do álcool, aumenta os níveis 
de ansiedade, de depressão, 

os riscos de suicídio, 
o risco de desenvolver 
esquizofrenia, também

Dr. Ronaldo Laranjeiras concedeu entrevista ao jornal O Estado,
à jornalista Rafaela Alves, por videoconferência, de São Paulo. 

soas jovens, os adolescentes, 
e não entre as pessoas com 
40, 50 anos. E isso é o que já 
está acontecendo, nos Estados 
Unidos, pois 44% dos jovens 

estão consumindo drogas. 
Nunca houve um dado assim, 
na história recente dos Es-
tados Unidos, esse aumento 
do consumo. 
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Preço da cerveja e até pouca 
frequência em happy hours 
colaboram com o cenário

Amazon e Shopee também querem fazer parte 
de programa que isenta compras de até US$ 50

Lançada licitação para obras de acesso da ponte da Rota Bioceânica 

Conselho do FCO aprova 
empréstimos de R$ 168 milhões

‘Boom’ pós-pandemia ameniza e donos de bares 
criam estratégias para driblar baixo movimento
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Suzi Jarde

Donos de bares e restau-
rantes de Campo Grande têm 
sentido impacto no movimento 
de pessoas, após passar o auge 
do pós-pandemia. Os motivos 
podem estar relacionados à 
recuperação econômica e até 
mesmo pelo preço da cerveja. 
No entanto, os empresários 
estão criando estratégias para 
driblar o cenário.

Pesquisa realizada por 
analistas do Itaú BBA  com 
proprietários de 40 estabeleci-
mentos (com receita anual de 
R$ 200 milhões) mostrou que 
a frequên-cia tem se mantido 
abaixo dos 15% a 20%.

Os mais de 30 anos de expe-
riência no segmento tornaram 
o proprietário da Cerv Já, 
Francisco José Avesane, es-
pecialista em elaborar estraté-
gias para atrair novos clientes 
e manter a antiga clientela. 
A variedade de 40 marcas de 
cerveja é uma aliada do em-
presário, nas vendas. 

“Na sexta mesmo fizemos 
uma degustação da cerveja Im-
pério Lager. Percebi que essa 
estratégia tem dado resultados 
e os clientes aprovam. Estamos 
sempre fazendo promoções 
das bebidas, na choperia, atra-
tivos musicais. Nosso horário 
de funcionamento também é 
algo pensado para todo tipo de 
cliente abrimos às 8h30, e fi-
camos disponíveis o dia todo”, 

destaca o empresário. 
Já a dona do Vera’s Bar, 

Vera Lucia Britez, enxergou 
na tecnologia uma forma de 
chamar a atenção dos clientes. 
Como o cardápio virtual, onde 
os consumidores podem fazer 
seus pedidos, acompanhar sua 
comanda, chamar o garçom 
e ainda efetuar o pagamento 
sem precisar ir até o caixa. 

“O cardápio virtual foi uma 
inovação que todos os clientes 
aprovaram pela facilidade, a 
variedade de opções, tanto na 
alimentação como nas bebidas 
é nosso principal foco. As cer-
vejas estão sempre “estupida-
mente” geladas, e a comida tem 
aquele gostinho de casa de vó. 
E todos os dias temos uma pro-
moção de cerveja, por exemplo, 
no sábado tem a Spaten 600 ml 
a R$ 11. E as bandas musicais é 
outra estratégia que os clientes 
amam” conta Vera Lucia.

O empresário Luiz Antonio 
de Araújo, dono da P-tikos, 
trabalha no segmento há 6 
anos. Segundo ele, depois da 
pandemia, o movimento no 
local ficou instável.

“O comércio hoje está bem 
instável, tem dias que a gente 
pensa que não vai dar mo-
vimento, mas acaba dando. 
Tem dias que tenho certeza 
que vai ser movimentando e 
acaba não sendo. Logo depois 
da pandemia, que começou a 
liberar o comércio, o movi-
mento estava até bom, mas 

O DNIT (Departamento Na-
cional de Infraestrutura de 
Transporte) lançou, na terça-
-feira (12), o edital de licitação 
para contratação integrada de 
empresas para a elaboração dos 
projetos básicos e executivos de 
engenharia, execução das obras 
de implantação e pavimentação 
do acesso à ponte internacional 
sobre o rio Paraguai, Contorno 
Rodoviário de Porto Murtinho 
na rodovia BR-267/MS e Cons-
trução do Centro Aduaneiro de 
controle de Fronteira. As obras 
ficarão sob a supervisão da 
superintendência do DNIT, em 

Mato Grosso do Sul.
O aviso de licitação foi pu-

blicado no Diário Oficial da 
União dessa terça-feira. A en-
trega de propostas pode ser 
feita a partir de 12 de setembro, 
das 8h às 11h30 e das 13h30 
às 17h30, presencialmente 
no DNIT, situado na rua An-
tônio Maria Coelho, 3.099, 
Jardim dos Estados ou pelo 
endereço www.gov.br/compras/
edital/393010-99-00362-2023. A 
abertura das propostas acon-
tece no dia 16 de outubro.

De acordo com o secretário 
Jaime Verruck, da Semadesc 

(Secretaria de Meio Ambiente, 
Desenvolvimento, Ciência, Tec-
nologia e Inovação), a divul-
gação do edital de licitação 
é resultado dos esforços dos 
governos federal e estadual, 
da bancada federal e viabiliza 
uma obra considerada emble-
mática para a consolidação da 
Rota Bioceânica.

“Há dois anos, o Governo 
do Estado vem lutando, junta-
mente com a bancada federal. 
Agora, o governador Eduardo 
Riedel também está engajado 
pela licitação. Primeiro, trata-
-se de uma importante obra 

de infraestrutura, por ser o 
contorno que vai dar acesso 
à ponte internacional sobre 
o rio Paraguai. Em segundo, 
tem a questão da construção 
da alfândega que vai com-
portar, em um só local, todas as 
instituições oficiais de fiscali-
zação, como a Polícia Federal, 
o Iagro, o MAPA, a Receita 
Federal e outros órgãos im-
portantes para o desembaraço 
aduaneiro. Além disso, o local 
contará com estacionamento 
para caminhões, Ou seja, é 
um grande avanço para a Rota 
Bioceânica”, comentou.

“A obra ela está prevista no 
orçamento de 2023 e dentro 
do Programa de Aceleração de 
Crescimento (PAC),  com pre-
visão de destinação de pelo 
menos R$ 100 milhões para a 
primeira etapa”, acrescenta o 
titular da Semadesc. O valor 
total da obra do acesso, se-
gundo o edital, é sigiloso. O 
Contorno Rodoviário Norte de 
Porto Murtinho terá aproxima-
damente 13,1 km e partirá do 
km 678,10 na BR-267. O prazo 
de execução (Projetos e Obras) 
será de 26 meses, com vigência 
de 29 meses.

Ponte sobre o rio Paraguai
A construção do acesso é 

considerada fundamental para 
dar celeridade à rota, já que a 
ponte está sendo construída 
por um consórcio binacional 
e está avançada, com mais de 
35% concluída. A ponte tem 
extensão de 1.310 metros de 
comprimento e 20,10 metros de 
largura, e é fundamental para 
viabilizar a Rota Bioceânica ro-
doviária, que possibilitará ligar 
o oceano Atlântico ao Pacífico, 
no Chile, tendo Porto Murtinho, 
em Mato Grosso do Sul, como 
ponto de saída do Brasil.

Os membros do Ceif-FCO 
(Conselho Estadual de In-
vestimentos Financiáveis 
pelo Fundo Constitucional do 
Centro-Oeste) realizaram a 9ª 
reunião ordinária, na terça-
-feira (6), deliberando e apro-
vando 38 cartas-consulta plei-
teando R$ 168.222.431,07 em 
empréstimos. Do total, duas 
cartas-consulta se referem à 
linha FCO Empresarial, no 
valor total de R$ 12.647.624,70 
e 36 cartas-consulta do FCO 
Rural, no valor total de R$ 
155.574.806,37.

A reunião foi presidida pelo 
secretário da Semadesc (Se-
cretaria de Meio Ambiente, 
Desenvolvimento, Ciência, 
Tecnologia e Inovação), Jaime 
Verruck, à qual o Conselho está 
vinculado. Além de represen-
tantes da Semadesc, o Ceif/FCO 
conta com membros da Seilog 

(Infraestrutura e Logística), 
Sead (Administração), Imasul 
(Instituto do Meio Ambiente), 
Agraer (Agência de Desenvol-
vimento Agrário e Extensão 
Rural), Famasul (Federação de 
Agricultura), Fiems (Federação 
da Indústria), Fecomércio (Fe-
deração do Comércio), Sebrae 
(Serviço de Apoio à Micro e 
Pequena Empresa), Fetagri (Fe-
deração dos Trabalhadores na 
Agricultura) e Agentes Finan-
ceiros (Banco do Brasil, Sicredi 
e CrediCoamo).

Os financiamentos pleite-
ados no setor do FCO Rural 
se destinam a projetos de Cor-
reção de solo, Reforma de pas-
tagens, Suinocultura, Aquisição 
de bovinos, Retenção de bo-
vinos, Implantação de Sistema 
de Energia Fotovoltaica, Irri-
gação, Implantação de Unidade 
Armazenadora de Grãos.

Wellton Máximo
Agência Brasil 

Duas das maiores varejistas 
on-line pediram, à Receita Fe-
deral, a adesão ao programa 
Remessa Conforme, que ofe-
rece isenção federal a compras 
do exterior de até US$ 50, em 
troca de tratamento alfande-
gário mais rápido. Os pedidos 
das lojas Amazon e Shopee 
serão analisados antes de a 
certificação ser publicada, no 
Diário Oficial da União.

Assim que as novas certifi-
cações forem oficializadas, o 
volume de remessas enviadas 
ao país com isenção de Im-
posto de Importação aumen-
tará para 78,5%. Atualmente, 
a proporção está em 67%.

Para a adesão ao programa 
ser oficializada, as empresas 

precisam adequar os sites às 
exigências do Remessa Con-
forme. As empresas passarão 
a inserir nas páginas as infor-
mações da compra no exterior 
antes da chegada da enco-
menda ao Brasil.

Os dados são enviados 
aos Correios ou às trans-
portadoras autorizadas, que 
registram a declaração adu-
aneira relativa a esse tipo de 
importação. Isso impede que 
a mercadoria fique retida 
em unidades dos Correios, 
aguardando a liberação da 
Receita Federal.

Apesar da isenção federal, 
as mercadorias de até US$ 50 
pagam 17% de ICMS (Imposto 
sobre a Circulação de Mer-
cadorias e Serviços), tributo 
arrecadado pelos Estados. 
Como o pagamento do im-

posto também é realizado de 
forma antecipada, as enco-
mendas podem ser liberadas 
antes mesmo da chegada ao 
território nacional.

Nos próximos meses, o Mi-
nistério da Fazenda pretende 
anunciar a recomposição par-
cial do Imposto de Impor-
tação. No entanto, a nova alí-
quota ficará abaixo dos 60% 
para as empresas que não 
fazem parte do Remessa Con-
forme e cujas encomendas 
são pegas pela fiscalização 
da Receita Federal.

Inspeção
Após a chegada ao país, 

as mercadorias continuam 
a passar por inspeção não 
invasiva (como raio X) para 
a confirmação de dados e 
a avaliação de mercadorias 

proibidas ou entorpecentes. 
Ao fim desse processo, as 
remessas liberadas podem 
seguir para entrega ao des-
tinatário, com eventuais pro-
blemas nas informações ou 
nos pagamentos sendo corri-
gidos pontualmente.

O Remessa Conforme per-
mite que a Receita Federal 
tenha à disposição, de forma 
antecipada, as informações 
necessárias para a aplicação 
do gerenciamento de risco 
das remessas internacionais, 
tendo mais tempo para de-
finir as mercadorias esco-
lhidas para fiscalização. As 
remessas são entregues mais 
rapidamente, com queda dos 
custos das atividades de des-
locamento e armazenamento, 
o que traz ganhos aos opera-
dores logísticos.

A pesquisa realizada 
pelo Itaú BBA mostra 
ainda que um dos prin-
cipais riscos apresen-
tados é a mudança no 
padrão de consumo. Con-
forme respondido pelos 
proprietários de bares, 
os mais novos não tem 
demonstrado frequência 
alta em “happy hours”, 
por exemplo.

Os analistas também se 
reuniram com o dono dos 
40 bares, e saíram com 
uma visão mais positiva 
sobre a Ambev. As prin-
cipais conclusões da con-
versa foram que a Ambev 
tem sido capaz de lançar 

marcas que conseguem 
competir com a Heineken, 
como a Becks e Spaten.

Eles também chegaram 
à conclusão de que a 
Heineken pode ter que 
continuar aumentando 
os preços da sua marca 
flagship, se quiser manter 
o status de “premium”, 
o que deve tornar o am-
biente competitivo mais 
favorável para a Ambev. 
O dono  da rede de bares 
disse, no entanto, que 
depois de um boom ini-
cial pós-pandemia, está 
havendo uma queda na 
frequência de bares e 
“happy hours”.

Pouca frequência em happy 
hours também prejudica 

vem caindo”, declara.
Há 19 anos trabalhando 

com bar e restaurante, Anelyr 
Viana é proprietária do Point 
do Espeto. Ela comentou que 
a oscilação dos consumidores 
tem causado espanto, em dias 
em que não é esperado muito 
movimento. 

“É fato que não é mais 
aquele movimento como antes 
da pandemia, mas acredito que 
está melhorando. Depois da 
pandemia deu uma aquecida 
no movimento, mas depois vem 
oscilando. Antes eram lotadas 
todas as mesas, hoje em dia 
já é mais na sexta-feira. Mas 
tem dia que, ‘do nada’, dá um 
movimento em plena segunda, 
a gente fica até sem entender”, 
questiona a comerciante. 

Variação da cerveja
Outro fator motivador da 

baixa frequência, conside-
rado pelos donos de bares 

entrevistados, foi o preço, 
em geral, dos produtos nos 
supermercados, com ênfase 
nos valores para a cerveja. 

Segundo o IBGE (Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística), em agosto, a va-
riação mensal da cerveja foi 
de 2%, em Campo Grande. O 
percentual é referente ao custo 
das bebidas comercializadas 
em bares ou restaurantes. A 
variação acumulada no ano 
foi de 2,84%, enquanto que 
a variação acumulada em 12 
meses foi de 7,03%.

Na comparação com agosto 
do ano passado, verifica-se 
que a variação mensal da 
bebida, em 2023, foi maior 
do que a registrada em 2022 
(1,06%). Por outro lado, os 
maiores valores foram en-
contrados em agosto de 2020, 
quando registrou-se 2,48% na 
variação mensal e 6,03% na 
variação acumulada no ano.
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Rodrigo Coca/Ag. Corinthians

Brasileirão

Corinthians busca reabilitação nesta segunda, após derrota do Fortaleza

Com zaga inédita,
Timão pega o Grêmio 

O Peixe terá uma nova 
mudança no comando técnico. 
Diego Aguirre foi demitido na 
sexta-feira (15). Após cinco 
partidas, ele entrou para uma 
extensa lista de treinadores 
que não vingaram na gestão 
de Andres Rueda.

Desde que ele assumiu a 
presidência do clube, em ja-
neiro de 2021, já foram oito co-
mandante diferentes. Ou seja, 
o time realiza uma troca a 
cada quatro meses, em média.

Além de Aguirre, o Alvi-
negro Praiano também teve: 
Ariel Holan, Fernando Diniz, 
Fábio Carille, Fabián Bustos, 
Lisca, Odair Hellmann e Paulo 
Turra. 

Destes, o mais duradouro 
foi Odair Hellmann, que dis-
putou 34 partidas, com 11 vitó-
rias, 12 empates e 11 derrotas, 
gerando um aproveitamento 
de 44,1% de aproveitamento. 
O que menos durou foi justa-
mente Aguirre, com somente 
cinco jogos.

O Santos volta a campo 
nesta segunda, quando en-
cara o Bahia, fora de casa, em 
confronto direto da 24ª rodada 
do Brasileirão. A bola rola no 
gramado da Fonte Nova, em 
Salvador (BA), a partir das 
19h (de MS).

 O Alvinegro Praiano será 
comandado pelo auxiliar Mar-
celo Fernandes. 

Santos troca de 
técnico a cada 
4 meses na 
gestão Rueda

Luxemburgo deve 
fazer modificações na 
escalação para jogo 
adiado, da Série A

Gazeta Press

Além da derrota, o Corin-
thians teve duas baixas im-
portantes na partida contra o 
Fortaleza, na quinta-feira, pelo 
Campeonato Brasileiro. Por 
levarem o terceiro cartão ama-
relo, Gil e Bruno Méndez estão 
automaticamente suspensos 
para o compromisso diante 
do Grêmio, nesta segunda-
-feira (18), às 20h (de MS), em 
Itaquera, na capital paulista. 
A partida é válida pela 15ª 
rodada, e havia sido  adiada 
por compromissos dos times 
em outros torneios. 

A equipe treinada por Van-
derlei Luxemburgo pode ter 
uma linha defensiva inédita 
no jogo da próxima segunda-
-feira. Para que isso aconteça, 
basta que Fábio Santos seja o 
escolhido na lateral esquerda, 
já que a dupla Caetano e Lucas 
Veríssimo deve ser utilizada 
como titular por serem as 
únicas opções disponíveis – 
que não sejam garotos da base.

Já na lateral direita, a ten-
dência é que Léo Mana seja 
mantido no time. No entanto, 
mesmo que Fagner, recupe-
rado de lesão na panturrilha 
e preservado da viagem a 
Fortaleza para a sequência 
de duelos do Timão, seja o 
escolhido, o quarteto defensivo 
corintiano continuará sendo 
inédito.

Como não entra em campo 
há exatamente um mês, a con-
dição física e falta de ritmo 
jogam contra o veterano de 34 
anos. A última partida dele foi 
a derrota por 2 a 0 para o São 
Paulo, na eliminação alvinegra 
na Copa do Brasil.

A mesma estratégia utili-
zada com Fagner foi imple-
mentada também com Fábio 
Santos, que ficou em São Paulo 

para o tratamento de uma 
lordose. Caso esteja recupe-
rado, o camisa 6 deve retornar 
à equipe no jogo contra o 
Grêmio, pois é o titular da po-
sição com Luxemburgo.

Além disso, o reserva ime-
diato na posição, Matheus 
Bidu, não tem tido boas atu-
ações. Contra o Fortaleza, ele 
sofreu na marcação, cometeu 
um pênalti e falhou no segundo 
gol do Leão do Pici. Outra 
opção para o setor é o jovem 
Victor Meer, de 19 anos, ou 
a improvisação de Caetano 
– para fazer uma função se-
melhante à de Bruno Méndez 
quando este atua pela direita.

Assim, caso Vanderlei Lu-
xemburgo opte por escalar Léo 
Mana (Fagner), Lucas Verís-
simo, Caetano e Fábio Santos 
como titulares, o Corinthians 
terá uma linha defensiva ainda 
não utilizada na temporada.

O Corinthians ocupa a 14ª 
colocação, com 26 pontos – 
cinco acima da zona do rebai-
xamento, aberta pelo Santos, 
17º colocado.

Sequência ruim
A derrota para o Fortaleza 

aumentou a sequência sem 
vitória do Corinthians. Agora, 
a equipe está há quatro jogos 
sem triunfar. Esta, portanto, 

é a segunda maior série do 
Timão sem vencer na tempo-
rada.

Em seus últimos quatro 
compromissos, o Alvinegro 
empatou com o Goiás (1 a 1), 
perdeu para o Estudiantes-
-ARG (1 a 0), ficou novamente 
na igualdade, com o Palmeiras 
(0 a 0), e, por fim, foi derrotado 
pelo Fortaleza (2 a 1).

A atual sequência corintiana 
fica atrás apenas do jejum que 
durou oito embates entre abril 
e maio – justamente no período 
inicial de Luxemburgo no co-
mando técnico do Corinthians. 
Naquele período, o clube perdeu 
cinco duelo e empatou três.
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 Carlos Sainz fez o melhor tempo e largará na pole position 
do GP de Singapura. O espanhol da Ferrari foi soberano nos 
treinos e garantiu o melhor tempo no treino classificatório de 
sábado (16), com 1m30s984. Russell e Leclerc completam o 
top 3. Verstappen foi eliminado no Q2, na 11ª colocação e não 
largará em posições favoráveis no GP. O atual bicampeão nunca 
venceu em Marina Bay. O holandês Max Verstappen, da Red 
Bull, lidera a classificação com 364 pontos. Sergio Pérez, seu 
parceiro de equipe, fica em 2º, com 219, seguido por Fernando 
Alonso (Aston Martin), com 170. (Folhapress)

Sainz é pole, e Verstappen fica fora do top 10

Esportes a Motor
7h - Mundial de Motocross: 
etapa da Itália (corrida 1) - 
BandSports
8h - Fórmula 1: GP de 
Singapura (corrida) - Band, 
band.com.br e BandPlay
9h - Extreme E: X Prix da 
Irlanda (corrida 2) - ESPN4 e 
Star+
10h - Mundial de Motocross: 
etapa da Itália (corrida 2) - 
BandSports
13h15 - Stock Series: etapa 
Velopark (corrida) - BandSports 
e SporTV3

Copa do Brasil 
15h - Flamengo x São Paulo 
(fi nal, ida) - Globo, SporTV, 
SporTV4k e Prime Video

Brasileirão
19h – Bahia x Santos - Premiere
20h -  Corinthians x Grêmio - 
SporTV e Premiere

Série B
14h45 - Guarani x Tombense -  
Band, BandPlay, Dale e Premiere
17h - Vitória x Avaí - Band, 
BandPlay, Dale e Premiere

Inglês
9h - Bournemouth x Chelsea -
ESPN e Star+
11h30 - Everton x Arsenal - 
ESPN e Star+

Espanhol
8h - Getafe x Osasuna - Star+
10h15 - Villarreal x Almería -
Star+
12h30 - Sevilla x Las Palmas -
Star+
12h30 - LaLiga2: Espanyol x 
Eldense - Star+
15h - Real Madrid x Real 
Sociedad - Star+

Francês
7h - Lorient x Monaco - Star+
11h - Stade Rennais x Lille - 
Star+
14h45 - Lyon x Le Havre - Star+

Italiano
6h30 - Cagliari x Udinese -
Star+
9h - Frosinone x Sassuolo -
Star+
9h - Monza x Lecce - Star+
12h - Fiorentina x Atalanta - 
Star+
14h45 - Roma x Empoli - ESPN 
e Star+

Alemão
9h30 - Freiburg x Borussia 
Dortmund - Onefootball
9h30 - Heidenheim x Werder 
Bremen - Onefootball e Nosso 
Futebol
11h30 - Darmstadt x Borussia 
Monchengladbach - TV Cultura e 
Onefootball

Argentino
18h30 - Copa de la liga: 
Arsenal de Sarandí x River Plate 
- ESPN3 e Star+

Estadunidense
20h30 - MLS: Austin FC x 
Portland Timbers - Apple TV

Feminino
10h - Alemão: Wolfsburg x Bayer 

Leverkusen - YouTube e DAZN
10h -  Alemão: SGS Essen x 
Frankfurt - YouTube e DAZN
14h -  Gaúcho: Juventude x 
Guarany de Bagé - YouTube 
14h - Catarinense: Avaí/
Kindermann x Marcílio Dias - 
YouTube 
14h - Catarinense: Fluminense 
x Joinville - YouTube 
14h - Catarinense: AMBE x AJFF 
- YouTube 
15h - Francês: Bordeaux x PSG 
- YouTube e DAZN
18h - NWSL: Chicago x Angel 
City - YouTube e DAZN
19h - NWSL: Orlando Pride 
x North Carolina Courage -
YouTube

Voleibol
6h25 - Pré-Olímpico Feminino: 
Japão x Argentina - SporTV2
9h - Circuito Brasileiro de 
Praia: etapa Fortaleza (fi nais) 
- SporTV2
14h45 - Pré-Olímpico Feminino: 
Itália x Eslovênia - SporTV2

Rúgbi
9h - Copa do Mundo: África do 
Sul x Romênia - Star+
11h30 - Copa do Mundo: 
Austrália x Fiji - Star+
15h - Copa do Mundo: 
Inglaterra x Japão - ESPN3 e 
Star+

Futsal
9h - Copa das Nações: fi nal - 
Globo e SporTV

Futebol Americano
10h - Brasileiro: Galo FA x Juiz 
de Fora Imperadores - YouTube/
Facebook
13h - NFL: Bills x Raiders -
RedeTV! e DAZN
13h - NFL: Bengals x Ravens -
ESPN4, Star+ e DAZN
13h - NFL: Jaguars x Chiefs - 
ESPN2, Star+ e DAZN
16h25 - NFL: Rams x 49ers -
ESPN4, Star+ e DAZN
16h25 - NFL: Cowboys x Jets -
ESPN2, Star+ e DAZN
20h20 - NFL: Patriots x 
Dolphins - ESPN2, Star+ e DAZN

Beisebol
19h - MLB: Cubs x 
Diamondbacks - ESPN4 e Star+

SEGUNDA (18)
Série B
20h - Novorizontino x Ceará - 
SporTV e Premiere

Inglês
14h45 - Premier League: 
Nottingham Forest x Burnley - 
ESPN4 e Star+

Italiano
12h30 -  Salernitana x Torino 
- Star+
14h45 -  Verona x Bologna -
Star+

Futebol Americano
19h15 - NFL: Panthers x Saints 
- ESPN2, Star+ e DAZN
22h15 - NFL: Steelers x Browns 
- ESPN2, Star+, DAZN

Veja na TV 11h15 – Stock Car: etapa Velopark (corrida) – 
YouTube, Band, BandSports e SporTV3

Duda Bairros/Divulgação

Fonte: ondeassistir.net.br

Copa do Brasil

Tênis

Flamengo e São Paulo veem título do mata-mata de forma oposta

Consolação x obsessão

Brasil passa pela Dinamarca na Copa Davis

União de organizadas de Fla e São Paulo dura 33 anos

ESPORTES

VSVS

17/setembroData:

15h (de MS)

Maracanã, Rio de Janeiro (RJ)

Matheus Cunha, 
Wesley, Fabrício Bruno, 
David Luiz e Ayrton 
Lucas; 
Thiago Maia, Gerson, 
Éverton Ribeiro  e 
Victor Hugo; Bruno 
Henrique e Gabi 
(Pedro). 
Técnico:  Jorge 
Sampaoli.

Rafael; Rafi nha, Diego 
Costa (Arboleda), 

Beraldo e Caio 
Paulista (Wellington); 

Pablo Maia, Alisson, 
Wellington Rato 

(James Rodríguez) 
e Lucas Moura; 

Luciano e Calleri.  
Técnico: 

Dorival Jr.Anderson Daronco (RS)

Flamengo Flamengo São PauloSão Paulo

Copa do Brasil Copa do Brasil 
Final (ida)Final (ida)

FIC

HA TÉCNICAFIC

HATÉCNICA

Eder Traskini. Alexandre Araujo,
Bruno Braz e Luiza Sá
UOL/Folhapress

Flamengo e São Paulo en-
tram em campo para dis-
putar a mesma taça, na tarde 
deste domingo (17), às 15h 
(de MS), no primeiro jogo 
da final da Copa do Brasil, 
no Maracanã. No entanto, o 
significado daquele troféu 
não poderia ser mais distinto 
para os dois clubes.

Desde o momento em que 
começou a avançar e vislum-
brou as fases mais adian-
tadas da Copa do Brasil, o 
São Paulo passou a ter a 
competição como prioridade. 
Tanto internamente quanto 
externamente, o torneio 
virou obsessão.

O fato é facilmente ex-
plicável: o Tricolor paulista 
nunca venceu uma Copa do 
Brasil. É o único título que 
o tricampeão do mundo não 
tem em sua galeria.

A vitória de virada sobre o 
Corinthians na semifinal em 
um Morumbi com ingressos 
esgotados aumentou ainda 
mais a expectativa pela final. 

Nos camarotes do estádio, 
os ingressos se esgotaram 
minutos após o apito final, 
ainda sem saber data e hora 
da decisão do título.

O técnico Dorival Jr. tem 
poupado seus principais jo-
gadores no Brasileirão em 
favor das duas copas que 
disputava. A eliminação nos 
pênaltis para a LDU (EQU) 
na Sul-Americana, porém, 
não foi tão sentida: o foco 
é evidente no título inédito.

A premiação de R$ 70 
milhões para o campeão 
também é desejada pelo 
Tricolor paulista, que não 
esconde sua situação finan-
ceira delicada. Ainda assim, 
para aumentar sua chance 
de título, o clube fez o es-
forço de não vender nenhum 
atleta na janela de transfe-
rências e ainda adicionar 
as duas maiores contrata-
ções do futebol brasileiro 
no período: Lucas e James 
Rodríguez.

Prêmio de consolação
Desde 2019, já sob gestão 

de Rodolfo Landim, o Fla-
mengo empilhou taças como 

Flamengo e São Paulo de-
cidem a Copa do Brasil, mas 
enquanto há rivalidade dentro 
das quatro linhas, existe uma 
parceria na arquibancada. A 
origem da união entre Torcida 
Jovem do Flamengo e Inde-
pendente Tricolor passa pela 
Gaviões da Fiel, um congresso, 
o “jogo da fogueteira” e uma 
votação.

Em agosto de 1987, houve 
um seminário de torcidas or-
ganizadas, realizado no antigo 
Beira-Rio (RS), estádio do In-
ternacional. Na época, a Jovem 
Fla carregava relações desde 
1980 com a Gaviões da Fiel, do 
Corinthians.

No evento, Leonardo Ribeiro, 
conhecido como Capitão Léo e 
presidente da TJF na ocasião, 
conheceu Reginaldo Tadeu de 
Souza, o Adamastor, então man-
datário da Independente.

“As torcidas do Flamengo 
sempre tiveram rivalidade 
com as torcidas do Palmeiras. 
Quando fui para o congresso, 
eles [Jovem Fla] já tinham 
o entendimento que nós não 
tínhamos aliança com o pes-
soal do Palmeiras, e isso nos 
deu identidade. Criamos um 
vínculo neutro”, contou Ada-
mastor.

Com uma relação cordial já 
estabelecida, o presidente da 

Independente resolveu ir, dois 
anos depois, para a partida 
entre Brasil e Chile, no Mara-
canã, pelas Eliminatórias, que 
entrou para a história por ter 
sido o “jogo da fogueteira”. O 
apelido se deu porque a torce-
dora Rosenery Mello jogou um 
rojão em campo e Rojas, go-
leiro chileno, usou uma gilete 
para se cortar e forjar que se 
machucou devido ao artefato.

“À época, havia uma cor-
dialidade. A Independente, por 
exemplo, fundou o bloco e 
chamou a Gaviões para batizar, 
na quadra da Camisa Verde 
e Branco. Em uma dessas 
festas, a Independente disse 

que queria vir ao Rio para 
um jogo do Brasil”, apontou 
Capitão Léo.

“Peguei a faixa da Indepen-
dente, fui sozinho para o Mara-
canã e fiquei no lado da torcida 
do Flamengo. O outro lado era 
do Vasco. O pessoal da Jovem 
Fla já estava vendo na tele-
visão o que estávamos fazendo 
com a torcida do Palmeiras, e 
falaram: ‘o Adamastor é o cara 
que está batendo de frente com 
eles’, então o Capitão Léo me 
convidou para ficar com eles. 
Fizemos primeiro uma ami-
zade pessoal, e essa amizade 
se estendeu para a aliança das 
torcidas”, disse Adamastor.

as do Brasileiro, Liberta-
dores, Recopa e Supercopa 
do Brasil.

A atual temporada, inclu-
sive, começou recheada de 
expectativa. O Rubro-Negro 
poderia ganhar nada menos 
que sete títulos, mas vê o 
mata-mata como possibili-
dade mais real de não ter-
minar o ano de mãos vazias.

Até aqui, porém, acumulou 
fracassos. Com Vítor Pereira, 
ficou com o vice do Carioca, 
da Supercopa do Brasil e da 
Recopa Sul-Americana. No 

Mundial, caiu na semi.
Com Sampaoli, foi elimi-

nado nas quartas de final da 
Libertadores e vê o topo da 
tabela do Brasileiro ainda 
distante.

“É a decisão de um título 
importantíssimo. Um título 
nacional que tem uma im-
portância financeira muito 
grande, que tem uma impor-
tância para o clube também. 
A Copa do Brasil te pro-
porciona muita coisa”, disse 
Marcos Braz, vice-presidente 
de futebol do Flamengo.

Fla, de Bruno Henrique, 
e Calleri, do São Paulo, 
são esperanças de gol 
no jogo deste domingo

O Brasil precisou de apenas 
três partidas para definir seu 
triunfo no confronto melhor 
de cinco com a Dinamarca, na 
Copa Davis. 

Mesmo jogando em con-
dições mais favoráveis ao 
adversário, que atuava em 
casa, a equipe verde-amarela 
de tênis deu sequência no 
sábado (16) aos bons resul-
tados obtidos no dia anterior. 

Na sexta, na quadra rápida e 
coberta de Hillerod, Thiago 
Monteiro havia surpreendido 
o talentoso Holger Rune, nú-
mero quatro do mundo, por 2 
sets a 1, e Thiago Wild havia 
derrotado August Holgrem em 
sets diretos. No sábado, o 
embate entre os países foi fe-
chado com vitória na disputa 
de duplas.

Rafael Matos (44º colo-

cado no ranking de duplas) 
e Felipe Meligeni (631º) en-
frentaram Johannes Ingildsen 
(569º) e Christian Sigsgaard 
(442º). Foi um jogo muito 
duro, com três parciais equi-
libradíssimas. Os brasileiros 
acabaram sobressaindo no 
momento decisivo e fizeram 
2 sets a 1, com 6/7, 7/5 e 7/6.

O resultado representa 
uma espécie de subida de 

divisão para o Brasil, classifi-
cado para o torneio qualifica-
tório mundial da Copa Davis 
do ano que vem. Se vencer 
um adversário a ser definido, 
o time avançará às fases de-
cisivas da tradicional compe-
tição de tênis entre países. 

Em suas melhores campa-
nhas, em 1966, 1971, 1992 e 
2000, o país foi até as semifi-
nais. (Folhapress)
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Interior

Produtos 

Aumento é de 28,9%, se comparado ao mesmo período do ano passado

Secretário debate ações na fronteira, trânsito 
aduaneiro e licitação do Porto Seco em Corumbá

Exportações de MS chegam a US$ 
7,23 bilhões de janeiro a agosto

Toninho Ruiz

AGRONEGÓCIOS

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 4,869 R$ 4,87 -0,0616
Dólar Turismo R$ 4,683 R$ 5,066 -0,0592
Euro R$ 5,188 R$ 5,19 0,0193
Libra Esterlina R$ 6,033 R$ 6,035 -0,1985

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 301,44
IBOVESPA (SP): 118.757,53 −634,02 (0,53%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$   199,00
@Vaca Gorda (rastreada) R$   180,50
Frango Congelado   R$       6,32
Frango Resfriado  R$       6,31
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$      8,80 
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  131,00
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    40,00
*Atualizado: 28/08

Cotações

Poupança 

12/09              0,3575 
13/09              0,3575 
14/09              0,3575 
15/09              0,3575 
16/09              0,3575 
17/09              0,3575 
18/09              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.320,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.507,49
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.320,00
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 59,82 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.754,18
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.754,18

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MPS/MF Nº 26, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 01 DE MAIO DE 2023, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.320,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.320,00 até R$ 2.571,29  9%              7,5% a 8,25%
de R$ R$ 2.571,30 e R$ 3.856,94           12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.856,95 e R$ 7.507,49                14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 2.112,00  Isento 
De R$ 2.112,01 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 158,40
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 370,40
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 651,73
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 884,96

Deduções da Declaração Anual

1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
12/09            0,5000
13/09            0,5000
14/09            0,5000
15/09            0,5000
16/09            0,5000
17/09            0,5000
18/09            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 24° 38º

São Paulo                  15º           32º

Brasília                      18º          30º

Rio de Janeiro            17º          34º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande 21°   35°
Dourados   21°   36°
Corumbá              22°             38°
Maracaju       21°         37°
Ponta Porã      20°       34°
Três Lagoas      20°       39°
Mundo Novo            22°           37°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã

CAMPO GRANDE
Sol e aumento de nuvens de manhã. 
Pancadas de chuva à tarde. À noite o 
tempo fi ca aberto.

Umidade relativa do ar
mín.: 20% máx.: 46%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

setembro de 2023

As exportações de Mato 
Grosso do Sul, no acumu-
lado de janeiro a agosto de 
2023, chegaram a US$ 7,230 
bilhões, valor 28,90% maior 
em relação aos US$ 5,609 bi-
lhões registrados no mesmo 
período do ano passado. Os 
produtos que mais se desta-
caram, em termos de volume 
e valores, foram a soja, ce-
lulose e carne bovina. Já as 
importações caíram 11,7%, 
saindo de US$ 2,287 bilhões, 
no mesmo intervalo de oito 
meses, em 2022, para US$ 
2,019 bilhões, neste ano. Com 
isso, o saldo da balança co-
mercial em oito meses do ano 
aumentou 56,86%, subindo 
de US$ 3,321 bilhões para 
US$ 5,210 bilhões.

As informações estão na 
Carta de Conjuntura do Setor 
Externo do mês de agosto de 
2023, publicada pela Sema-
desc (Secretaria de Estado 

de Meio Ambiente, Desenvol-
vimento, Ciência, Tecnologia 
e Inovação) com os dados 
do MIDC (Ministério do De-
senvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços).

“Esse é o melhor desem-
penho de exportações atingido 
por Mato Grosso do Sul, nesse 
intervalo dos oito primeiros 
meses do ano. A soja aparece 
como o primeiro produto na 
pauta de exportações, com 
um crescimento de 64,38% 
em relação ao ano passado 
e representando 44,17% do 
total exportado pelo Estado, 
em termos de valor. A celu-
lose sofre as variações do 
mercado internacional, mas 
segue como o segundo pro-
duto da pauta, com 13,37% de 
participação. Já os maiores 
percentuais de crescimento 
foram verificados no açúcar 
(245,28%), minério de ferro 
(100,06%) e milho (40,75%)”, 

comenta o secretário Jaime 
Verruck, da Semadesc.

Destinos
Entre os principais des-

tinos das exportações, a 
China segue como maior 
comprador dos produtos e 
commodities sul-mato-gros-
senses (principalmente soja 
e celulose), concentrando 
41,60% do valor total das 
vendas externas no período 
de janeiro a agosto de 2023. 
Os países com maiores au-
mentos na participação 
foram: Uruguai (+501,36%) 
e Argentina (+228,44%). 
A concentração nos dez 
maiores destinos das expor-
tações passou de 67,66% a 
74,27%, nos oito primeiros 
meses do ano, se comparado 
ao mesmo período de 2022.

O porto de Paranaguá foi 
a principal via de escoa-
mento do comércio exterior 

de Mato Grosso do Sul, de 
janeiro a agosto de 2023, 
correspondendo a 40,23% 
das exportações – cresci-
mento de 21,24%. O porto 
de Santos, principal rota de 
saída da celulose sul-mato-
-grossense, correspondeu 
a 31,76% das operações de 
vendas externas do Estado. 
“É importante destacarmos o 
desempenho das exportações 
via Porto Murtinho. Houve 
um aumento de 187,5 mil 
toneladas, no ano passado, 
para 561,4 mil toneladas, 
de janeiro a agosto de 2023, 
um crescimento de 318,72%”, 
acrescentou Jaime Verruck.

O principal município 
exportador, no período de 
janeiro a agosto de 2023, 
foi Três Lagoas, com cerca 
de 22,01% dos valores ex-
portados, com composição 
baseada sobretudo no setor 
de papel e celulose.

Uma das consequências do isolamento das 
fazendas no Pantanal era a preocupação com os 
forasteiros, com os que apareciam naquelas horas 
em que todos os moradores estavam imersos em 
sua rotina diária.

Um cavaleiro era imediatamente identificado, se 
cozinheiro de comitiva já verificava como serrana 
ou pantaneira pelo número de bruacas, se condução 
como trator ou caminhonete, a busca por quem 
seria, a partir do rumo de chegada.

Maiores preocupações despertavam os aviões 
desconhecidos que rodavam, procurando reco-
nhecer a pista e eventuais viajantes a pé – seria 
alguém  perdido ou com condução quebrada ou 
atolada, buscando ajuda ou um forasteiro desco-
nhecido?

Esses eram avaliados minunciosamente, por 
palavras e atos, para se verificar se era da parte de 
Deus,  seria talvez  um  anjo ou o próprio Senhor, 
buscando ajuda ou alguém visando o  prejuízo para 
aquelas vidas?

Mesmo os andarilhos eram figuras do bem, reco-
nhecidos por ostentar vastas e variadas cabeleiras, 
vinham, normalmente, em busca de fósforos e fumo, 
fornecidos de bom grado, bem como enchiam-se 
vasilhas com a comida disponível, fornecia-se 
eventual pareio de roupas ou casaco de frio, se 
fosse o caso. 

Na beira do rio Paraguai todos se conhecem, 
bem como as respectivas chalanas. Uma condução 
desconhecida é avaliada, sendo parte importante a 
forma de saudar ou pedir informações...

Há um rígido protocolo, sempre começando com 
um “– Ô de casa?”, respondido com um amigável 
“– Vamos apear ou vamos chegar!” conforme a 
condução.

Identificado o viajante cansado ou necessitado 
de algum tipo de ajuda, abrem-se as portas da 
solidariedade pantaneira  e compartilha-se o que 
se tem disponível, visando o bem-estar do recém-
-chegado.

Esta semana, os pantaneiros da planície, ainda 
assustados com os últimos acontecimentos e de-
núncias, receberam duas notícias que ainda estão 
sendo avaliadas se virão para o bem do Pantanal. 

Pantaneiro, como dizia o precavido Bugre do 
Chané, está como as anhumas, voando e gritando 
ao ouvir as notícias de sentença do STF sobre 
Identidade Ecológica e um Banco Internacional 
financiando  milhões de dólares para o Pantanal: 
“– O quê vem lá? Quem vem lá?”

Será algo para nosso bem? Será que finalmente 
a planície será contemplada, após décadas de 
sacrifício?

Confiamos que o bioma dos biomas seja usado 
para compensar  áreas degradadas em toda a Bacia 
Platina, pelo valor  por hectare da área de origem 
do dano ambiental, não 1 hectare de milhares de 
reais por 1 desvalorizado hectare, expropriado na 
mão grande, por “sabidos” e poderosos  investi-
dores, de algum sofrido proprietário no Pantanal.

Um hectare conservado no Pantanal  deveria, do 
ponto de vista da identidade ambiental e da susten-
tabilidade, valer mais do que qualquer hectare de-
gradado nos planaltos, equivalência ecológica que 
a ciência definiu especificamente no Documento 
159/2018, do CPAP Embrapa Pantanal.

E que  novas estradas, limpeza e melhoria de 
nossas pastagens degradadas, as escolas, os postos 
de saúde e o direito cidadão ao voto também es-
tejam nessas novas soluções anunciadas para a 
planície pantaneira.

“– O quê vem lá? O quê vem lá? Quem vem lá? 
Quem vem lá?” – Oremos juntos, para que todo o 
mal se afaste do Pantanal...

Armando 
Arruda Lacerda

Que o bem vença  
no Pantanal

Produtor rural

O secretário de Estado de 
Meio Ambiente, Desenvolvi-
mento, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Semadesc) Jaime 
Verruck, acompanhado do 
assessor Lúcio Lagemann, 
partipou, quinta-feira (14), da 
2ª reunião de 2023 da Colfac 
(Comissão Local de Facili-
tação do Comércio) no âmbito 
da Alfândega, em Corumbá.

De acordo com o secre-

tário, foram tratadas pautas 
importantes como vigilância 
sanitária, comércio, expor-
tação com representantes da 
Receita Federal, PRF, Anvisa 
e Iagro, entre outras, para 
facilitar as transações na 
fronteira, em conformidade 
com a lei vigente. Ainda du-
rante a reunião foi abordado 
sobre o edital de licitação 
em andamento do novo Porto 

Seco, que está previsto para 
Corumbá. O edital está na 
praça e terá suas propostas 
abertas até o próximo mês, 
em Brasília.

O funcionamento das Co-
missões Locais de Facilitação 
de Comércio foi disciplinado 
pela Portaria Conjunta RFB/
SDA/Anvisa nº 61/2021, com 
o objetivo de tratar de temas 
relacionados à exportação, 

importação e ao trânsito adu-
aneiro em âmbito local, de 
forma coordenada com os 
trabalhos do Confac (Comitê 
Nacional de Facilitação do Co-
mércio) e como cumprimento 
do compromisso assumido 
pelo país de implementação 
de medidas decorrentes do 
Acordo de Facilitação do Co-
mércio da OMC (Organização-
Mundial do Comércio).

O produto que mais se 
destacou em valores e 

volumes foi a soja
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BATISMOS  

*Colaborou com a coluna Edson Moraes.

O deputado estadual Márcio Fernandes (MDB) fez 
aquilo que outros colegas queriam fazer, mas perderam 
tempo: apresentou e teve aprovado o projeto dando a 
Campo Grande o título de Capital do Agro.  

PENSAMENTO DO DIA   

NA LEMBRANÇA 

Não podemos mudar as atitudes dos outros, mas podemos 
escolher não sermos afetados por elas.   

O poeta angolano Antonio Agostinho Neto completaria, hoje, 
101 anos. Nascido numa pequena aldeia perto de Luanda, ele 
era também um militante político que trabalhou ativamente 
pela emancipação de Angola, sendo, por isto, preso várias 
vezes. Fundador do Movimento Anticolonial e presidente do 
Movimento Popular de Libertação de Angola, acabou sendo o 
primeiro presidente do país. Uma de suas frases mais famosas 
é esta: “Eu vivo nos bairros escuros do mundo, sem luz nem 
vida”. Agostinho Neto morreu em 10 de setembro de 1979,  
em Moscou, vítima de um câncer.  

*Textos, notas e fotos publicados nesta página são de responsabilidade do colunista.

SALTOS E SUSTOS  

RECRUTAMENTO  

COMPORTAMENTO  

Assim como Ribas do Rio Pardo e Porto Murtinho, cidades 
que recebem ou vão receber megainvestimentos precisam 
antecipar-se às várias demandas que o progresso de grande 
porte traz. Em Inocência, a Arauco, megaempresa de celu-
lose, vai investir R$ 20 bilhões e gerar até 12 mil empregos. 
Será que tem escola, hospital, esgoto e rede de abasteci-
mento esperando as milhares de pessoas que vão chegar?  

Orientado por André Puccinelli e presidido por Wal-
demir Moka, o MDB está desdobrando-se para montar 
um supertime de candidaturas em 2024. Na Capital, um 
dos trabalhos é repatriar ou conquistar lideranças que 
já exerceram mandato ou chegaram às suplências da 
vereança.  

Cômico, se não fosse trágico.  Condenado à prisão perpétua 
nos Estados Unidos e capturado pela polícia americana, o brasi-
leiro Danilo Cavalcante, 34, conseguiu, por 14 dias, revelar-se um 
grande estrategista, dando baile na polícia. Como é que pode?  

RECRUTAMENTO II  

TROCAS  

SAIA JUSTA  

PROFISSÃO DE FAMÍLIA  

FILÃO  

VAREJO  

NO TRECHO  

Há poucos dias, em sua paradisíaca fazenda Pontal 
das Águas, a 20 km de Campo Grande, a professora 
e pedagoga Margareth de Mello recebeu a equipe do 
Sebrae-MS e empresários do trade turístico. Na pauta, 
o ajuste de detalhes para o Rural Tur, evento nacional 
a ser realizado de 12 a 14 de dezembro, na Capital, e o 
fomento ao lucrativo turismo rural.  

Aberta na terça-feira (12) e encerrada na quinta (14), a 30ª 
SuperAmas respondeu às expectativas dos supermercadistas 
organizadores. Em público e palestras, sobraram aplausos.  

Além de Daltro Fiúza (MDB, Sidrolândia) e Guilherme Mon-
teiro (PSDB, Jardim), mais um ex-prefeito pode ser convocado 
pelos seus aliados para disputar a eleição de 2024. É Felipe Orro, 
de Aquidauana. É do PSD, ainda não manifestou tal intenção, 
todavia, está andando mais que formiga no açucareiro.  

Com certeza, muita gente vai surpreender-se quando 
o MDB fizer sua próxima plenária, em Campo Grande, e 
apresentar suas recentes filiações e as pré-candidaturas 
à Câmara de Vereadores.  

Passarinho muito intrometido ouviu a conversa de pé 
de orelha nos corredores da Assembleia Legislativa segre-
dando, sem citar nomes, que uma mudança em equipe de 
primeiro escalão está sacramentada. Só falta o apito do juiz.  

A adesão de lideranças do PP e Republicanos à base gover-
nista no Congresso Nacional já está produzindo sérios conflitos 
políticos e pessoais nos intestinos das duas legendas. Em Mato 
Grosso do Sul, a senadora Tereza Cristina, a prefeita Adriane 
Lopes e o senador Nelsinho Trad somam três mandatos de um 
PP que poderia ser 100% bolsonarista, mas, agora, tem um pé 
dentro do Palácio do Planalto.  

Casada desde 2005 com o também jornalista Pablo Mundim, 
formado em Ciências Políticas, a apresentadora e âncora do te-
lejornalismo da “Band” Lana Canepa é campo-grandense. Filha 
de um casal de jornalistas, ela fez 37 anos em agosto passado. 
No começo da carreira, trabalhou nas afiliadas da “TV Globo” 
em Mato Grosso e Mato Grosso do Sul, na função de repórter 
correspondente em Brasília. Nada como uma profissão em 
comum para que o entendimento seja um dos alicerces do casal.  

O vereador Professor Riverton (PSD) e a esposa, Karina Vieira   A médica Eliane Félix e o marido, cirurgião-dentista Adalto Félix  

O secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, Carlos Videira e 
a vice-presidente regional da Adepol Brasil, Regina Rodrigues  

O vereador da capital Claudinho Serra (PSDB) e o presidente da 
Assembleia Legislativa de MS, Gerson Claro (PP)

Fotos: Gabriel Santos

A poderosa produtora rural Liliane Paschoaletto Trindade 
em companhia do marido, também produtor rural e ex-
prefeito de Aquidauana, José Henrique Trindade. Ela foi 
presença de destaque na Havana Cachaçaria, uma noite 
dessas. Casal inteligente, bom de papo, bons amigos  

Divulgação
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Ana Cavalcante

A Cia. Arte Boa Nova apresenta, neste 
domingo (17), o espetáculo “Auto-Obsessão: 

Quando Fazemos Mal a Nós Mesmos”. A 
peça é inspirada na obra homônima 

de Mário Mas que, ao abordar 
sobre os percursos de oito per-

sonagens, revela os tormentos 
que afligem os indivíduos 

diante das consequências 
de suas ações, que nem 
sempre são acertadas 
e os levam a labirintos 
tortuosos, envoltos 
de culpa, remorsos e 
mágoas, circunstân-
cias que, apesar de 
conflituosas, possuem 
saída, caminhos para 
uma vida com leveza e 
harmonia. Por meio da 

peça, a Cia. ressalta a 
importância da empatia, 

respeito e gentileza como 
componentes essenciais 

para uma de vida de bem-
-estar consigo mesmo e com 

o próximo. A apresentação, que 
possui duas sessões, uma às 17h e 

outra às 19h30, também irá inaugurar 
o espaço teatral do grupo, na cidade. Os 

ingressos podem ser comprados recorrendo 
ao site da Cia., os valores variam conforme 
as opções disponíveis.

O grupo Arte Boa Nova existe há mais 
de 30 anos. Composta por diversos inte-
grantes voluntários, a Cia. é um coletivo 
de jovens espíritas que decidiram unir as 
artes cênicas à doutrina. O grupo é uma 
idealização de Nelson de Souza Peixoto 
em co-parceria com Neli Machado, que, 
apesar de ser uma iniciativa oriunda do 
direcionamento kardecista, a proposta das 
apresentações é propagar mensagens de 
solidariedade e bem-estar, por meio da arte. 
“As peças não são especificamente dogmá-
ticas. Nós buscamos trazer, no enredo das 
histórias, no texto, mensagens de amor, 
do bem viver, do bom relacionamento, das 
responsabilidades espirituais. Então ela é 
pautada na filosofia, nos princípios que a 
doutrina espírita kardecista possui, porém, 
não é algo dogmático. O público, quando vai 
assistir, ele assiste a um espetáculo com 
princípios e fundamentos nessas linhas de 
pensamento”, comenta Neli.

O grupo costuma realizar duas peças ao 
ano, uma voltada ao público infantil e outra 
de conteúdos mais densos, estipuladas para 
os adultos. Os textos, normalmente escritos 
pelo idealizador do coletivo e por Jéssica 
Peixoto, outra integrante da Cia., que já 
realizaram apresentações de obras clás-
sicas e afamadas, como a “Bela e a Fera” e 
“Alice no País das Maravilhas”, e dentre os 
espetáculos adultos realizados “Realidade 
Virtual” e “Diferentes”, foram apresentações 
marcantes na trajetória do grupo. O lucro 
arrecadado com as peças transforma-se 
em melhorias para os projetos da Cia., que 
organiza seus espetáculos e constrói os seus 

espaços de apresentações com recursos 
próprios, já que o coletivo é totalmente inde-
pendente e formado por voluntários. 

“Então, nessa trajetória toda, no co-
meço, não existia um local próprio nosso, 
onde pudéssemos nos reunirmos, ensaiar e 
produzir os nossos trabalhos.  Foi a partir 
de iniciativas e recursos próprios que nós 
construímos um espaço, que é um local 
próprio para nos reunir, que chama espaço 
‘Saúde, Arte e Espiritualidade’, que existe 
há 6 anos e agora, recentemente, neste 
ano, nós conseguimos concluir também 
com recursos próprios, de apresentações, o 
teatro Allan Kardec, a unidade 2 do espaço 
‘Saúde, Arte, Espiritualidade’”, revela Neli, 
com entusiasmo.

A temporada de ‘Auto-Obsessão’
A peça Auto-Obsessão, que inaugura o 

espaço, é um trabalho marcante para este 
momento significativo que a Cia. vive, pois, 
além de ser a peça de estreia, foi por meio 
de sua temporada que o coletivo conseguiu 
reunir recursos para concretizar o teatro 
Allan Kardec. A temporada, que iniciou na 
primeira semana de agosto, foi realizada em 
diversas cidades de MS, como Aquidauana, 
Dourados, Bela Vista, Jardim, entre outras. 
“Sensibilidade” e “impactante” foram alguns 
dos adjetivos atribuídos à apresentação, por 
Neusa do Carmo Nascimento, que assistiu à 
peça em Três Lagoas. 

“Ela é muito impactante, desenvolvida 
com muita sensibilidade e traz muitos es-
clarecimentos. Temas importantes são de-
batidos, principalmente na atualidade que 
vivenciamos, cheia de conflitos emocionais, 
diversos transtornos, que, aparentemente, 
não têm explicações. Vale a pena ver e se 
emocionar com cada caso ali trabalhado, 
saímos do espetáculo com uma gama de 
reflexões e emoções que podem nos auxiliar 
muito a adentrar na compreensão de vários 
conflitos de nossa vida.”

O teatro Allan Kardec além de atender 
as necessidades da Cia., também será um 
espaço de locação para diversas manifes-
tações artísticas. Já os interessados pelo 
grupo Arte Boa Nova e por aulas de teatro, 
podem acessar a página no Instagram do 
grupo: @arteboanova_. Por meio do perfil, 
informações como valores, horários e dias 
de reuniões e encontros poderão ser consul-
tados. O teatro é localizado na Av. América, 
621, Vila Planalto. Os ingressos para a peça 
podem ser comprados no site: https://www.
arteboanova.com.br/ingressos-online.  Um 
dos atores e diretor do grupo, Felipe Trin-
dade Gonçalves, ressalta, com orgulho, as 
conquistas do grupo e a qualidade da peça, 
destacando características atrativas do es-
petáculo, convidando o público a assisti-lo.

“A apresentação de Campo Grande, 
neste ano, tem um apreço especial, pois 
faremos a inauguração de um novo teatro 
na capital, o teatro Allan Kardec, que foi 
construído por integrantes do grupo, um 
sonho que se torna realidade após 34 anos 
de Cia. Estamos muito felizes de estar com 
essa missão e vamos retribuir à altura”, 
afirma o diretor.

Cia. Arte 
Boa Nova
inagura inagura 
espaço cênicoespaço cênico

Com apresentação de 
‘Auto-Obsessão: Quando 
Fazemos Mal a Nós Mesmos’, 
o voluntariado abre novo espaço cultural na Capital
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‘Não sou uma atriz’, afirma Isabel Teixeira, 
que foi das letras para remakes da ‘Globo’

Televisão

Programa Reality

Eduardo Knapp/Folhapress

Depois de ‘Pantanal’, ela vai estrelar ‘Elas por Elas’, no papel que foi de Aracy Balabanian, e publicar livros 
Folhapress

Todos os textos recentes 
que saíram a respeito de 
Isabel Teixeira, que tomou 
o Brasil de assalto com sua 
Maria Bruaca, no remake de 
“Pantanal”, começam dizendo 
que ela é uma atriz, diretora e 
dramaturga premiada. O que 
não é mentira. Isabel Teixeira 
já venceu duas vezes o prêmio 
Shell, maior premiação do te-
atro nacional, e dois troféus da 
APCA, a Associação Paulista 
de Críticos de Arte, um por 
“Pantanal” e outro especial, 
pela mostra de 50 anos do Te-
atro de Arena. Como diretora, 
tem seu nome associado ao 
trabalho mais recente da atriz 
Regina Braga, “São Paulo”, 
em que ela conta histórias 
que leu ou viveu na cidade e 
canta, acompanhada de um 
grupo de músicos jovens. “São 
Paulo” estava pronta para en-
trar em cartaz quando houve 
a primeira morte por covid-19 
no Brasil. Foi adiada a duas 
horas da estreia, em 12 de 
março de 2020. Só entraria 
em cartaz dois anos depois e, 
desde então, fez nove tempo-
radas em teatros diferentes.

Agora, ela será a perso-
nagem principal de mais um 
remake da “TV Globo”, a 
nova novela das 18h, “Elas 
Por Elas”, de Cassiano Gabus 
Mendes. Desta vez, ela será 
Helena, vivida originalmente 
por Aracy Balabanian, morta 
em agosto. Esta foi a novela 
em que o personagem Mario 
Fofoca apareceu pela primeira 
vez, em 1981. Desta vez, o dete-
tive cômico, imortalizado pelo 
ator Luís Gustavo, será vivido 
por Lázaro Ramos agora, no 
folhetim que estreia em 25 de 
setembro. “Eu sou a mais rica 
da novela e a mais má”, diz 
a atriz, se divertindo com as 
novidades. “Tenho que chegar 
duas horas antes da gravação 

O “BBB 24” já tem data 
de estreia. Para a alegria 
dos fãs, a Globo anunciou, 
nessa sexta-feira (15), que 
o reality show de confina-
mento irá estrear em 8 de 
janeiro de 2024. Novidades 
do “BBB 24”: além de um 
sistema misto de votação, a 
direção do reality show pro-
moverá nova composição de 
grupos e dinâmicas inéditas. 
Tudo indica que haverá um 
novo grupo além dos já co-
nhecidos Camarote (famosos) 
e Pipoca (anônimos). “BBB 
24” terá um invasor: a emis-
sora carioca informou que o 
“Big Brother Brasil 24 ”terá 
novos quadros de humor e 
uma dinâmica que o público 
irá ser o protagonista. Além 
disso, um “invasor” que vai 
bisbilhotar os cômodos e as 
possíveis bagunças deixadas 
por lá pelos participantes.

Mudança nas regras do 
cinema: o cinema semanal 
deixará de ser privilégio do 
líder e de seus amigos. A 
partir de 2024, o entrete-
nimento dos confinados po-
derá contar com mais par-
ticipantes. Mimos do líder: 
o todo-poderoso da semana 
comandará, ao vivo, uma di-
nâmica inédita que promete 
apimentar o jogo. Como não 
podem faltar, outros mimos 
ainda farão parte dos dias 
de glória do anfitrião da re-
sidência.

Lembrada principalmente 
por sua longa passagem pela 
“Globo” por fazer parte do 
elenco do programa “Casseta 
e Planeta, Urgente!” (1992-
2010), Maria Paula Fidalgo 
está de volta para a televisão. 
Ela assinou com o canal “Em-
preender”, mantido em so-
ciedade da “Band” por meio 
de seu braço de TV por as-
sinatura, a “NewCo”, com o 
Sebrae (Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas). A estreia será na 
segunda-feira (18). No canal, 
Maria Paula fará o programa 
A-MEI, um programa em for-
mato de revista eletrônica, 
que será exibido de segunda 
a sexta-feira, às 20h30 (ho-
rário de Brasília), ao vivo.

A principal proposta da 
atração é apresentar solu-
ções para quem deseja abrir 
o próprio negócio, além de 
histórias inspiradoras de 
quem já faz sucesso.

“A minha expectativa é de 
aprender muito. Mergulhar 
nesses temas vai abrir meus 
horizontes. Até o nome tem 
tudo a ver comigo: A-MEI. 
Remete a uma proposta des-
contraída e ao mesmo tempo 
comprometida em descobrir 
quais as melhores formas de 
atuar na sociedade de modo 

a encontrar soluções e trazer 
emancipação para as pes-
soas. Estou realmente muito 
animada”, diz Maria Paula.

O diretor executivo do 
canal “Empreender”, Celso 
Tavares explicou a aposta em 
Maria Paula depois de tanto 
tempo. “Além de marcar o 
retorno da Maria Paula ao 
vídeo, o programa A-MEI 
se preocupa em retratar a 
diversidade no mundo do em-
preendedorismo, seja de pes-
soas ou opiniões”, afirmou.

Maria Paula estava fora 
da televisão desde 2016, 
quando foi uma das apresen-
tadoras da fase final do pro-
grama “A Liga”, apresentado 
pela “Band” nas noites de 
terça-feira. Ela começou sua 
carreira na extinta “MTV 
Brasil” (1990-2013), e foi con-
trata pela “Globo”, em 1993. 

para arrumar o cabelo. Às 
vezes, fica todo o elenco, os téc-
nicos, a direção me esperando 
e eu grito lá do meu camarim: 
É cabelo de rica, dá trabalho e 
demora mesmo.”

Como atriz, Teixeira já se 
apresentou na Espanha, em 
Portugal, no Canadá, nos Es-
tados Unidos, no Japão e fez 
parte da companhia teatral 
dirigida pela brasileira Chris-
tiane Jatahy, dramaturga e 
cineasta que atualmente é 
artista convidada do teatro 
Odeon, em Paris, e prepara 
a adaptação para os palcos 
do romance “Torto Arado”, 
de Itamar Vieira Júnior. Tei-
xeira trabalhou com Jatahy 
até janeiro de 2019, quando 
começou a se incomodar com 
o fato de se apresentar em 
português para uma plateia 
francesa, apesar de falar 
francês fluentemente. “O meu 
caminho sempre foi o da pa-
lavra, seja no teatro, seja na 
novela, tudo começa com a 
palavra para mim”, diz a atriz.

Sua casa é em Santa Ce-
cília, bairro no centro de São 
Paulo, próximo a Higienópolis, 
e onde ela montou uma edi-
tora artesanal chamada Fora 
de Esquadro, que será inau-

gurada no mês que vem com 
vários lançamentos de sua au-
toria, os livros “Janelas para 
o Chão” e “Avelã”. O terceiro 
título, “H.Tel & Soul (Carto-
grafia para um Incêndio)”, é 
assinado por Virgínia Rey, um 
pseudônimo da atriz.

“Eu sou uma escritora, 
sempre fui. Sou uma escri-
tora de diário desde sempre, 
minha vida toda eu percorri o 
caminho da escrita. Eu não sou 
uma atriz”, diz ela, que largou 
o curso de letras na Univer-
sidade de São Paulo aos 19 
anos, quando viu um anúncio 
das inscrições para a Escola 
de Arte Dramática da uni-
versidade. “Minha mãe ficou 

desesperada, a gente brigou 
feio”, afirma ela, que é filha da 
atriz Alexandra Corrêa, morta 
em 2006, aos 56 anos, e do com-
positor Renato Teixeira, de 
78 anos, autor de “Romaria”, 
um dos maiores sucessos da 
carreira de Elis Regina.

Família 
Mas a pessoa da família 

que exerceu a maior influência 
sobre Teixeira foi seu avô, o 
jornalista Moacyr Corrêa, pri-
meiro editor desta “Ilustrada”, 
entre 1958 e 1971. Ele entrou 
na empresa “Folha da Manhã”, 
que edita este jornal, em 1939, 
como revisor. Passou para a 
redação, dirigiu o “Jornal de 

São Paulo”, dos Diários Asso-
ciados, e voltou para a “Folha 
da Manhã” em 1949. Morreu 
em 2007, aos 88 anos.

“Meu avô era um autodidata, 
aprendeu tudo sozinho. Eu amo 
ler e escrever por causa dele, 
passava horas quando criança 
na biblioteca dele, vendo as 
primeiras edições que ele co-
lecionava”, lembra a atriz. Sua 
avó, por sua vez, era atriz, 
assim como sua mãe. Teixeira 
cresceu acostumada com co-
xias de teatro e bastidores de 
shows, sempre sonhando com 
a literatura.

Mas o teatro a seduziu, 
e ela, por sua vez, seduziu 
a plateia. “Raspei a cabeça 
quando passei na EAD, fui 
morar no Crusp, o alojamento 
para alunos da USP, mas na 
minha cabeça aquilo era um 
desvio de rota, achei que ia 
fazer a EAD e voltar para ter-
minar o curso de letras”, diz.

Por acaso, porém, se es-
queceu de trancar a matrícula 
do curso de letras. Quando 
voltou para recomeçar o curso, 
sua vaga não existia mais. O 
jeito foi trabalhar. Começou 
a atuar e dirigir profissional-
mente em 1994, emendando 
um trabalho no outro. Entre 

2007 e 2012, atuou no espe-
táculo “Gaivota, Tema para 
um Conto Curto”, baseado na 
obra do escritor russo Anton 
Tchékhov, dirigido por En-
rique Diaz, que viajou pelas 
principais cidades do Brasil e 
foi apresentado em Barcelona, 
Bruxelas, Lyon, Paris, Bogotá, 
Lisboa, Quebéc, Montreal e 
Shizouka, no Japão.

Nos intervalos entre as 
apresentações, foi assistente 
de direção de Regina Braga no 
espetáculo “Totatiando”, com 
Zélia Duncan, em 2011. Em 
seguida, dirigiu o show “Tudo 
Esclarecido”, de novo com 
Zélia Duncan. Em 2013, dez 
anos atrás, estreou na com-
panhia de Christiane Jatahy 
com o espetáculo “E se Elas 
Fossem para Moscou?”, que 
ficou em turnê por quase sete 
anos, viajando de novo pelo 
mundo. Durante este período, 
morou em Paris.

Mas, depois de cinco anos 
fora do Brasil, ficou com sau-
dades de casa e da língua por-
tuguesa. “A gente nunca deixa 
de ser estrangeira fora do 
nosso país”, afirma. Mais uma 
vez, largou tudo e mudou o 
rumo de sua vida. Voltou para 
São Paulo, sua cidade natal, 
sem nenhum trabalho no ho-
rizonte. No mês seguinte, foi 
chamada pela “Rede Globo” 
para fazer uma participação 
na novela “Amor de Mãe”. Em 
seguida, trabalhou na série 
de suspense “Desalma”, do 
“Globoplay”. “Quando veio o 
convite para fazer ‘Pantanal’ 
eu sabia que minha vida ia 
mudar mais uma vez”, conta.

Na pele de Maria Bruaca, 
mulher do vilão Tenório, papel 
de Murilo Benício, ela foi des-
coberta, ou melhor, redesco-
berta pelo país inteiro. Na 
versão original, que passou na 
extinta TV Manchete em 1990, 
a personagem era interpre-
tada por Ângela Leal.

Ex-apresentadora da 
Globo, Maria Paula 
assina com canal pago  

Reprodução/Canal Empreender

Isabel Teixeira será 
Helena em remake de 

‘Elas por Elas’; na primeira 
versão da novela, o papel 
foi de Aracy Balabanian 

(foto abaixo)

Jogo da Discórdia: a dinâ-
mica de confronto entre os 
brothers dará lugar a uma 
nova dinâmica: o Sincerão. 
O canal, porém, não explicou 
as regras. Dinâmica de jogo 
do “BBB 24”: os brothers vão 
precisar atravessar um ritmo 
acelerado de jogo e uma vo-
tação dividida em duas etapas. 
Na primeira fase do programa, 
o público vota em quem de-
seja que permaneça na casa 
e o eliminado será aquele que 
receber menos votos. Já na 
segunda etapa, a votação será 

para eliminar um jogador, e o 
eliminado será o emparedado 
mais votado da vez.

Em ambas as fases, estarão 
disponíveis para o público 
duas formas de votação: voto 
da torcida e voto único. No voto 
da torcida funciona da mesma 
maneira que a votação das 
últimas edições: basta fazer 
login no site da “Globo” e votar 
quantas vezes quiser. Cada 
modalidade terá peso de 50% 
no resultado, cujo percentual 
final será a média ponderada 
dos dois formatos. Já no iné-

dito voto único, quem desejar 
participar informa seu CPF e 
só pode votar uma vez.

Prêmio do “BBB 24”: assim 
como em 2023, o prêmio em 
jogo começará em R$ 1,5 mi-
lhão. Os brothers poderão 
aumentar o valor conforme 
as dinâmicas do jogo. Di-
reção do “BBB 24”: O reality 
show tem apresentação de 
Tadeu Schmidt, produção de 
Mariana Mónaco, direção ar-
tística de Rodrigo Dourado  
e direção de gênero de Bo-
ninho. (Folhapress)

‘Globo’ anuncia novidades do ‘BBB 24’

Casa do Big Brother 
Brasil 2023, no 
Rio de Janeiro

Paulo Belote/Divulgação

Reprodução
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Um novo mundo em Mundo Novo

Patrimônio natural

Vera Tylde de Castro Pinto*

Ana Luzia de A. Batista M. Abrão*

Ação conjunta
E que investimentos por meio de 

projetos estão sendo implementados 
desde agosto de 2020, nesta Uems, 
aberta à comunidade (seu principal 
diferencial no meio acadêmico) e 
sendo realizados tendo como cenário 
físico, a região do Cone Sul, notada-
mente os municípios de Mundo Novo 
e Eldorado, a Itaipu binacional, pela 
margem esquerda no Brasil e margem 
direita no Paraguai?

Em recente palestra proferida 
pelo mestre Marra, no evento promo-
vido pela RPPN Ernesto Vargas Bap-
tista, parceira da Uems em sua sede, 
em Mundo Novo – IV Workshop, rea-
lizado nos dias 10 e 11 de agosto de 
2023, com o tema “Múltiplos aspectos 
do Plano de Manejo das RPPNs” – to-
mamos conhecimento de um elenco 
oportuno e eficaz do que se pretende 
realizar já em andamento, o que, por 
si só, impressiona e justifica o entu-
siasmo de seus executores, que vêm 
contando com o apoio institucional 
do Governo do Estado, em setores 
fundamentais, das prefeituras dos 
municípios diretamente envolvidos e 
outros das regiões do Cone Sul e Sul 
Fronteira, além de instituições do 
terceiro setor, como Rotary Club de 
Campo Grande e Instituto Histórico 
e Geográfico de Mato Grosso do Sul.

História e compromisso ambiental
Para a RPPN Ernesto Vargas Bap-

tista, a motivação se amplia quando 
historicamente o legado de seu pa-
trono tem continuidade, pois seis de 
nove municípios, hoje pertencentes 
às regiões que envolvem, ao todo, 
dezesseis municípios, compunham 
o município de Amambai quando 
Ernesto Vargas Baptista, em 1957, 
foi seu prefeito. São eles: no Cone 
Sul – Mundo Novo, Eldorado, Igua-
temi, e Itaquiraí; no Sul Fronteira 
– Amambai e Tacuru. 

A RPPN Ernesto Vargas Baptista 
faz parte de uma série de homena-
gens, que a partir da edição de sua 
biografia**, a família vem realizando, 
para perpetuar sua memória como 
cidadão e homem público sul-mato-
-grossense que, em setembro de 2018, 
teria feito 100 anos.

Todas essas ações comemorativas 
de seu centenário vêm sendo lide-
radas por sua filha, Dra. Ana Luzia 
A. Batista M. Abrão, engenheira am-
biental. Os projetos que constam da 
agenda da Uems de Mundo Novo com 
os parceiros já citados, conforme ex-
posto no IV Workshop, são: a criação 
do Parque Analítico, um complexo 
laboratorial envolvendo as regiões do 
Cone Sul e Sul Fronteira de MS, con-
tando ainda com apoio da Universi-
dade Federal do Paraná – C: Palotina 

(UFPR). E se propõe à construção 
e estruturação do próprio Parque 
Analítico, bem como ações socioam-
bientais e ações técnico-científicas.

Em andamento desde 2020, com 
prazo de execução até agosto de 
2025, constarão do Parque Analítico 
da Uems em Mundo Novo-MS o Her-
bário Ernesto Vargas Baptista e os 
seguintes laboratórios: Fertilidade do 
Solo, Física do Solo, Matéria Orgânica 
do Solo, Espectrometria de Massas, 
Espectroscopia de Ressonância, Cro-
matografia Gasosa, e Cromatografia 
Líquida. O elenco de análises que 
poderão produzir explora o solo, a 
água, sedimentos fertilizantes, cor-
retivos agrícolas, tecidos vegetais e 
resíduos orgânicos.

O projeto tem dezenove objetivos 
específicos e quatorze ações com be-
nefícios permanentes, após sua con-
clusão. A relação de equipamentos 
adquiridos de última geração para 
fazer funcionar todo esse complexo 
científico de pesquisa, envolve até 
peças inéditas ainda em MS.

Neste contexto, o agronegócio 
sul-mato-grossense será extrema-
mente beneficiado, além do salto 
de qualidade que as comunidades 
obterão com a entrega dos resultados 
previstos pela Uems em benefício da 
sustentabilidade que os projetos, por 
si só, encerram, contribuindo para 
a eficácia das políticas públicas e 
enriquecimento social e econômico 
dos cidadãos.

Visitas e interação com a comunidade
Também do IV Workshop constou 

uma visita ao Refúgio Biológico de 
MBARACAYÚ, no Paraguai, já con-
cluído pela Itaipu, na margem direita 
do rio Paraná, que mantém em fun-
cionamento receptivo turístico, com 
guias, belvederes e passarelas para 
contemplação, fotos e outros registros 
visuais, na margem já represada do 
rio, para observação de aves, trilha 
ecológica com comunicação visual, 
museu local com roteiro arqueoló-
gico, histórico, social e científico, 
extremamente didático e ilustrado 
com painéis artísticos e espécies 
de fauna e flora. Enfim, com tra-
tamento exemplar de recuperação, 
preservação, promoção e divulgação 
do patrimônio natural, material e 
imaterial da região, que muito po-
derá contribuir para a contrapartida 
da margem esquerda brasileira, que 
inaugurou, na ocasião, um oportuno 
painel artístico, sinalizando o local 
no muro que o limita no perímetro 
urbano de Mundo Novo.

Finalizando o evento, uma visita 
a Eldorado – Morumbi e à RPPN 
Ernesto Vargas Baptista iniciada na 
escola estadual Silo Vargas, para 

Fotos: Reprodução

SUSTENTABILIDADE
O Dia da Árvore e a entrada da Primavera 

(21 e 23 de setembro) são datas que remetem à 
reflexão sobre a importância do meio ambiente 

e a necessidade de ampliação de ações de 
preservação e restauração da natureza. Nesta 
página, artigo de Vera Tylde de Castro Pinto 

revela um pouco do trabalho que vem sendo 
desenvolvido no município de Mundo Novo, no 
sul do Estado – em parceria com a Uems, Itaipu 

binacional e RPPN Ernesto Vargas Baptista – 
que já resulta em ações concretas a favor do 
meio ambiente e da comunidade local.

Município criado em 1976, Mundo Novo está loca-
lizado em região estratégica, no Cone Sul d o Estado 
de Mato Grosso do Sul, vizinho do Estado do Paraná 
e fronteira com o Paraguai, na cidade de Salto del 
Guairá. Fortalecido institucionalmente pela uni-

dade da Universidade Estadual de Mato Grosso do 
Sul (Uems), sua população atual gira em torno de 
20 mil habitantes. O clima local da comunidade nos 
inspira em constatar que Mundo Novo investe, por 
meio da universidade, em eficazes parcerias como 

a que mantém com a Itaipu binacional (Convênio 
4500058343) e a Reserva Particular do Patrimônio 
Natural (RPPN) Ernesto Vargas Baptista, localizada 
no município de Eldorado, no distrito de Morumbi. 
Em ser como enfatiza seu entusiasta diretor, pro-

fessor Leandro Marciano Marra: “... Um mundo me-
lhor... Melhorar a vida das pessoas”. Ou seja: Criar 
um mundo novo, em Mundo Novo. Ser “a pedra que 
canta” em MS e no país, referindo-se ao significado, 
em guarani da palavra Itaipu: “Pedra que canta”.

Ernesto Vargas Baptista (foto) foi prefeito do município de Amambai, quando sua área englobava também a dos 
atuais Mundo Novo, Eldorado, Iguatemi, Itaquiraí e Tacuru. Hoje, ele é patrono de área de proteção (RPPN) no 

distrito de Morumbi que, em parceria com diversas instituições, ajuda a promover ações de preservação do meio 
ambiente e de desenvolvimento local. Nas imagens: mapa das Unidades de Conservação, na Bacia Hidrográfica 
do rio Paraná – Regiões Cone Sul e Sul Fronteira de MS, Complexo Herbário Ernesto Vargas Baptista e Parque 

Analítico – Uems Mundo Novo; grupo de participantes durante o workshop e visita ao Porto Morumbi

um bate-papo muito proveitoso, com 
representantes da Fundação de 
Turismo de MS e da Trilha Aquá-
tica – Rota dos Pioneiros, além de 
autoridades locais e de municípios 
vizinhos. Tudo com o intuito de en-
volver, com esclarecimentos, os habi-
tantes locais, quanto à importância 
da RPPN Ernesto Vargas Baptista 
para a geração de emprego e renda, 
principalmente no desenvolvimento 
de projetos de ecoturismo, como ob-
servação de aves, participação desta 
mega Trilha Aquática a partir do 
Porto Morumbi, derradeiro antes da 
represa de Itaipu. Além dos benefícios 

ambientais sustentáveis, para com a 
comunidade, com a manutenção da 
biodiversidade de origem.

Vale a pena contribuir
O evento, com múltiplas e diversas 

abordagens, merece ser divulgado, 
pela qualidade dos pronunciamentos, 
com destaque para a palestra do 
representante do Instituto de Meio 
Ambiente de Mato Grosso do Sul 
(Imasul), Leonardo Palma, gerente 
de Unidades de Conservação que, 
didaticamente, esclareceu com de-
talhes (lei 9.985/2000) a necessidade 
da elaboração de um Plano de Ma-

nejo para funcionamento eficaz das 
RPPNs e o papel oficial do governo, 
por meio da autarquia, fornecendo o 
apoio institucional necessário para 
o seu cumprimento, atingindo assim 
os propósitos da reserva que tem nas 
pesquisas científicas e nos projetos 
ecoturísticos suas atividades prio-
ritárias, contribuindo, dessa forma, 
para conhecimento e preservação 
da biodiversidade e da cultura local, 
pois Mato Grosso do Sul possui únicas 
e diferenciadas, podendo tornar-se 
um Estado da federação alternativo 
e complementar para brasileiros de 
outros rincões e cidadãos do resto 

do mundo.
A comunidade em Eldorado – 

Morumbi ilustrou exemplarmente o 
nosso pensamento inicial, de que, a 
partir da Uems, em Mundo Novo e 
suas valiosas parcerias, é possível 
sonhar, acreditar, planejar e executar 
um novo mundo, aquele que tanto 
individualmente desejamos.

Um jovem natural de Eldorado, 
chamado Lucas Mateus, expressou 
esse ideal com um gesto espontâneo, 
mas repleto de simbolismo. Com seu 
violão acústico, no meio do público 
que aguardava o início dos pronun-
ciamentos, com bela voz, abreviou 
a espera do bate-papo, cantando 
músicas com melodia, harmonia 
e letra poética, bem diferentes do 
péssimo nível que a nossa música, 
atualmente, se encontra. Do popular, 
principalmente. Como desconhecia 
seu repertório, fui perguntar-lhe e 
soube, encantada, que o ótimo intér-
prete era o próprio autor das músicas 
e letras que entoava com vocalização 
rara para alguém tão jovem.

Um belo e espontâneo exemplo 
de voluntariado, demonstrando von-
tade de participar daquele momento 
tão significativo para a comunidade, 
disponibilizando sua arte para nos 
confirmar, sim, que é possível cons-
truirmos um novo mundo, e que, 
em MS, a partir de Mundo Novo, a 
realidade está demonstrando que 
vale a pena contribuirmos com o 
que temos de melhor, para sua total 
concretização.

E este novo mundo não é utópico 
quando coincidem: visão e gestão 
competentes, manifesta vontade polí-
tica, sensibilização e adesão popular.

INAUGURAÇÃO: Com a presença 
do governador do Estado, Eduardo 
Riedel, e do reitor da Uems, Laércio 
de Carvalho, acontece, nesta segunda-
-feira (18 de setembro), a inauguração 
do Laboratório de Fertilidade do Solo 
e do Herbário Ernesto Vargas Bap-
tista, unidades do Parque Analítico da 
Uems em Mundo Novo-MS.

* Vera Tylde de Castro Pinto é 
escritora, associada efetiva do 
Instituto Histórico e Geográfico de 
Mato Grosso do Sul (cadeira n. 3, 
patrono: Eduardo Olímpio Machado).
** “Celebrando a vida – 1918 – 
2018 – Ernesto Vargas Baptista – pp. 
33 e 161 – Biografia. Life Editora – 
Vera Tylde de Castro Pinto – IHGMS”.
*** Crédito imagens: Ernesto Vargas 
Baptista – Pinto, 2018; Mapa – Elifas 
A.P. da Silva; Complexo Herbário e 
Parque Analítico – Ana Luzia; Grupo 
no Workshop – Ana Luzia; Visita 
ao Porto Morumbi – Assessoria 
Prefeitura de Eldorado.

A lei 9.985/2000 institui o 
Sistema Nacional de Unidades 
de Conservação da Natureza e 
classifica a Reserva Particular 
do Patrimônio Natural (RPPN) 
como unidade criada pelo poder 
público, em área privada e em 
caráter perpétuo, com o intuito 
de conservar a diversidade bio-
lógica. O seu uso é restrito, uma 
vez que nela são permitidas 
apenas a pesquisa científica e 
a visitação com fins turísticos, 
recreativos e educacionais.

A RPPN Ernesto Vargas Bap-
tista, no distrito de Morumbi, em 
Eldorado-MS, no bioma Mata 
Atlântica e no Corredor de 
Biodiversidade do Rio Paraná, 
possui localização privilegiada, 
na margem do rio Paraná, em 

seu último trecho livre de re-
presamento, antes do lago de 
Itaipu binacional. Encontra-se 
a jusante do distrito e de seu 
porto, na Área de Preservação 
Ambiental das Ilhas e Várzeas 
do Rio Paraná. Está inserida 
na Zona de Amortecimento do 
Parque Nacional de Ilha Grande, 
desde 2017, qualificado pela 
Organização das Nações Unidas 
como Sítio Ramsar, classifi-
cação que destaca as áreas 
úmidas mais importantes do 
planeta.

O corredor citado conecta 
unidades de conservação dos 
Estados de São Paulo, Mato 
Grosso do Sul e Paraná, e, numa 
escala ampliada, do Paraguai 
e Argentina. Esse complexo 

envolve muitas áreas úmidas, 
conhecidas internacionalmente 
como “wetlands”, enfatizando-
-se o Parque Estadual do Ivi-
nhema, um dos melhores pontos 
de observação de aves do Brasil, 
e o Parque Municipal Natural 
de Naviraí, maior parque muni-
cipal do país, estando presentes 
ainda as RPPNs Santa Cecília, 
em Naviraí e Santo Antônio e 
São Pedro, em Morumbi.

A pouco conhecida geodi-
versidade de Morumbi revela 
paisagens de rara beleza cê-
nica nas quais, para além 
das ilhas do arquipélago 
do Parque Nacional de Ilha 
Grande e do majestoso rio, 
os bancos de areia ou Baixios 
do Morumbi, identificados 

oficialmente pela Marinha do 
Brasil e Comissão Interesta-
dual do Paraná – Uruguai, em 
1955, ocupam lugar especial, 
atraindo olhares e causando 
admiração em moradores, 
turistas e visitantes.

*Ana Luzia de A. Batista M. Abrão 
é engenheira civil, especialista em 
engenharia ambiental, mestre em 
saneamento e recursos hídricos. 
Associada efetiva do Instituto 
Histórico e Geográfico de MS 
(cadeira n. 19, patrono: Vespasiano 
Barbosa Martins).
** Crédito imagens: Mapa – Fonte: 
Reserva Particular do Patrimônio 
Natural e Educação Ambiental – 
Uems 2022; Pássaros – Edson 
Moroni; RPPN – Ana Luzia.

Na RPPN Ernesto Vargas Baptista – no distrito 
de Morumbi / município de Eldorado (mapa) – 
a natureza se regenera e a fauna se multiplica. 

Na imagem maior, vista parcial da reserva.
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Rodrigo Simas 
não faz mais parte do 
elenco do remake de 
“Renascer”. O ator viveria 
Zé Venâncio, um dos 
filhos de José Inocêncio 
(Marcos Palmeira), mas 
acabou recusando o 
papel. O galã pediu para 
sair ao descobrir que o 
personagem morreria no 
meio da história. Rodrigo 
só aceitaria se fosse para 
fazer uma novela inteira. 
Na primeira versão de 
“Renascer”, exibida em 1993, o autor Benedito Ruy Barbosa 
resolveu matar o personagem numa emboscada, insatisfeito 
com seu rumo na trama. Taumaturgo Ferreira, o intérprete 
na época, levou um susto quando soube que sairia da 
novela, como revelou em entrevista ao Extra, em 2021: “Na 
abertura, meu nome vinha por último: Taumaturgo Ferreira 
como fulano de tal. Mas o personagem não era muito crível, 
e se o autor (no caso, Benedito Ruy Barbosa) não está 
entusiasmado com você, em escrever para você, não tem 
jeito, e me tiraram da novela”. A direção de “Renascer” 
agora corre contra o tempo em busca de um ator para 
substituir Rodrigo Simas. Daqui a três semanas, a equipe 
viaja para a Bahia, onde acontecem as primeiras gravações 
da próxima novela das nove.

Artes&LAzer

As palavras ditas por Pedro Bial, quando Grazi Massafera deixou o 
histórico “BBB 5” como vice-campeã ainda reverberam na vida da atriz. 
Apesar de, segundo ela, ter aprendido desde a cedo a ter autoestima, ela 
se sentia um pouco confusa e perdida naquele momento. O discurso do 
apresentador a empoderou e deu mais coragem a ela de seguir em frente. 
“Foi o meu prêmio ser valorizada por alguém que eu admiro. Minha família 
me deu autoestima. Não no sentido da beleza. Fui criada com autoestima, em 
relação ao que sou e represento. Mas ali, na juventude, você precisa provar 
coisas e isso vai se perdendo. Você tenta caminhar com as próprias pernas e 
fica meio perdido. Então esse discurso veio no momento em que eu precisava. 
São esses anjos que aparecem nas nossas vidas, e estou sempre aberta para 
a chegada deles”, disse Grazi no canal “WOWCast”, no “YouTube”.

‘Alguns relacionamentos me levaram para o 
fundo do poço’, entrega Grazi Massafera

Ator Rodrigo Simas recusa papel 
no remake de ‘Renascer’ por 
causa da morte de personagem
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O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 16/09

PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

Novos conhecimentos deverão ser adquiridos 
diante do trabalho. Há mais possibilidades para 
lidar com assuntos burocráticos, planos para 
viagens e contatos a distância. Também é uma 
ocasião especial para exercitar sua fé, compartilhar 
assuntos ideológicos e gostos culturais ao lado 
das pessoas de maior afinidade.

Assuntos materiais que envolvam justiça e 
burocracia são propensos a esclarecimentos. 
Interesses culturais e filosóficos serão bem vindos 
para se compartilhar com as pessoas que gosta. 
Período especial para contatos à distância e para 
retomar relações especiais de amizade. Evite fazer 
imposições na vida amorosa.

Tende a esclarecer assuntos que envolvam 
sociedades no trabalho e parcerias de negócios. 
Período importante para decisões especiais na 
vida afetiva. A exposição de sentimentos e opiniões 
ajudará a esclarecer assuntos e também a tomada 
de decisões em algum projeto com quem possuir 
convivência.

Sua dedicação a assuntos do trabalho tende a ser mais 
intensa, especialmente por algum fator que dará novas 
motivações. Na vida afetiva, gestos prestativos e atitudes 
simples farão diferença em momentos de conquista 
ou se estiver retomando costumes a dois.  Também é 
importante para esclarecer responsabilidades ao lado 
de familiares e mesmo na vida amorosa.

As divulgações estarão favorecidas para negócios 
e mesmo em projetos profissionais. Período 
propenso para o reconhecimento de seus 
potenciais. Nas relações mais íntimas, sua 
forma de se expressar estará mais intensa e 
transparente. Gestos românticos serão bem vindos 
para surpreender quem gosta.

A dedicação especial a assuntos domésticos e de 
familiares é mais propensa neste dia. Cuide para que 
impulsos no jeito de expor pensamentos não atrapalhem 
as relações junto a eles. Será essencial a paciência com 
algumas manias e padrões das pessoas que possui maior 
vínculo. Cuide para não agir de forma individualista diante 
das relações com quem possui mais vínculo afetivo.

Momento que possibilita um entusiasmo diferente na 
convivência com grupos e em projetos que possua. 
Período especial para novos conhecimentos e para 
informações especiais que auxiliem o trabalho. 
Demonstrações de afetos mais intensas marcarão a 
vida amorosa. Deverá voltar a lidar com sentimentos 
que estavam contidos na vida afetiva.

Novas prioridades materiais devem tomar sua atenção, 
até para a consolidação de algum projeto. Deve 
observar mais os gastos com coisas que não tem tanta 
utilidade para equilíbrio das finanças. Nas relações, 
tenha cuidado com algumas manias possessivas ou 
mesmo gestos de ciúme. A vida amorosa recomenda 
paciência e jeito para expressar alguns assuntos.

Procure ser paciente ao resolver assuntos materiais 
e atente-se a certas extravagâncias que pode ter 
no uso do seu dinheiro. Momento que favorece 
entendimentos nas relações mais diversas. Bom 
momento para mediar relações, juntar amigos ou 
pessoas de afinidade para ocasiões especiais. Estará 
mais sentimental para as vivências da vida amorosa.

Este é um período especial para cuidados com o 
corpo e a mente. Repor energias com atividades que 
revigorem emocionalmente será essencial. Momento 
em que deve superar receios de assumir sentimentos 
para esclarecer assuntos que adiava junto a quem 
possui vínculo afetivo. Tendências a retomar antigos 
assuntos e lembranças na vida amorosa.

O contato com amizades e com ambientes sociais 
será intensificado, especialmente para retomar 
relações que há tempos não vivenciava. Na vida 
amorosa, aproveite momentos românticos a dois 
e oportunidades para paqueras – se estiver só –, 
sem achar que perderá sua liberdade se estiver 
em nova vivência afetiva.

Um novo momento tende a marcar o trabalho, 
especialmente por sentir motivações que tragam mais 
envolvimento no que faz. A relação com as pessoas 
também mudará, não tolerando má vontade com 
a presença de algumas delas e mesmo buscando 
contatos diferentes. Quem estiver só deve se 
empolgar com paqueras.

Telinha

Novelas Novelas Novelas Novelas 
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Mulheres Apaixonadas
Globo 15h30

Terra e Paixão
Globo 20h30

Cúmplices de Um Resgate
SBT 19h30

Mulheres de Areia
Globo 13h45

Fuzuê
Globo 18h30

Amor Perfeito
Globo 17h30

Luna estranha a visita de Bebel. Olívia 
não deixa Preciosa ligar para Miguel. Otávio 
Augusto avisa a Nero da presença da polícia 
na Fuzuê. Cláudio vê Fiel com uma maleta e 
decide segui-lo. Heitor tenta conter o nervo-
sismo diante de Barreto. Michel Teló entra no 
carro de Jefinho. Preciosa manda Rui informar 
a Miguel sobre o acidente de Olívia. Rui ouve 
Olívia contar para Preciosa que Miguel sobre 
o pai de seu filho. 

Cláudio insiste em saber se Gracinha está 
grávida. Ela se irrita ao perceber que ele está 
preocupado com Edwiges e manda que ele seja 
feliz com a namorada. Ele a acusa de estar 
sendo falsa. Gracinha confirma estar grávida, 
embora nem tenha feito o exame, e manda que 
ele vá correndo contar para a mãe, para que 
ela seja expulsa da casa. Argemiro consola 
Edwiges, que chora, mas nada fala. Tereza 
paparica Laura durante o enterro.

O juiz convoca Leonel a depor, e o empresário 
acusa Gilda de ter atentado contra ele. Gilda é 
presa, e todos se espantam com as revelações 
de Leonel. Marê comemora sua liberdade com 
Orlando e Marcelino. Gaspar decide deixar a 
cidade, e Cândida confronta Anselmo sobre a 
cumplicidade com os crimes do filho. Wanda pede 
que Sílvio saia de sua casa. Marcelino pede que Or-
lando e Marê se casem para que possam adotá-lo. 
Justino surpreende a família com sua nova vida.

Malu pede para Alaor confirmar a gravidez. 
Virgílio conversa com ele e decide marcar o 
casamento. Malu revela a Marcos que é tudo 
mentira. Depois, ela explica ao caubói que 
vai anular o casamento. Virgílio e Clarita 
preferem uma cerimônia discreta para que 
ninguém saiba de nada e dão a fazenda para 
os dois morarem. Alaor conta a Marcos que 
só aceitou participar da farsa porque é apai-
xonado por Malu.

Isabela troca de lugar com Manuela para 
fazer a prova de matemática. Enquanto isso, 
Rebeca e Nina estranham o comportamento de 
Isabela, que na verdade é Manuela. Isabela volta 
para casa e chama a irmã para conversar no 
quarto. A mãe de Omar não passa bem. Rebeca 
entra no quarto e, para surpresa das gêmeas, 
questiona porque elas trocaram de lugar. Re-
beca castiga Isabela e diz que Manuela terá que 
fazer a prova novamente.

Marino ameaça dar voz de prisão a Antônio. 
Jonatas agradece Agatha por ter salvado sua 
vida. Marino promete a Antônio que encontrará 
a pessoa responsável pela morte de Daniel. 
Hélio revela a Petra que está gostando dela. 
Anely troca de lugar com Nice na noite de 
amor com Tadeu, sem que o marido de Gladys 
perceba. Serjão discute com Andrade. Aline 
confronta Vinícius sobre a proposta de socie-
dade na exploração de suas terras.
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 ED SAINT PAUL - B SÃO 
FRANCISCO 

 L178 - R Amazonas, 810 
- sala com sacada, 3 dor-
mitórios sendo uma suite e 
dois quartos, todos com ar-
mários, banheiro social, co-
zinha com armários, área de 
serviço com armário, gara-
gem.  LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem.  LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 VILA CELIA 
 L374 – R Pernambuco - 
279,71m² - sala de estar 
e jantar, sala ext, lavabo, 4 
dormitórios sendo duas sui-
tes c/ sacada (uma c/ armá-
rios) e 2 quartos, banheiro 
social, cozinha/ae, área de 
serviço, dependência para 
empregado (qto+bh), chur-
rasqueira e garagem. LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa com 
sala, suite e  dois Quartos, 
BH, cozinha, AS, quintal, 
garagem. LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 SANTA MÔNICA - PRÓX 
AEROPORTO 

 Sala, 3 dormitórios, sendo 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda 
com churrasqueira, es-
tacionamento. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 VILA CELIA 
 L375 – R Pernambuco - 
240,66,m² - sala de estar e 
jantar, lavabo, 4 dormitórios 
sendo duas suites c/ armá-
rios e sacada e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendencia para empregado 
(qto+bh), churrasqueira, 
piscina e garagem. LO-
RIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131  

 GIOCONDO ORSI  
 L534 - R Ana Lúcia, 95 – 
162,98m². Sobrado com 
salas de estar, lavabo/AE, 3 
suites (1 c/ sacada), cozi-
nha/AE, despensa/pratelei-
ra, AS (coberta), varanda 
com CQ/pia e banheiro so-
cial, 2 entradas de garagem 
sendo 2V Cobertas e 4 sem 
cobertura. Amplo jardim e 
espaço interno. Próximo à 
Via Park. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 GIOCONDO ORSI     
 L254 – R Boqueirão, 377 
– 83,82m² - T398,20m² 
– sala, coz, 2Q, Apto, BH, 
AS, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA 

 L309 - R 13 de Maio, Entre 
Afonso Pena e Barão do Rio 
Branco – 519,45m²-  Salão 
Principal , Sala,  4 Bh, As, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 CENTRO 
 R Pe João Crippa, 1826 
(prox Maracaju) – 77,00m²  
- sala, 2Q, BH, coz, AS. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 
   

 APARTAMENTO NO RE-
SIDENCIAL DAMASCO 
13 DE MAIO /DESOCU-
PADO 140 MIL ACEITO 

PROPOSTA  
 Todo reformado, sacada, 
um quarto, sala, cozinha 
com armários, garagem 
coberta, quitado . Valor R$ 
140 MIL  ótimo investimen-
to. F. 99807-4892/ Zap. 
99128-3044 

 APARTAMENTO QUITA-
DO R$ 110.000 

 RUA DA DIVISÃO,  residen-
cial Arvoredo , apartamento 
3º andar , 2 quartos, sala, 
cozinha, lavanderia.  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE CRECI 10069 TEL 
67 99981-8686 

 APARTAMENTO 
-TRANSFERÊNCIA – 

42.000,00 MIL  
 R. Teodoro Aurélio de Oli-
veira, 100 Jardim Botafo-
go Campo Grande - MS 
Bloco com 4 apartamen-
tos, sendo no 1º andar 
,2 quartos, sala, cozinha, 
lavanderia, estacionamento 
p 2 carros, n tem taxa de 
condomínio, prestação R$ 
530,00 valor pra quitação 
R$ 39.000, aceita veiculo 
na parte fi nanciada  COR-
RETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 SOBRADO SANTA LUZIA 
 03 quartos, 02wc, 02 salas, 
lavanderia, fogão a lenha. 
72M² de área construída, 
tamanho 12x30, portão de 
elevação. Aceito caminho-
nete nova e carro 1.6. Para 
mais informações falar com 
Paulo . Ligação e WhatsApp 
(67) 99255-9860  

 VENDO CASA AO LADO 
DO GASTROTA - 200 

MIL 
 Vende-se casa com área to-
tal de 200m² na rua Francis-
co Lopes da Silva, no Dalva 
de Oliveira. 2 qtos com 1 
suíte, área de serviço com 
churrasqueira. Monitorada 
por câmeras. Espaçosa 
e com ótima localização. 
Aceito veículo como parte 
do pagamento. Tratar com 
Claudia - (67) 99203-5236 

 CASA R$ 370.000 AERO 
RANCHO IV 

 Casa 135m area construída, 
escriturada,1 suite, mais 2 
quartos, garagem coberta 
p 2 carros, varanda inte-
grada com a cozinha com 
area de lazer, bem locali-
zada a 1 quadra do Parque 
Airton sena, aceita permuta 
em veículos.  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE CRECI 10069 TEL. 67 
99981-8686 

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 2 

  Sobrado 4 suites, sendo 
uma no térreo, area cons-
truída 320m terreno 372m 
, excelente projeto, area 
de lazer completa, piscina, 
estuda proposta em veícu-
los e imóveis R$ 2.300,000  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 - 
3321-9131  

 JD DOS ESTADOS - 
PROX AFONSO PENA 

 Maravilhoso sobrado em 
região nobre de Campo 
Grande, situado à meia 
quadra da avenida Afonso 
Pena, próximo ao MPF, 
bancos Sicredi, Santander, 
shopping Campo Grande. 
Excelente para residência 
ou comércio. Excelente 
imóvel com arquitetura 
diferenciada com três pa-
vimentos, amplo espaço 
interno e externo em região 
privilegiada. Possui ampla 
sala de estar e jantar com 
pé direito alto, rico em ma-
deiramento e iluminação 
natural. Sala de TV, uma 
suíte e dois quartos, todos 
com armários, banheiro so-
cial, ampla cozinha com ar-
mários sob pia, lavanderia 
individualizada, espaçosa 
e coberta com área exter-
na privativa para estender 
roupas. Quarto e banheiro 
externo para empregado, 
casa de máquinas, piscina, 
uma sacada com acesso 
para dois quartos e outra 
com vista para a piscina e 
com possibilidade de aces-
so para suíte. Jardinagem 
rica e fachada imponente. 
Ampla garagem . LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. Cada casa 
possui um quarto, sala/
cozinha, banheiro social, 
área de serviço, varanda/
garagem e amplo quintal. 
Uma das casas encontra-se 
alugada  (com renda de alu-
guel).LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 COOPHAFÉ 
 Excelente casa, totalmente 
reformada, piso em porce-
lanato, fi no acabamento. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
2 suites e um quarto, cozi-
nha, área de serviço, amplo 
quintal, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. Casa 2: Amplo Quin-
tal, Varanda, Sala De Estar, 
Dois Quartos, Cozinha, 
Área De Serviço E Gara-
gem.  LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 VENDE-SE CASA  
 Casa próximo a Júlio de 
Castilho com três quartos 
e demais dependências. 
Para mais informações falar 
com o Sr David Creci 2090 
. Ligação e WhatsApp (67) 
93300-4408  

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 TIRADENTES 
 Excelente casa em terreno 
grande com amplo quintal. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sen-
do 1 suite/ae + 2 quartos 
(1c/ae), cozinha, área de 
serviço, garagem, amplo 
quintal e jardim. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131  

 MARIA AP PEDROSSIAN 
 Maravilhosa casa em ótima 
região. Bem espaçosa e 
com salão grande que pode 
ser usado para comércio 
ou quarto grande para 
visitas com entrada sepa-
rada. possui ampla sala de 
estar e jantar, escritório, 
cozinha com armários, dois 
quartos, banheiro social, 
varanda, área de serviço, 
banheiro de serviço, de-
pósito, churrasqueira com 
pia e armário, garagem. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 VILAS BOAS - AV BOM 
PASTOR 

 Maravilhoso imóvel de es-
quina com renda de aluguel 
em região nobre de Campo 
Grande, situado na princi-
pal avenida do bairro Vilas 
boas. Pode ser utilizado 
para residência ou comér-
cio. Imóvel alugado, contra-
to vigente com ótima renda 
de aluguel. O atual inquilino 
fez adaptações no imóvel, 
alterando algumas peças. 
Imóvel em sua planta ori-
ginal possui ampla sala de 
estar, lavabo, sala de jantar, 
cozinha com armário, três 
dormitórios sendo uma suí-
te com armários e banheira 
hidromassagem, e mais 
dois quartos com armários, 
banheiro social, cozinha 
com armários planejados, 
área de serviço, varanda 
com churrasqueira, banhei-
ro social e depósito, piscina 
e ampla garagem. Com as 
modifi cações atuais foi ins-
talado deck sobre a piscina, 
novos comodos junto à ga-
ragem, reformado banheiro 
área externa (churrasqueira) 
e depósito convertido em 
belo escritório. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar . LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CASA V.BANDEIRANTES 
R$ 320.000 

 Casa 125m area construi-
da,2 quartos,sala,cozinha,2 
wc, lavanderia, area de 
lazer, garagem p 2 carros 
coberta, mais edícula com 
uma suite. CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE CRECI 10069 TEL 67 
99981-8686 

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal E 
Amplo Estacionamento Para 
Carros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 1  

 4 suites com sacadas, 
sendo uma master, area 
construída 330m terreno 
435m, aceita terreno nos 
alphavilles e imóvel de me-
nor valor   R$ 2.600,000,00  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 99981-8686 

  FAZENDA ROD BR 040 
R$ 27.300,000  

 546 Hect na BR 040 a 38km 
de Campo Grande,4km fora 
do asfalto, com toda infra-
estrutura montada, galpão, 
divisões.  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE CRECI 10069 TEL. 67 
99981-8686 
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CHACARA NA GAME-
LEIRA R$ 500,00

3 hectares, casa 3 qtos  
,varanda, churrasqueira, 
pomar, poço artesiano, rio 
Hianduizão passa na pro-
priedade, aceita permuta 
em  imóvel e veículos em 
Campo Grande. CORRE-
TOR -MAURITONIO MINCA-
RONE   CRECI 10069  TEL 
67 99981-8686

CHACARA JAGUARI-MS
57 Hect, 2 casas,26 hect 
plantados com soja, mais 
1 hect com plantação de 
limão, poço semi artesiano, 
rio jatoba, pedida r$ 55,000 
o hect, aceita veículos 
como parte pagamento -    
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069   
TEL.67 99981-8686

 CHACARA NA GAME-
LEIRA R$ 320.000

2 HECT ,2 Casas, GALPÃO 
P CRIAÇÃO DE FRANGO 
MEDINDO 10X16, poço 
semi artesiano 40m,caixa 
5000 litros, pomar, passa 
rio hianduizão no fundo da 
propriedade CORRETOR 
-MAURITONIO MINCA-
RONE -CRECI 10069 TEL 
99981-8686

B PIONEIROS
Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131

FAZENDA 197 HEC-
TARES  

Localizada no município 
de rio brilhante ,argila de 
40%  110 hect abertos, 8 
hectares de sede com 5 
barracões de  frangos em 
pleno funcionamento com 
renda , 3 casas estrutura 
completa de moradia e 
barracão, poço artesiano, 
rica em agua, gerador pra 
sede inteira ,valor 122 sa-
cas de soja (preço do dia) 
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL 67 99981-8686

 VENDO
Centro automotivo com-
pleto tratar no número 
(67) 3029-8172 ou (67) 
999374063  

IMOVEL COMERCIAL 
3 Terrenos de esquina, 
com area de 1764m e 
construção 800m, escri-
tórios, cobertura próximo 
ao parque de exposição, 
bem localizado p empresas 
depósitos, transportadora, 
oficinas etc. R$ 2.500,000  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI  10069 
TEL.99981-8686

AREA 5000M CONJ. 
PARATI

Excelente area para eventos 
e lazer locação ou constru-
ção de condomínio, toda 
murada portão elétrico, 
area construída 400m co-
bertura pra 300 pessoas, 
sauna, churrasqueira, pis-
cina 11x4 m  R$ 1.750,000   
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686

TERRENO NO ALPHA-
VILLE II

Excelente localização, na 
Rua Marolo, lote nº 8, 
quadra nº 17, medindo 
377,175 m2. Uma das 
melhores localizações do 
empreendimento, defronte 
à Praça Central do condo-
mínio, não possui vizinhos 
de frente e oferece uma ex-
celente visão do Shopping 
Bosque dos Ipês. Valor R$ 
620.000,00. Interessados, 
entrar em contato pelo te-
lefone (67) 99603-1211 
(WhatsApp).

TERRENO NA AVENIDA 
DOM ANTONIO BAR-
BOSA  R$ 390 MIL 

QUITADO / TOP
Próximo ao 20º regimen-
to de cavalaria e posto de 
gasolina , sentido BR após 
a rotatória , já com esgoto, 
todo murado, com aterro e 
plano . F. 99807-4892/ Zap. 
99128-3044

TERRENOS & IMÓVEIS
Vendo lotes e imóveis em 
vários regiões da Cidade 
de Campo Grande/MS. 
Com entrada e sem entra-
da. Para mais informações.  
Ligação e WhatsApp (67) 
99348-5603/ (67) 99192-
3200 CRECI 9467 Afonso 
e Glória

VENDO TERRENO 
BAIRRO CORONEL 

ANTONINO
Rua: Caxias do Sul, Próxi-
mo ao Upa Coronel Antoni-
no, presídio Feminino, uns 
500 m da Mascarenhas 
de Moraes. Terreno 1´132 
m² de áreas quadradas. 
R$ 750 Mil. Visita somen-
te com corretor de Imóvel 
José do Carmo Creci 6178 
Contato: (67) 99113-2105

JD DAS REGINAS
390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131

VENDO TERRENO 
Na avenida Julio de Castilho 
3147 , área 481m², área 
construída 156m². Valor R$ 
390 mil a vista  . F: 99915-
9136. 

CHAPADÃO DO SUL
Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-
9131

GRANDE OPORTU-
NIDADE EM TRÊS 

LAGOAS-MS
Área privilegiada com 
46.012,98m², 200 de fren-
te e fundo por 230 laterais. 
Em frente ao Hospital Re-
gional de Três Lagoas, para 
mais informações falar 
com o corretor da Daterra 
Imobiliária  Gabriel da Silva 
Biserra CRECI-MS 14085. 
Estou aqui para tornar seus 
sonhos em realidade Con-
tato: (67) 99659-5260

B AMAMBAÍ 
Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131

CENTRO
Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009,  prata, comple-
to, único dono, 70.000km, 
excelente estado de con-
servação VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

CORSA SEDAN
Corsa Sedan Classic LS 1.0 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

PRISMA LT 1.4 
PRISMA LT 1.4 - ANO: 
2012/2012 COR: PRETA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX JOY 1.0 
ONIX JOY 1.0 - ANO: 
2020/2020 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX LT 1.0 
ONIX LT 1.0 - ANO: 
2018/2019 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA SEDAN WIND
Corsa Sedan Wind 1.0 - 
Ano/Modelo 00/01 - Cor 
Branca - Combustível Ga-
solina -JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

CORSA HATCH
Corsa Hatch Maxx 1.0 4p. 
- Ano/Modelo 07/07 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

S10 ADVANTAGE 2.4 
C.S

S10 ADVANTAGE 2.4 C.S 
- ANO: 2009/2009 COR: 
CINZA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

MONTANA SPORT 1.4  
2015

MONTANA SPORT 1.4  
2015 ,  branca, completa 
VEICULOS A VENDA C.O.M 
veículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

ONIX PLUS LTZ 1.0
ONIX PLUS LTZ 1.0 - ANO: 
2019/2020 COR: PRATA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

UNO SPORTING 1.4
UNO SPORTING 1.4 - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CRONOS 1.3
Cronos 1.3 18/19 ,Cor Pre-
ta ,Combustível Flex JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

UNO WAY 1.0
UNO WAY 1.0, completo, 
cor branca, ano 2011/2012 
VEICULOS A VENDA C.O.M 
veículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

RANGER XL 2.2 C.D
RANGER XL 2.2 C.D - ANO: 
2015/2015 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

FIESTA 
Fiesta Hatch SE 1.0 4p Ano/
Modelo 13/14 - Cor Prata - 
Km 104.000 - Combustível 
Flex -JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

KA 1.0 SE ANO 
2020/2021

KA 1.0 SE ANO 2020/2021/ 
Branco/completo, multi-
midia, retrovisor elétrico, 
vidro elétrico nas 4p,f mi-
lha/30.000km VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

VENDO FORD/KA
Ano 2019/2019, Ford/KA 
SE 1.0 SD C, vermelho, 
única dona. R$ 50 mil – 
Tratar pelo celular: (67) 
99985-4555

CORCEL II 1.6 L 81/82 
ORCEL II 1.6 L 81/82 . 
Placa preta p colecionador 
, em excelente estado de 
conservação VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos  
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674           

ECOSPORT XLS
EcoSport XLS 1.6 Ano/
Modelo 08/09 , Cor Bege 
Combustível Flex-  JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

ECOSPORT TITANIUM
EcoSport Titanium 2.0 16v 
Ano/Modelo 14/14 Cor 
Branca Combustível Flex 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO 

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO  13/14 /Preto/
Aut /Completo VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

VENDO FIESTA TITA-
NIUM 2014

Troco por mais novo. Volto 
a diferença até R$ 20 mil . 
F: 99958-0773. 

FIESTA SEDAN 1.6
Ano/Modelo 2007/08 Cor 
Bege .TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 -8127 

VENDE - SE CORSA 
WIND

Corsa Wind 2001 . doc. 
ok. rabicho, alarme , roda 
esportiva. Valor R$ 10 mil 
. F: 99189-0266.

SAVEIRO 1.6 C.S 
SAVEIRO 1.6 C.S - 
2013/2013 COR: PRATA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.0 G5 ANO 
2012/2013

Gol 1.0 g5 ano 2012/2013  
C   Ar Condicionado  VEI-
CULOS A VENDA C.O.M ve-
ículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

GOL 1.0
Gol 1.0 -  ano: 2014/2015 
cor: branca JT VEÍCULOS 
AV. BANDEIRANTES, 2806 
- Nova Bandeirantes - Cam-
po Grande (67) 99230-
7171

GOL 1.0 
GOL 1.0 - ANO: 2021/2022 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S - 2017/2018 COR: 
BRANCA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

GOL 1.6, ANO 
2020/2021

-GOL 1.6, ANO 2020/2021, 
Prata, Completo, 42000km 
Apenas. VEICULOS A VEN-
DA C.O.M veículos  Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

FOX 1.0 4P
Fox 1.0 4p. - Ano/Modelo 
12/13 - Cor Preta - Com-
bustível Flex - cor preta 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

FOX TREND
Fox Trend 1.0 4p. - Ano/
Modelo 14/14 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

GOL 1.0
Gol 1.0 - Ano: 2021/2022 
Cor: Prata JT Veículos Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

GOL 1.6
GOL 1.6 - ANO: 2019/2020 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca 
R$ 89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

COMPASS TB DIESEL 
4X4 ANO 2018

COMPASS TB DIESEL 4X4 
ANO 2018, Completo, 
ótimo estado. VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos   
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

C3 1.5 TENDANCE ,ANO 
2015/2016 

C3 1.5 TENDANCE ,ANO 
2015/2016   completo 
,branco perolizado, teto 
panoramico , cambio 
automático VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

CITROËN
C3 Hatch Exclusive 1.6 16v 
- Ano/Modelo 10/11 -prata 
Combustível Flex - JT VEÍ-
CULOS - Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 Aut/Completo VEICU-
LOS A VENDA C.O.M veícu-
los                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15, vermelho, com-
pleto      VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

DUSTER
Duster Tech Road 2.0 16v 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Branca - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

LOGAN 1.6 ANO 
2015/2016 

LOGAN 1.6 ANO 2015/2016 
completo/prata VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

DUSTER DYNAMIC 2.0
DUSTER DYNAMIC 2.0 Aut, 
cor cinza, ano 2014 VEICU-
LOS A VENDA C.O.M veícu-
los                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
17/18 - Combustível Flex 
- vermelha - JT VEÍCULOS  
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
20/20 - Combustível Flex - 
prata - JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

HONDA
CBR 650F Ano/Modelo 
19/19 , Cor Vermelha TRA-
DE MOTORS  - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES  CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 - 
8127  
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HONDA
CB  600F Hornet - Ano/Mo-
delo 14/14 - Combustível 
-preta -Gasolina -JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG TITAN 160
CG TITAN 160 - ANO: 
2015/2016 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CG TITAN 160I
CG Titan 160i 15/16 ,Cor 
Vermelha ,Km 61.225 , 
Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

FIESTA SEDAN 1.6 
2009

FIESTA SEDAN 1.6 
2009,Vpreto,completo VEI-
CULOS A VENDA C.O.M ve-
ículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

NISSAN
Kicks SV 1.6 16v . Ano/
Modelo 2019/20 Cor Cin-
za .TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 - 8127 

MARCH 1.0S ANO 
12/13

MARCH 1.0S ANO 12/13, 
Prata, completo, rodas ,re-
trovisor elétrico ,air bag du-
plo, manual, chave reserva, 
ótimo estado VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos  
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

KICKS SV 1.6 A/T
KICKS SV 1.6 A/T - ANO: 
2018/2018 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

COROLLA GLI 1.8 16V
Corolla GLi 1.8 16v - Ano/
Modelo 09/10 - Cor Bege 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

COROLLA GLI  ANO 
2017/2018

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018,  Cor cinza, 
completo, automático, cou-
ro, rodas, multimidia VEI-
CULOS A VENDA C.O.M ve-
ículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

TOYOTA 
Hilux SRV D4-D 3.0TDi 
16v 4X4 C.D. Ano/Modelo 
2014/14 Cor Prata - TRADE 
MOTORS  AV BANDEIRAN-
TES 2774 , VILA BANDEI-
RANTES  CAMPO GRANDE 

MS  -  67 99234 - 8127  

CIVIC EX 2.0 16V
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/20 - Cor Branca 
- Combustível Flex -JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC 
Civic EX 2.0 16v - Ano/Mo-
delo 20/21 - Combustível 
Flex - prata - JT VEÍCULOS 
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

CIVIC LXS 1.8 16V
Civic LXS 1.8 16v - Ano/
Modelo 14/14 -  Cor Prata 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

HONDA - SEDAN 
City DX 1.5 16v Ano/Mode-
lo 2010/11 Cor Cinza .TRA-
DE MOTORS - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 - 
8127  

CIVIC EXL 2.0 16V
Civic EXL 2.0 16v - Ano/
Modelo 19/20 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

ETIOS XS 1.5 ANO 2016
ETIOS XS 1.5 ANO 2016, 
completo, única dona,pre-
to,64mkm VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos   Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

TOYOTA
Corolla XEi 2.0 16v, Ano/
Modelo 2020/21 Cor Pra-
ta. TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234- 8127  

 HB20S 1.6 A/T
HB20S 1.6 A/T - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CRETA ACTION 1.6 
-ANO 2021/2022 

CRETA ACTION 1.6 -ANO 
2021/2022 - Cinza -Com-
pleta Aut. VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos  Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

HYUNDAI - HATCH 
HB20 Comfort 1.0 12v 
.Ano/Modelo 2017/17 Cor 
Preta -TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS  - 67 
99234 - 8127  

VAGA DE TRABALHO 
Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno e 
fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185

REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA

Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 
/ 92289415 / 9989-1598. 

FERRAZ DESENTUPI-
DORA

Trabalhamos com desen-
tupimentos em geral, ins-
talações, manutenções e 
hidráulica em geral. Serviço 
de qualidade e eficiência, 
experiência garantida. 
Atendemos toda Cidade de 
Campo Grande/MS Ligação 
e WhatsApp (67) 3388-
2601/ (67) 99263-7807/ 
(67) 99603-5488

CASA DO FORRO 
BRASIL

Instalação de forro Pvc, 
divisórias, Pvc madeirado, 
porta sanfonada. Fazemos 
colocação acima de 15 
metros. Orçamento sem 
compromisso Rua: Coronel 
Zelito, 591 Jardim José Pe-
reira Telefones: (67) 3362-
1862/ (67) 99103-5708/ 
(67) 98173-3330

AUTO ELÉTRICA CAM-
PESTRE

Trabalhamos com conser-
tos de motores de partida, 
alternadores e instalações 
elétricas. Ficamos na 
Avenida Campestre, 107 
Conjunto Aero Rancho. 
Ligação e WhatsApp (67) 
98201-2959

MAKÁRIUS LAVA JATO
Trabalhamos com lavagem 
automotivas, higienização 
interna, bancos, teto, vi-
trificação  e polimentos 
automotivos. Ficamos loca-
lizados na Avenida: Taman-
daré, 3664 São Francisco 
.Serviço de qualidade e cre-
dibilidade. Ligação e What-
sApp (67) 99262-6069

PINHEIRO SOLUÇÕES 
FINANCEIRAS

Dinheiro RÁPIDO S/ BU-
ROCRACIA. Acesse Nosso 
Site clik na Bio  htpps:// 
pinheirosolucoesfinance.
com.br  Siga;Facebook/ 
Instagram Pinheiro Solu-
ções Financeiras. Atendi-
mento diferenciado digital 
com reconhecimento facial. 
100%seguro. Pinheiro so-
luções financeiras nessa 
você pode confiar atende-
mos em todo o Brasil.

DM CENTRO AUTOMO-
TIVO

Trabalhamos com mecâni-
ca em geral, manutenção, 
instalação de ar-condicio-
nado, elétrica, alinhamento 
e balanceamento. Ficamos 
na Avenida: Senhor do 
Bonfim, 2526 Estrela Dalva 
. Fone: (67) 99637-4270/ 
(67) 98168-0443/ (67) 
3355-6373

SALÃO AABB
Para eventos; casamento, 
15 anos, aniversario in-
fantil, evento empresarial 
suportando 800 pessoas 
em pé e 350 pessoas sen-
tadas. Já inclui no salão 
12 mesas tampo para 10 
lugares e 120 cadeiras de 
ferro. Cozinha grande com 
coleman para bebidas, 
banheiros feminino e mas-
culino, área de lazer com 
churrasqueiras e piscina 
para alugar separado. (67) 
99221-0542

VM PRESTADORA DE 
SERVIÇOS

Trabalhamos com constru-
ção civil em geral, hidráuli-
ca e elétrica. Temos geofo-
ne e executamos o serviço. 
Serviço de qualidade e efi-
ciência Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande/
MS Ligação e WhatsApp 
(67) 99234-7358 Valter/
(67) 99276-3628 Paulo 

MONTADOR DE MÓVEIS 
EM GERAL

O sonho dos seus móveis. 
Montado com qualidade 
na hora da execução e um 
profissional na área com 
total noção e comprome-
timento. Faça já seu orça-
mento. Nossos serviços; 
montagem, desmontagem 
em geral, pequenos ajus-
tes, reparos, instalação de 
suporte para TV, cortinas 
e quadros etc. WhatsApp: 
(67) 99265-8896 Paulo

EDIVALDO REFRIGE-
RAÇÃO

Trabalhamos com manu-
tenção de fogões, geladei-
ra, máquina de lavar roupas 
e ar-condicionado.  Rua: 
Mocho, 71 Bairro: Recan-
to dos Pássaros Serviço 
de qualidade e Confiança 
Ligação e WhatsApp (67) 
99285-8973/ 3391-4743/ 
(67) 99902-1191 

POÇOS  & REFORMAS
Fazemos poços artesianos 
e semi- artesianos, mais 
economia em sua conta de 
água e trabalhamos com 
reformas em obras em 
Campo Grande e Região. 
Faça seu orçamento sem 
compromisso, aceitamos 
cartões de Crédito e parce-
lamos. Para mais informa-
ções Ligação e WhatsApp 
(67) 99348-7540 Tiago /
(67) 99288-0004 Reforma 

POÇOS ARTESIANOS
Fazemos poços artesianos, 
com bomba submersa, 
manutenção e limpeza 
profunda. Poços artesianos 
com economia de 95% na 
sua conta de água. Traba-
lhamos em toda Cidade de 
Grande/MS, Faça seu orça-
mento sem compromisso, 
parcelamos no Cartão de 
Crédito. Serviço de quali-
dade e garantia  Ligação 
e WhatsApp (67) 99648-
2417/ (67) 99600-1757 

WS CALHAS
Está com problemas em 
seu telhado? Goteiras es-
tragando seu forro, seus 
móveis te incomodando 
quer dar uma revisão nas 
suas calhas fazemos isso 
para você ou precisando 
colocar calhas na sua casa 
ou empresa WS Calhas 
instala para você, ligue e 
peça um orçamento sem 
compromisso. Serviço 
de qualidade e garantia . 
Ligação e WhatsApp (67) 
99961-8574  

PEGUE & MONTE NU-
VENS DECORAÇÕES

A partir de R$ 150,00, kits 
fácil de montar, retirada no 
local Cohab, cabe em qual-
quer carro de passeio, não 
trabalhamos com entrega, 
retirada e devolução por 
conta do cliente, Kits com-
pleto a partir de R$ 150,00, 
venha já garantir sua data, 
locamos peças separadas. 
Para mais informações. 
Consulte-nos (67) 99282-
5066/ (67) 99108-1393 
(67) 99256-5008/ (67) 
99987-1242 

RADIO DBV GOSPEL  
&  MINISTÉRIO DEUS 

ALTÍSSIMO
Rua: Andreara, 335-Jardim 
Taruma Campo grande/MS. 
Participe Cultos Quarta-fei-
ra as 19;30 hs, Domingo as 
18:30 hs. Radio dbv Gospel 
– Digital www.radiodbvgos-
pel.com Para mais informa-
ções falar com Pr. Adecio 
Contato: (67) 99242-3433

DESENTUPIDORA LIM-
PA TUBOS FOSSÃO

Limpeza de caixa de gor-
dura, esgotos, pias, ralos 
e tanque em geral. Limpeza 
de fossa séptica, lavagem 
de galerias e hidro jato. 12 
Anos no Mercado.  Quali-
dade e Excelência. Ligação 
e WhatsApp (67) 99149-
2259/ (67) 99208-5801 

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 

LOJA DE CALÇADOS
Na Loja de Calçados MA-
LUCAS POR SAPATILHAS 
você encontra calçados 
para mulheres e crianças. 
Nossos Calçados são 
feitos com materiais durá-
veis e macios, garantindo 
o conforto e o bem-estar 
dos pés dos pequeninos 
e dos adultos. Venha nos 
visitar Localização; Rua: 
Yokohama, 22 Vila Palmira 
Ligação e WhatsApp (67) 
99290-2294 

ECOPRAG CONTROLE 
DE PRAGAS

Trabalhamos com desin-
setização, desratização, 
limpeza de caixa d água e 
caixa de gordura. Solicite 
seu orçamento. Serviço 
de qualidade e eficiência. 
Atendemos toda Cidade 
de Campo Grande/MS. 
Ligação e WhatsApp (67) 
98164-1321 André Luiz

JOCKSON REPAROS & 
REFORMAS

Trabalhamos com jardina-
gem, jardim vertical, roço 
quintais, campo de futebol, 
hidráulica, pinturas, cons-
truções em geral, instala-
ções de pisos, limpeza de 
caixas d água, marido de 
aluguel entre outros servi-
ços em geral. Conte com 
nossa Equipe qualificada e 
Experiente para melhor lhe 
atender. Ligação e WhatsA-
pp (67) 99350-9695 

CUIDAIDOSOS&CIA
Cuidamos de idosos e 
acamados em residências 
e hospitais. Cuidadores ca-
pacitados para melhor lhe 
atender. Atendemos todo o 
Estado do MS Temos curso 
de cuidadores e primeiros 
socorros Marcos da Silva 
Representante Comercial 
WhatsApp:(67) 99246-
9424

EMLU CONSTRUTORA
Você que deseja construir 
sua casa própria ou até 
mesmo reformar! Temos 
uma Empresa de cons-
trução civil que pode lhe 
ajudar nesse processo. E o 
melhor parcelamos a mão 
de obra em até 12x com 
juros da máquina. Entre em 
contato que dá negócio. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99248-4447

CARLOS AR-CONDICIO-
NADO

Trabalhamos com instala-
ções, manutenção, higieni-
zação, pinturas e conser-
tos em geral. Aceitamos 
Cartões e Pix, parcelamos 
no Cartão com taxa da ma-
quininha. Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande/
MS. Serviço de qualidade e 
Garantia Técnico especiali-
zado  Ligação e WhatsApp 
(67) 99213-9997

COMPRE SEU IMÓVEL 
COM QUEM ENTENDE

Assessoria na aquisição do 
seu imóvel, Ajudamos você 
a localizar seu imóvel após 
avaliação do seu crédito ( 
financiamento ) imobiliário! 
Roberto Senatore Fedrizzi 
Corretor de imóveis CRECI 
MS 6255 Ligação e What-
sApp (67) 99277-4641 

TERAPIA DE PRECISÃO
Não sofra com Dores? 
Na coluna, Articulações, 
Musculares, Discopatia, 
Protusão discal, Hernia de 
disco, Torções, Tendinite, 
Torcicolo, Nervo ciático 
e L.e.r. Atendimento em 
Domicilio. WhatsApp: (67) 
99202-5556 Horário de 
atendimento: De: Segun-
da à Sexta das: 08h00 às 
20h00

SALÃO DE BELEZA  
AFRO´S CORNER

Serviços de tranças em 
mulheres, homens e crian-
ças, tranças box braids, 
trança nagô, trança fula-
ni, trança sem nó, trança 
twists, trança locs, pentea-
dos para casamentos, ma-
drinhas, debutantes entre 
outros. Atendo as Cidades 
de Aquidauana/Anastácio 
MS. Ligação e WhatsApp 
(67) 99926-8326 Juh 

AMA-CLINICA DE MAS-
SOTERAPIA ANTONIA 
MARIA DE ALMEIDA 
MASSOTERAPEUTA 

CLINICA 
Especializada em técnicas 
terapêuticas com foco 
em tratamento de dores 
físicas, disfunções psicos-
somáticas, músculos-es-
queléticas e energéticas. 
Mensagem. WhatsApp-(67 
98171-0854) Dourados/ 
MS

OZONIOTERAPIA 
ESTÉTICA

Sabe aquela gordurinha que 
tanto incomoda? Temos 
protocolos de tratamento 
com Ozônio para redução 
de celulite e medidas. Te-
mos ainda diversos pro-
tocolos de tratamentos de 
saúde, com aplicação local, 
auricular e retal. Whatsapp 
(67) 99159-8922 Enfer-
meira Amanda. Instagram: 
@ozonioterapia.amanda-
tokko Atendimento Clínica 
Renaissance, Dourados/
MS 

SENTE DORES?
Massagem desportiva ,  Má 
postura, correção de co-
luna Reflexologia dos pés   
Shiatsu WhatsApp : (11) 
-96828-5691 RAFAEL  Lo-
cal e Estacionamento . 

SEX SHOP
Géis, Vibros, Fantasias, 
Visitas em Domicílio. 
www.paixaoeprazer. com.
br Fone: 3043-4343  / 9 
9332-9227.

ACOMPANHANTES
Aqui você encontra as 
melhores acompanhantes. 
Acesse www.xlove.com.br 
Anuncie 62-99629-5165

ANDRESSA ESCOBAR 
CONSULTORIA

Você que teve seu benefi-
cio negado fale conosco.  
Benefícios negados ou 
Cancelados. Auxílio-doen-
ça, reclusão, maternidade. 
Aposentadorias. Pensão 
por morte. Amparo social 
(Loas, entre outros) DPVAT 
(67)98121-6097 

LIVRO APOCALÍPTICO
Leia os livros: 1) A Besta e 
A Babilônia Apocalípticas 
(inclui cronologia do futu-
ro); 2) A Atuação do Espí-
rito Santo (inclui: pessoas 
vivas podem ficar invisí-
veis). Compre os livros na 
livraria Betel Center ou pelo 
telefone (67) 99991-2184 
com Lauro Henchen

TÉCNICO DE INFOR-
MÁTICA MAYKON 

CARMINATTI 
Serviços em geral em 
computador e notebook, 
formatação instalação de 
Windows, programação, 
remoção de vírus, overclo-
ck, limpeza interna entre 
outros. Para mais informa-
ções Ligação e WhatsApp 
(67) 99233-7511 

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goiaba 
(caseiro). Deliciosos, Apro-
veitem! F: 3361-4752. 

MENSAGEM BREGA AO 
VIVO 

Mensagem brega ao vivo 
com o triciclo helicóptero, 
aniversários, despedida, 
recepção, homenagem. 
Um show de descontra-
ção. Whats 99217 -8613 
Facebook Joel falcão silva 
Instagram Joel falcão men-
sagens ao vivo

TRABALHOS ESPIRITU-
AIS LU DE OYA

Consultas espirituais, jogo 
de búzios, cartas e traba-
lhos espirituais, amarração, 
feitiços. Faço e desfaço to-
dos os tipos de trab. Hora 
marcada. Sigilo absoluto. T: 
(67) 99211-2371 

CARTOMANTE MESTRE 
ESPIRITUAL 

Trabalhos com pomba gira 
7 saias, rainha da amar-
ração, alta magia com 
bonecos de vudu Africano. 
Faço e Desfaço todo tipo 
de trabalho, trago a pessoa 
amada em poucos dias, 
previsão com as cartas 
ciganas.  67 99277-1955 
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